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УГРОЗЫ Москва ответила
на заявления 
вице-президента США

Байден атакует 
Россию

Максим Макарычев

ЗАЯВЛЕНИЕ американского 
вице-президента США Джозефа 
Байдена о готовящихся спец-
службами США кибератаках 
против России, которые будут 
совершены «в нужное время и с 
наибольшим эффектом», выз-
вало жесткую реакцию со сто-
роны Москвы.  

Президент России Владимир 
Путин, отвечая на пресс-конфе-
ренции в Индии на вопрос о 
предполагаемых кибератаках 
со стороны Вашингтона, ска-
зал, что США, создавая из РФ 
образ врага, хотят отвлечь вни-
мание от внутренних проблем: 

«Проблем много (у США), в 
этих условиях многие прибега-
ют к наработанной системе от-
влечения внимания избирателя 
со своих собственных проблем, 
в данном случае, на мой взгляд, 
мы это и наблюдаем». Путин 
напомнил, что США занимают-
ся прослушкой даже своих со-
юзников. «Единственная новиз-
на, что впервые на таком высо-
ком уровне США признают: 
первое — что они этим занима-
ются, и второе — в известной 
степени угрожают, что, конеч-
но, не соответствует нормам 
международного об-
щения», — добавил рос-
сийский президент.

ПРЕЦЕДЕНТ Рыбаков 
из КНДР задержали 
со стрельбой 
в российских водах

Браконьеры 
начали бой

Наталья Широкова, Владивосток, Наталья Козлова

ВЧЕРА Дальневосточное следственное управление на 
транспорте СК РФ заявило, что проводит проверку по 
факту нанесения побоев российскому пограничнику ры-
баками из Северной Кореи. Давно рыбаков на брако-
ньерской шхуне, нарушивших закон, не задерживали со 
стрельбой, убитым и ранеными.

Инцидент произошел в минувшую субботу.
— В 5.20 утра по приморскому времени сторожевой 

корабль пограничного управления ФСБ России по При-
морскому краю в Японском море, в исключительной 
экономической зоне РФ, остановил северокорейское ры-
бопромысловое судно «Дае янг 10» с  48 гражданами 
КНДР. На борту были обнаружены незаконно до-
бытые водные биоресурсы, — рассказывает стар-
ший помощник ведомства Оксана Полшакова. 
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США хотят окружить 

Китай системой ПРО

КИНО

ФУТБОЛ

Яков Миркин: 
Маятник вправо — 
великие потери.
Влево — 
безвозвратные утраты
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Владимир Путин:

— От наших американских друзей 
можно ожидать всего, чего угодно. 
Чего он (Байден. — От ред.) такого 
нового сказал? А мы разве не знаем, 
что официальные органы США за 
всеми подглядывают и подслушива-
ют? Это же хорошо всем известно уже 
давно, это не секрет никакой, и свиде-
тельств этому достаточно, на это тра-
тятся миллиарды долларов.

ЦИТАТА
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Право Предлагается забирать прибрежные участки 
у хозяев, не пускающих людей к воде 

Вышли из берегов

Юлия Кривошапко

Р
оссия покинула тройку ев-
ропейских стран с самым 
низким индексом потреби-

тельской уверенности населе-
ния. Этим индикатором меряют 
экономический и финансовый 
оптимизм граждан. Худшим этот 
показатель остался в Греции, а 
лучший он в Финляндии.

Об этом говорится в материа-
лах Росстата, в которых также 
приводятся сведения из электрон-
ной базы данных европейского 
статистического ведомства — 
службы Евростат.

Индекс потребительской уве-
ренности выводят раз в квартал на 
основе пяти индикаторов. Они по-
казывают, что граждане думают об 

уже случившихся изменениях в 
экономике и своем материальном 
положении, чего ожидают в буду-
щем. Учитывается и степень благо-
приятности условий для крупных 
покупок. Оценку этому дают и 
сами граждане. Итог выводится из 
среднего арифметического этих 
индикаторов. «Он может быть по-
ложительным и отрицательным. 
Значение ниже нулевой отметки 
отражает, что пессимистично на-
строенных граждан по отношению 
к экономике и личному материаль-
ному положению больше, чем оп-
тимистов», — поясняет доцент ка-
федры экономической социологии 
департамента социологии НИУ 
«Высшая школа эконо-
мики» Диляра Ибраги-
мова. 

Владислав Куликов

Г
осдума начала сбор от-
зывов на законопроект, 
запрещающий собствен-
никам прибрежных зе-
мель перекрывать до-

ступ к общественным пляжам. 
Если же владелец земли два-

жды закроет людям путь к воде 
или хотя бы возьмет деньги с про-
хожих, часть участка, по которо-
му пролегла дорога, у него могут 
конфисковать. 

С подобной инициативой вы-
ступили двое депутатов Госдумы 
еще прошлого созыва. Сейчас до-
кумент отправлен в рассылку. В 
целом наказание за самовольные 
шлагбаумы и барьеры на пути к 
берегам предлагается ужесто-
чить. А в законе особо прописать, 
что если дорога на обществен-
ный пляж лежит через чью-то 
частную землю, то проход дол-
жен быть открыт. Бесплатно. 
Всегда.

Соответствующие поправки 
предлагается внести в Земель-
ный кодекс и Кодекс об админи-
стративных правонарушениях. 

Проблема старая и очень острая. 
Сколько берегов у нас закрыто 
для граждан, трудно подсчитать. 
Между тем частных берегов в 
стране не может быть в принци-
пе. Согласно Водному кодексу 
РФ, полоса земли вдоль берего-
вой линии водного объекта обще-
го пользования открыта для всех. 
Любая река — это по определению 
водный объект общего пользова-
ния. Нет у нас и частных морей. А 
значит, их берега принадлежат 
народу. 

Ширина береговой полосы 
водных объектов общего пользо-
вания составляет двадцать ме-
тров, за исключением береговой 

полосы каналов, а также рек и ру-
чьев, протяженность которых от 
истока до устья не более чем де-
сять километров. В этих случаях 
ширина береговой полосы — пять 
метров.

«Заборы и шлагбаумы, меша-
ющие проходу на эту часть пля-
жа, вне закона, если их установи-
ли бизнесмены или другие част-
ные лица, — пояснил «РГ» эксперт 
правового центра «Обществен-
ная Дума» Сергей Литвиненко. — 
Запретить вход на пляж могут 
только федеральные или мест-
ные органы власти, например, 
из-за мер безопасности, но не 
частные лица». 

Приватизация земельных 
участков в пределах береговой 
полосы запрещается. Но бывает 
так, что к общественной земле 
невозможно пройти, так как путь 
лежит через частные террито-
рии. А там шлагбаумы. Хочешь 
пройти — плати. Бывает, что и во-
все никого не пускают, так как не 
хотят видеть посторонних. Так 
что на деле зачастую берега ока-
зываются закрыты от людей.

Страдают не только любители 
позагорать и искупаться. Барье-
ры подчас встают на пути рыба-
ков и просто любителей полюбо-
ваться природой. Почему гра-
жданин должен платить за свое 
законное право забросить удоч-
ку в общественную реку? И поче-
му кто-то запрещает нам любо-
ваться закатами на морском бе-
регу только потому, что его уча-
сток перегородил путь к лагуне? 
Кто не хочет видеть посторонних, 
пусть переселяется по-
дальше от моря. Таковы 
правила.

РЕЙТИНГ Россияне выбыли из тройки самых пессимистично
настроенных граждан по отношению к своей экономике

Про центы и рубли

Таблички, запрещающие проход 
к берегам, должны стать анахро-
низмом: реки у нас общие.
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Австралийский доллар  47,9380
Азербайджанский манат  39,1507
Армянский драм**  13,2200
Белорусский рубль  32,7664
Болгарский лев  35,4673
Бразильский реал  19,8149

Венгерский форинт**  22,7122
Вон Республики Корея***  55,6538
Датская крона*  93,2434
Доллар США  62,9934
Евро  69,3746
Индийская рупия**  94,3368

Казахстанский тенге**  19,0356
Канадский доллар  47,7404
Киргизский сом**  92,0216
Китайский юань*  93,6691
Молдавский лей*  31,8954
Новый туркменский манат  18,0600

Норвежская крона*  76,8681
Польский злотый  16,1588
Румынский лей  15,4105
СДР  86,9032
Сингапурский доллар  45,4072
Таджикский сомони*  80,2464

Турецкая лира  20,3631
Узбекский сум***  20,6875
Украинская гривна*  24,4303
Фунт стерлингов  76,8897
Чешская крона*  25,6676
Шведская крона*  71,5143

Швейцарский франк  63,7520
Южноафриканский рэнд*  44,2164
Японская иена**  60,4398

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 15.10.16 

Акцент

 Ширина береговой полосы 
составляет двадцать метров, 
эту землю нельзя 
приватизировать
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Известные 
во всем мире научные школы
могут прекратить 
свое существование 

Академики
подают SOS

Юрий Медведев

РЕДАКЦИЯ получила сразу 
несколько тревожных сообще-
ний: над уральской наукой на-
висла угроза. Известные во 
всем мире научные школы мо-
гут прекратить свое существо-
вание. О сути проблемы корре-
спондент «РГ» беседует с пред-
седателем Уральского отделе-
ния РАН, вице-президентом 
РАН, академиком Валерием Ча-
рушиным. 

Академическую науку перио-
дически штормит. Тревожные 
сводки о реструктуризации — 
объединении в сборные коман-
ды нескольких институтов — 

поступают из разных регионов 
страны. Сейчас сигнал SOS 
пришел с Урала. Что же прои-
зошло? 
ВАЛЕРИЙ ЧАРУШИН: Речь идет о пред-
ложении Федерального агентст-
ва научных организаций, кото-
рому в 2013 году были переданы 
институты РАН, объединить в 
Федеральный исследователь-
ский центр сразу 18 уральских 
институтов и учреждений. Эта 
идея обсуждалась несколько 
дней назад в Екатеринбурге и не 
получила поддержки большин-
ства уральских институтов. Уче-
ным непонятны ни цели, ни мо-
тивы, ни аргументы, за-
чем всех собирать под 
одной крышей. 
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ТЕХНОЛОГИИ Тринадцать
мессенджеров прошли
отбор на внедрение
в госорганах

Чат в пилотном 
режиме

Татьяна Шадрина

В СЕМИ регионах, двух ведомствах и на «Почте России» 
в ближайшие месяцы начнут тестировать отечественные 
мессенджеры, которые эксперты отобрали для госпере-
писки. Из 34 прототипов эксперты определили 13 фина-
листов.

Планируется, что все пилоты запустятся одновремен-
но, рассказал «РГ» директор по проектной деятельности 
Института развития Интернета (ИРИ) Арсений Щель-
цин. «Мы ждали финальный список продуктов, и вот он 
появился. В данный момент выбирается, какой продукт, 
в каком регионе будет пилотироваться», — добавил он. 

«Я не припомню, чтобы какой-то отечественный про-
дукт, тем более такого уровня и масштаба, разрабаты-
вался, с одной сторо-
ны, с участием тако-
го числа различных 
прототипов реше-
ний, а с другой — с та-
ким глубоким уча-
стием пользователь-
ской аудитории — чи-
новников», — сделал 
акцент советник 
президента России 
Герман Клименко.

При этом все 13 
программ для пере-
писки чиновников 
могут прижиться. Речи о том, что останется только один 
вариант мессенджера, не идет. «Стыковку» разных при-
ложений будет осуществлять особый протокол передачи 
данных.

Планируется, что будущие госмессенджеры предо-
ставят своим обладателям высокую степень защиты дан-
ных, если пройдут специальное тестирование и возмож-
ность передачи информации для служебного пользова-
ния. Кроме того, программам дадут доступ к системе 
идентификации ведомств, что позволит быстро найти 
нужный контакт. При этом будет соблюдаться иерархи-
ческая система коммуникаций. Но любой чиновник смо-
жет у себя в настройках определить круг общения. Тот, 
кто в него не попал, вынужден будет направлять запрос 
на добавление в собеседники. 

По замыслу ИРИ, госмессенджеры станут частью 
цифрового суверенитета и создадут окно возможностей 
для наших программистов. Ведомства будут покупать у 
них услуги по содержанию и развитию программ для пе-
реписки. И можно будет выбрать вариант подешевле 
(где-то только чат) или подороже — с возможностью пере-
дачи файлов и проведения видеоконференций.

Одной из задач для разработчиков была возможность 
установки госмессенджера как обычной программы из 
магазина приложений на телефон и компьютер. Но учи-
тывая вопрос служебной переписки, речь может идти о 
том, что без специальных логинов и паролей функции 
госмессенджера работать не будут. 

ПАРЛАМЕНТ

Депутатов
Госдумы
могут начать
штрафовать
за прогулы 

ЭФФЕКТ 
ОТСУТСТВИЯ

Татьяна Замахина

ПРОГУЛЬЩИКОВ среди депу-
татов Госдумы могут наказать 
рублем. Вице-спикер Госдумы, 
секретарь генсовета «Единой 
России» Сергей Неверов в ми-
нувшую пятницу предложил за 
каждое пропущенное заседание 
отнимать у народного избран-
ника шестую часть зарплаты. 
Схитрить и попросить проголо-
совать за коллегу при этом не 
выйдет.

Проблема депутатских про-
гулов обсуждается давно, но ее 
эффективного решения пока 
нет. Формально депутаты на за-
седаниях «присутствуют» — 
кнопки для голосования за них 
по доверенности жмут коллеги. 
Так, некоторые особенно актив-
ные народные избранники уму-
дряются за 30 секунд, отведен-
ных на голосование, «заменить» 
более десяти своих товарищей. В 
результате нередко законопро-
екты принимаются при полупу-
стом зале.

Только в последнее время Гос-
дума активно взялась искоре-
нять «мертвые души» в своих ря-
дах. Весной нынешнего года был 
принят закон о лишении манда-
та за 30 дней неисполнения обя-
занностей. Но это, скорее, край-
няя мера. Госдуме предстоит об-
судить новые поправки в регла-
мент, которые сделают наклад-
ными даже единичные прогулы.

Инициаторами стали «еди-
нороссы», с которыми согласи-
лись и в других фракциях. Вице-
спикер Сергей Неверов предло-
жил «двойной удар» по прогуль-
щикам.

Первое предложение, которое 
Неверов выдвинул вместе с кол-
легами по фракции, касается за-
прета для депутатов передавать 
право голоса коллегам. Это по-
мешает народным избранникам 
ставить новые рекорды по числу 
нажатых кнопок на «пленарках». 
Таким образом, депутаты не 
смогут отдавать во временное 
пользование свои электронные 
карточки для голосования.

В конце прошлой недели Не-
веров развил свою идею. По его 
словам, в регламент будет пред-
ложена поправка о штрафах за 
прогулы заседаний. «Если чело-
век пропустил заседание без 
уважительной причины и не 
присутствовал, то, конечно, у 
него нужно отнимать деньги из 
заработной платы», — сказал ви-
це-спикер в эфире телеканала 
«Россия 1».

Он напомнил, что в месяц Гос-
дума проводит шесть пленарных 
заседаний. «Если не пришел, 
одну шестую часть зарплаты у 
него нужно отнять, — продолжил 
Неверов. — Не пришел еще раз — 
еще одну шестую».

Если же народный избранник 
прогуляет все шесть заседаний, 
тогда начинает действовать нор-
ма о лишении мандата. «Не при-
ходишь в течение месяца, можно 
вынести вопрос о лишении пол-
номочий как депутата», — счита-
ет секретарь генсовета ЕР. Кан-
дидатов «на вылет», согласно 
думскому регламенту, должны 
предлагать их фракции или ко-
митеты.

Не прийти на заседание депу-
тат может только по уважитель-
ной причине — это командировка 
(только с разрешения спикера 
Госдумы), болезнь, отпуск, ро-
ждение ребенка, регистрация 
брака, смерть близких родствен-
ников, иные семейные обстоя-
тельства, а также «обстоятельст-
ва непреодолимой силы».

Если таких форс-мажорных 
обстоятельств нет, то прогул 
обойдется народному избранни-
ку в среднем в 70 тыс. рублей 
(цифра рассчитана исходя из 
средней депутатской зарплаты).

«Справороссы» и ЛДПР ска-
зали журналистам, что поддер-
жат такие поправки. Такова ми-
ровая практика, да и первыми о 
введении штрафов заговорили 
именно в парламентской оппо-
зиции, говорят депутаты. А вот 
замруководителя фракции ком-
мунистов Николай Коломейцев 
считает, что нельзя рубить спле-
ча. Ведь так называемые «про-
гульщики» на самом деле могут 
во время заседаний работать над 
важными поправками к законо-
проектам.

Президент Владимир Путин на саммите БРИКС говорил о будущем 
этого объединения, о том, почему возникли проблемы в отношениях
с США, а также о перспективах отмены санкций 

Союз на «пятерку»

Кира Латухина, (Гоа)

В
ыходные президент 
провел в Индии, на сам-
мите БРИКС и за пере-
говорами с лидерами 
стран-участниц этого 

объединения. Вчера Владимир 
Путин подвел итоги саммита и 
двухсторонних встреч, а также 
рассказал журналистам, когда и 
почему осложнились отношения 
с США.

В индийский штат Гоа Влади-
мир Путин прилетел в субботу 
утром, на несколько часов позже 
запланированного, и не из Ерева-
на, как предполагалось, а из Мум-
баи. Коррективы внесла непого-
да: борт номер один совершил 
посадку на другом аэродроме. В 
аэропорту Гоа был сильнейший 
туман, не видно ни зги — и даже 
самолет, на котором летели жур-
налисты (а он приземлился чуть 
раньше) садился «как в молоко». 
Так что президент провел четыре 
часа в Мумбаи и при первой же 
возможности ранним утром вы-
летел на Гоа.

Встречали российского лиде-
ра, как и коллег из Бразилии, Ки-
тая и ЮАР, индийскими народны-
ми танцами прямо на летном 
поле. Основной день саммита — 
воскресенье, так что всю субботу 
главы государств и правительств 
посвятили беседам друг с другом 
тет-а-тет.

Президент России и премьер-
министр Индии, помимо перего-
воров, в режиме видеоконферен-
ции приняли участие в запуске 
второго энергоблока АЭС «Ку-
данкулам» и церемонии заклад-
ки третьего и четвертого блоков 
станции.

«Россия и Индия — особо при-
вилегированные стратегиче-
ские партнеры», — подчеркнул 
Путин. «Старый друг — лучше 
новых двух», — по-русски сказал 
Моди и заверил, что Россия оста-
нется ключевым стратегиче-
ским партнером Индии, в том 
числе в области обороны. Осо-
бое внимание уделили торгово-
экономическому сотрудничест-
ву. «Большие перспективы ви-
дим в создании зоны свободной 
торговли между Индией и Евра-
зийским экономическим сою-

зом», — объявил Путин. Решение 
о начале переговоров будет при-
нято в декабре.

Успешно развивается сотруд-
ничество в военной и военно-тех-
нической сфере. «Россия не толь-
ко осуществляет поставки воору-
жений и боевой техники, но и от-
крывает в Индии совместные 
производства самых современ-
ных ее образцов. Налажен, на-
пример, выпуск истребителей 
(Су-30МКИ), танков (Т-90), про-
тивокорабельных ракетных ком-
плексов («БраМос»). В планах — 
начать собирать в Индии много-
целевые вертолеты, военные 
фрегаты», — сообщил президент 
РФ.

По итогам переговоров было 
подписано почти два десятка до-
кументов. Так, решено постав-
лять в Индию системы С-400 
«Триумф». «Газпром» заключил 
меморандум о взаимопонимании 
по выполнению совместного ис-
следования маршрута поставок 
трубопроводного газа. Еще были 
подписаны соглашения по сов-
местному инвестфонду и СП по 
производству вертолетов Ка-
226Т. 

 Лидеры приняли заявление 
«Партнерство ради мира и ста-
бильности на планете». По ме-
ждународным вопросам позиции 
двух стран очень близки или сов-
падают. Одно из приоритетных 
направлений — совместная борь-
ба с терроризмом.

Неформальная часть саммита 
началась еще в субботу. Лидеры 
БРИКС сфотографировались в 
индийских нарядах: разноцвет-
ных жилетках (Путин был в си-
ней) и белых рубашках. Обычно 
эта традиция характерна для фо-
румов АТЭС, но на БРИКСе стала 
символом большой дружбы.

Позже журналисты спросили 
президента РФ о выборе цвета 

для жилетки. Дело в том, что си-
ний в Индии символизирует силу 
и борьбу со злом.

«Мне очень стыдно, потому 
что я этого не знал. Дело в том, 
что мы не выбирали, мне просто 
принесли этот пиджак, — пояснил 
Путин. — Тот, который был, я на-
дел и пошел». Его коллеги по 
БРИКС были одеты в костюмы 
других цветов.

На следующее утро, в воскре-
сенье, на церемонии фотографи-
рования Моди предложил всем 
взяться за руки и сам показал 
пример. А на саммите посвятил 
речь борьбе с терроризмом, ко-
торый угрожает всему миру, при-
звав бороться с этим злом как ин-
дивидуально, так и коллективно.

«Мы убеждены, что урегули-
рование международных кон-
фликтов должно осуществляться 
исключительно политико-дипло-
матическими средствами, и не-
приемлем политику силового 
давления в любой форме, ущем-
ление суверенитета других госу-
дарств», — заявил с трибуны Пу-
тин. Также он призвал вырабо-
тать общий подход к регулирова-
нию интернет-торговли.

Индии удалось создать на сам-
мите непринужденную, но од-
новременно конструктивную об-
становку, убедился российский 
лидер. Так что к журналистам он 
вышел явно в хорошем настрое-
нии, долго отвечал на вопросы и 
много шутил.

В будущее БРИКС Путин ве-
рит, несмотря на скепсис Запада. 
«Некоторые наши партнеры 
всегда стараются найти пробле-
мы, чем бы мы ни занимались, — 
сказал он и сравнил: — «В чужом 
глазу соринку видят, а в своем 
бревно не замечают». «Пробле-
мы есть всегда, везде и между все-
ми странами», — заметил Путин. 
И за океаном тоже. Иначе бы под-
писали и ратифицировали бы 
Трансатлантическое торговое 
соглашение. «У больших стран 
свои интересы, и они далеко не 
всегда совпадают даже с самыми 
ближайшими союзниками», — до-
бавил он. А вот схожесть эконо-
мик стран «пятерки» вселяет оп-
тимизм. «Встреча меня порадо-

вала: впервые у всех участников 
увидел реальную заинтересован-
ность в развитии взаимоотноше-
ний», — отметил российский ли-
дер. «Вызовы глобальные, и объе-
диняя усилия, будет легче их пре-
одолевать», — считает он.

По сирийскому вопросу «пя-
терка» выступает с общих пози-
ций. Все предполагают, что нет 
иного способа решения, кроме 
как политико-дипломатическим 
способом, сказал Путин. «Я про-
информировал коллег, как мы ви-
дим ситуацию, разворачивающу-
юся в Сирии вообще и вокруг 
Алеппо в частности», — добавил 
он. Говоря про Мосул, президент 
заметил, что надеется, что США и 
Франции удастся избежать 
жертв среди мирного населения. 
«Не намерены раздувать исте-
рию так, как делают наши пар-
тнеры, потому что понимаем: бо-
роться с терроризмом нужно», — 
подчеркнул он.

Прессу интересовали отноше-
ния с США. Россия не собирается 
влиять на ход избирательной 
кампании в Штатах, заверил, в 
частности, Путин. «Мы не знаем, 

что будет после выборов прези-
дента», — пояснил он. Пока Клин-
тон избрала агрессивную рито-
рику, а Трамп призывает к со-
трудничеству. «Если кто-то хочет 
конфронтации, то это не наш вы-
бор: значит, проблемы будут ка-
кие-то... Нам бы хотелось искать 
точки соприкосновения», — ска-
зал президент.

Сложности с США начались 
еще с войны в Югославии. «Я еще 
тогда президентом не был», — на-
помнил Путин. «Отношения со 
Штатами изменились не из-за 
Сирии, а из-за попыток одной 
страны навязать свои решения 
всему миру», — объяснил он. Но 
нужно всегда надеяться на луч-
шее. «Контакты продолжаются 
практически по всем направле-
ниям, и если наши партнеры в 
США намерены с нами работать, 
то мы будем», — заверил глава го-
сударства.

Диалог ведется. В ходе подго-
товки к Олимпиаде-2014 в Сочи 
США даже помогли России в 
обеспечении безопасности, рас-
сказал президент, отвечая на во-
прос «РГ». «Те, кто выступает за 
сотрудничество, особенно в сфе-
ре борьбы с терроризмом, — их 
позиция правильная. Мы всегда 
придерживаемся такой точки 
зрения. В ходе подготовки и про-
ведения Олимпийских игр в Сочи 
американские спецслужбы уста-
новили с нами деловые партнер-
ские отношения и помогали в 

обеспечении безопасности, мы 
за это им благодарны». Еще Пу-
тин напомнил, что Россия не-
сколько раз сообщала США, что 
братья Царнаевы — в разработке 
спецслужб, но Вашингтон отве-
тил: граждане США, «сами разбе-
ремся». А через пару месяцев 
произошел теракт на Бостонском 
марафоне.

АНБ нарушает даже амери-
канское законодательство, также 
заметил российский лидер. Не 
прибегает к решениям судов. И в 
этом существенная разница в 
практике действий спецслужб 
двух стран. Кстати, когда прези-
дент заговорил об этом, в коттед-
же, где проходила пресс-конфе-
ренция на пару секунд погас свет. 
Но, впрочем, общению это ни-
сколько не помешало.

Кроме того, Путин напомнил, 
что санкции — «это контрпродук-
тивно, вредно, ничего хорошего в 
этом нет, а главное — они никогда 
не достигают цели». А цель у их 
инициаторов — сдержать Россию, 
а не решить, например, проблему 
юго-востока Украины. «Работа на 
международной арене предпола-
гает уступки, поиск компромис-
сов, а им хочется диктовать, — за-
метил он. — И США никак не мо-
гут от этого стиля отойти. Кто не 
с нами, тот против нас — вот и вся 
логика».

На вопрос, можно ли смягчить 
«ответные санкции», россий-
ский лидер ответил: «Фиг им» и 
поправил журналиста: не сан-
кции — а контрмеры по защите 
своего рынка, причем вынужден-
ные. Так, раньше вертолеты ком-
плектовались двигателями укра-
инского производства, теперь 
есть свои заводы. «Но мы в любой 
момент готовы развернуть наши 
потребности в направлении 
украинской промышленности, — 
сказал президент, говоря, оче-
видно, не только про вертолеты. 
— Если будут соответствующие 
условия и партнеры этого захо-
тят».

Новых контрмер Москва пока 
не собирается вводить. «Мы ни-
чего не будем делать, чтобы кого-
то наказать, а наказывать себя: 
купить билет и не поехать», — 
сравнил Путин. «Посмотрим, как 
будут вести себя наши партне-
ры», — заключил он.

Владимир Путин сфотографировал-
ся с коллегами по БРИКС в нацио-
нальной индийской одежде — банди. 

Акцент

 Россия не собирается влиять 
на ход избирательной кампа-
нии в США, заверил Путин 

Прогул обойдется 
народному избран-
нику в среднем
в 70 тыс. рублей

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Лидеры ОДКБ подписали стратегию 
коллективной безопасности
В Гоа Путин прилетел после того, как принял участие в саммите Ор-
ганизации договора о коллективной безопасности (ОДКБ), который со-
стоялся в Ереване.
Президенты России, Армении, Белоруссии, Киргизии, Таджикиста-
на и премьер-министр Казахстана несколько часов совещались в 
закрытом режиме. Договорились доработать приоритеты и ко 
встрече в Санкт-Петербурге рассмотреть кандидатуру нового 
генсекретаря организации. Подписана Стратегия коллективной 
безопасности до 2025 года, документы по противодействию тер-
роризму, приняты заявления по нагорно-карабахскому конфликту 
и о влиянии односторонних действий по развертыванию глобаль-
ной системы ПРО на международную безопасность и стабиль-
ность.

Видео на сайте
rg.ru/sujet/3171

Фоторепортаж смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

Любой госслужа-
щий сможет 
в настройках своего 
мессенджера сам 
определить круг 
своего общения
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МЕЖДУ ТЕМ

В рамках саммита российский прези-

дент провел отдельные встречи с 

председателем КНР и южноафрикан-

ским коллегой. Оба лидера поздрави-

ли с победой «Единой России» на вы-

борах в Госдуму. Владимир Путин и Си 

Цзиньпин обменялись мнениями по 

ситуации в Сирии, была отмечена схо-

жесть позиций относительно необхо-

димости противодействия террориз-

му, акцентирована недопустимость 

вмешательства в среднеазиатские 

дела каких-либо сил извне.

Акцент

 «В чужом глазу соринку 
видят»,  — сказал Путин
о скепсисе Запада на тему 
будущего БРИКС

ЮРИДИЧЕСКАЯ КОНСУЛЬТАЦИЯ

Консультации        Юристы        Правила        Теги        Партнеры
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ФИНАНСЫ Инвесторы активно 
вкладываются в экономики 
Севастополя и Архангельска

Выбор денег

Тарас Фомченков

ОБЪЕМ инвестиций в России па-
дает десятый квартал подряд, 
подсчитали эксперты Аналити-
ческого центра при правительст-
ве РФ. И выход из этого спада бу-
дет медленным. Однако привлечь 
деньги в отечественную эконо-
мику все-таки можно.

Какие отрасли все-таки уму-
дряются инвестиционно оста-
ваться на плаву? Их несколько. 
Если оценивать первое полуго-
дие, то существенный рост при-
тока финансов наблюдается в до-
быче полезных ископаемых 
(+7,5 процента в годовом выра-
жении). Еще один рекордсмен — 
операции с недвижимым имуще-
ством, аренда и предоставление 
услуг (+8,2 процента). Аутсайде-
рами первой половины года ста-
ли обрабатывающие производст-
ва (-6,5 процента), транспорт и 
связь (-5,2 процента).

«Если геополитическая ситуа-
ция вокруг России изменится в 
лучшую сторону, то это потянет 
за собой изменения в экономике. 
А они как раз и будут способство-
вать росту притока инвестиций в 
различные отрасли промышлен-
ности», — говорит директор Ин-
ститута стратегического анализа 
ФБК Игорь Николаев.

Что же касается конкретных 
пунктов, на которые прежде все-
го обращают внимание крупные 
институциональные инвесторы, 
то их совсем немного, продолжа-
ет эксперт. «Прежде всего смо-
трят на защищенность прав соб-
ственности и щадящую налого-
вую нагрузку, как минимум что-
бы налоги не росли. Соблюдения 
этих двух условий вполне доста-

точно для того, чтобы пришли ин-
вестиции», — резюмирует Игорь 
Николаев.

Аналитический центр при 
правительстве в своем бюллете-
не также подсчитал, откуда в эко-
номику приходят деньги.

«В общем финансировании ин-
вестиций в основной капитал 
доля банковских кредитов, по 
данным на I полугодие 2016 года, 
составила 8 процентов. Объемы 
кредитования юридических лиц к 
середине 2015 года восстанови-
лись до уровня 2013 года, а затем 
вновь снизились, оказавшись в 
июле 2016 года на 8 процентов 
ниже среднего уровня 2013 года», 
— пишут эксперты.

Интересно, что по инвестици-
ям самих регионов ситуация вы-
глядит достаточно неплохой. Не-
смотря на то, что с января по 
июль 45 российских регионов 
снизили объем инвестиций в ос-
новной капитал, но тех, кто уве-
личил, — 40 субъектов. Вспоми-
ная 2015 год, когда спад инвести-
ций показали 58 регионов, рост 
— всего 27, можно сделать вывод, 
что ситуация постепенно исправ-
ляется в лучшую сторону. Макси-
мальный прирост отмечен в го-
роде Севастополе (+97 процен-
та), Архангельской (без Ненецко-
го автономного округа) и Ленин-
градской областях (по +44 про-
цента в каждой). 

 Хотя есть и тревожный мо-
мент — в группе развитых регио-
нов инвестиции в 2015–2016 го-
дах упали уже ниже уровня 2008 
года в основном за счет промыш-
ленных областей: Нижегород-
ской, Кемеровской, Свердлов-
ской, Новосибирской, Самар-
ской и Челябинской.

Про центы 
и рубли

Если же значение индекса положительное, то все 
наоборот. Страны Европы, которые могут по-
хвастаться «потребительским оптимизмом», 

можно пересчитать по пальцам. Финляндия, Швеция, 
Люксембург, Мальта, Дания, Ирландия, Нидерланды — вот 
и весь список. Зато «пессимистов» предостаточно. Пока-
затель Болгарии — минус 26,8 процента, Хорватии — минус 
24,4. Греки вообще в «глубоком подполье» — минус 70,1. 

Россияне в этом смысле где-то посередине. За третий 
квартал индекс потребительской уверенности у нас успел 
подняться на семь процентных пунктов — с минус 25,8 
процента до минус 18,9 процента. В результате Россия вы-
была из тройки стран с самым низким показателем и пе-
реместилась на пятое место.

В Росстате эти изменения объясняют «положительной 
динамикой всех компонентов индекса». Наиболее высо-
кую оценку участников опроса (5,1 тысячи человек по 
всей стране) получили уже случившиеся изменения в эко-
номике и личных финансах, а также условия для соверше-
ния крупных покупок. По поводу перспектив люди выска-
зывались более сдержанно.

Что думают об этом эксперты? «Судя по значению ин-
декса Росстата, — говорит Сергей Голодов, доцент кафедры 
статистики РЭУ им. Плеханова, — тенденция заключается 
в том, что большая часть населения все еще испытывает 
пессимизм в отноше-
нии экономики и 
личных финансов, но 
в рамках этого песси-
мизма существует 
некоторое движение 
в сторону оптимиз-
ма». Однако сам ин-
декс, конечно, субъ-
ективен, добавляет 
эксперт. «Люди изла-
гают свое внутрен-
нее ощущение, а че-
ловеческая психика 
подвержена большой 
инерции и даже положительные изменения воспринимает 
с запаздыванием», — констатирует Голодов.

Индекс потребительской уверенности в нашей стране 
рассчитывается с 1998 года. В плюсе он с тех пор был не 
больше 3—5 раз. Последний такой пример — III квартал 
2008 года, то есть перед самым кризисом. «Тогда индекс 
потребительской уверенности был немного выше ноля, то 
есть доли, условно говоря, «пессимистов» и «оптими-
стов» в отношении экономики оказались примерно рав-
ны, — вспоминает Ибрагимова. — Потом был резкий спад 
весной 2009 года — на самом пике кризиса, но уже в конце 
2009-го — начале 2010-го индекс стал восстанавливаться. 
Во второй половине 2014 года все снова полетело вниз».
По сравнению с III кварталом 2015 года в этом году индекс 
снова немного подрос. Но по итогам года может быть не-
большой спад, прогнозируют эксперты.

Между тем начало осени ознаменовалось резким 
оживлением потребактивности, отмечают эксперты ис-
следовательского холдинга «Ромир». Россияне по итогам 
сентября увеличили свои расходы сразу на 4,8 процента. 
А годовой рост ежедневных трат в 6,3 процента оказался 
почти равен накопленной за период инфляции. Такого по-
требительского рвения не наблюдалось уже давно. Рост 
показали все регионы, но особенно Центральный во главе 
с Москвой. Расходы выросли во всех типах городов, но 
особенно в пятисоттысячниках. Среди доходных групп 
выделяется средний класс, который сменил стабильную 
экономию на повышенные расходы и в разрезе месяца, и 
по сравнению с 2015 годом. 

Россияне возвращаются в магазины. Об этом свиде-
тельствует и внезапно оживившийся средний чек — сумма, 
которую тратят жители страны за один поход в магазин. 
После более чем полугодичного пребывания на отметках 
трехлетней давности чек в сентябре  резко прибавил 7 про-
центов — до 528 рублей. Как подчеркивают в холдинге «Ро-
мир», чек вырос в сентябре во всех торговых каналах. Луч-
шие показатели роста продемонстрировали гипермарке-
ты, где показатель неуклонно падал с начала года. В сентя-
бре же в них чек прибавил сразу на 11,3 процента. Однако 
вернуться к высоким показателям ему пока не удалось — он 

лишь отыграл провал 
августа. По году ситу-
ация выглядит не 
столь радужно. По 
сравнению с сентя-
брем 2015-го сред-
ний чек потерял 3,1 
процента, сократив-
шись с 545 рублей. А 
два года назад  он был 
555 рублей. Ситуа-
ция со средним че-
ком оставляет желать 
лучшего, что неуди-
вительно на фоне па-
дения доходов.

Ирина Жандарова

В 
Госдуму постоянно посту-
пают законопроекты, у ко-
торых немного шансов 

быть принятыми. Но они всегда 
широко обсуждаются в СМИ, 
привлекают внимание людей и 
делают известными их авторов.

В конце прошлой недели пра-
вительство опубликовало отрица-
тельный отзыв на законопроект, в 
котором предлагалось сделать 
День семьи, любви и верности 8 
июля выходным. По мнению каб-
мина, еще один выходной может 
привести к снижению ВВП. Пред-
ложения ввести новый выходной 
часто поступают в Госдуму. Одно 
из самых популярных — сделать 
выходным днем 31 декабря.

А еще депутаты любят постав-
лять законопроекты, посвящен-
ные повышению пенсий, сниже-
нию платежей ЖКХ и повыше-
нию налогов для богатых. Ча-
стым недостатком таких доку-
ментов является плохо прорабо-
танная финансовая часть, авто-
ры не оценивают последствия 
своих предложений и объем за-
трат.

Эти «сырые» документы толь-
ко отвлекают внимание законо-
дателей, поскольку каждый из 
них надо обязательно рассмо-
треть. И официально отклонить. 
Что, кстати, большинство иници-
аторов совсем не расстраивает. 
Зато какую рекламу они получи-
ли в СМИ! «И чем больше внима-

ния мы обращаем на эти инициа-
тивы, тем больше их становит-
ся», — отмечает Денис Ракша, ген-
директор компании НЕОКОН, 
которая занимается экономиче-
скими исследованиями. Эксперт 
считает, что многие инициативы 
имеют изначальную цель — при-
влечение внимания к разработ-
чикам. А реальное внедрение в 
жизнь стоит на втором месте. 

В последнее время было пред-
ложено довольно большое коли-
чество экзотических инициатив. 
К примеру, предлагалось прирав-
нять подделку акцизных марок 
для алкоголя к фальшивомонет-
ничеству, сократить стоимость 
похорон президента России, 
оснастить автомобили «черными 
ящиками», освободить ино-
странцев от налога при покупке 
водки и икры, заставить школь-

ников убирать в школе и разде-
лить нефтегазовые доходы между 
россиянами. Какие из них станут 
законами — неизвестно. Как и 
судьба проекта по Дню семьи, 
любви и верности.

Даже негативный отзыв пра-
вительства не препятствует рас-
смотрению документа. «Одно 
время оно использовало это за-
ключение как техническое вето», 
— рассказывает Владимир Иса-
ков, профессор, заведующий ка-
федрой теории и истории права 
факультета права НИУ «Высшая 
школа экономики». Но это право 
было обжаловано в Конституци-
онным суде. Теперь любой доку-
мент запускает государственную 
машину на полную мощность. 

Эксперт говорит, что часто не-
жизнеспособные проекты отзы-
ваются их авторами еще до пер-
вого чтения. «Если выяснится, 
что есть еще пять таких проектов 
или когда проект противоречит 
принятым законам, не решает 
целый ряд важных вопросов», — 
говорит Исаков. Так, может, по-
ставить фильтр на такие проек-
ты? И не загружать лишней рабо-
той правительство и Госдуму? 

«Так, по сути, Госдума и явля-
ется тем фильтром, который 
должен отобрать наиболее по-
лезные для государства идеи, — 
не согласен с идей еще какого-то 
фильтра Владимир Исаков. — А 
полезность законопроекта мо-
жет быть определена только при 
детальном рассмотрении». Так 
что новых инициатив, которые 
приносят лишь известность их 
авторам, нам не избежать. Мо-
жет, действительно, просто не 
замечать их?  

АВИАЦИЯ 

Билеты 
в Казахстан 
станут в два 
раза дешевле

НЕБО 
ОТКРЫВАЕТСЯ

Татьяна Шадрина

МОНОПОЛИЗАЦИЯ рынка 
авиаперевозок между Россией и 
Казахстаном привела к росту 
цен на авиабилеты в среднем на 
50 процентов, что негативно 
сказалось на доступности пере-
возок, констатировали в Мин-
трансе России.

Россия предложила ввести на 
маршрут еще одного перевозчи-
ка. С казахстанскими авиавла-
стями договорились не отклады-
вать введение одного из режи-
мов «открытого неба», который 
подразумевает снятие существу-
ющих ограничений на количест-
во полетов авиакомпаниями и на 
выведение на рынок еще одного 
перевозчика с каждой стороны.   

Переговоры ведутся и с Арме-
нией — еще одним членом Евра-
зийского экономического союза 
(ЕАЭС). В конце прошлой недели 
глава минтранса Максим Соко-
лов отметил, что идет конструк-
тивное взаимодействие авиавла-
стей России и Армении по вопро-
су либерализации авиасообще-
ния. Но пока в рамках ЕАЭС от-
ношения на авиарынке строятся 
на основе двусторонних согла-
шений.

Суверенитет государства в 
воздушном пространстве про-
должает быть в приоритете во 
всем мире. И никто еще не ре-
шился пересмотреть Чикагскую 
конвенцию 1944 года, в которой 
определен этот приоритет и про-
писаны восемь уровней «свобо-
ды неба» («открытого неба»), на-
поминают эксперты, объясняя, 
как государства защищают свой 
рынок перевозок. Существуют 
еще отдельные соглашения по 
первой и второй «свободе возду-

ха». Государства, которые под-
писались под первой свободой, 
дают право полетов над своей 
территорией без особых усло-
вий. Те, кто пошел на вторую сво-
боду, разрешили техническую 
посадку для дозаправки у себя в 
аэропортах, пояснил главный 
редактор журнала «Авиатран-
спортное обозрение» Алексей 
Синицкий. 

С третьей свободы неба начи-
наются коммерческие права 
авиакомпаний на полеты, то есть 
страна в рамках межправсогла-
шений может позволить авиапе-
ревозчикам другого государства 
забирать пассажиров со своей 
территории, вывозить в третью 
страну. При этом первое госу-
дарство вправе требовать ответ-
ных «льгот» для своих авиаком-
паний. Третья свобода работает 
в ряде стран, а вот каботаж пра-
ктически запрещен, отметил Си-
ницкий. Страны не допускают 
перевозчиков на внутренние 
рейсы.

Но другое дело Европейский 
союз. Это наднациональная 
структура, которая возникла по-
сле издания Чикагской конвен-
ции. И в рамках этого экономи-
ческого союза было введено 
многостороннее соглашение 
между его членами по полетам 
гражданских самолетов. И поя-
вилось понятие «домашней ави-
ационной зоны» и европейского 
перевозчика, отмечает эксперт. 

Там авиакомпании могут ле-
тать в другие страны ЕС без 
оглядки на межправсоглашения 
с европейскими соседями. Но с 
государствами, не входящими в 
ЕС, каждая из стран этого союза 
заключает свои двусторонние 
соглашения по полетам, как и 
прописано в Чикагской конвен-
ции. И дело доходит до неболь-
ших деталей. Уточняются не 
только число авиакомпаний и 
частота полетов, но даже количе-
ство кресел в самолетах, кото-
рые ставят на рейс. 

Идет постепенный и неравно-
мерный процесс либерализации 
авиарынка. Он неизбежен, отме-
чает Синицкий. Но в большей 
степени он идет там, где есть дос-
тойные друг другу конкуренты 
авиакомпании. Не исключено, 
что и Евразийский экономиче-
ский союз (ЕАЭС) придет к своей 
домашней авиационной зоне. И в 
ее рамках будут единые тарифы 
на пролет, аэронавигацию. А 
пока в рамках межправсоглаше-
ний страны делают первые шаги 
к либерализации рынка.

ЦИФРА

528
РУБЛЕЙ
составила средняя сумма покупок 
россиян за один поход в магазин 
в сентябре

Правительство Дмитрий Медведев рассказал 
о плюсах целевого обучения

Тепличный курс
Виталий Петров

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
недоволен тем, как 
действует методика 
целевого обучения и 

целевого приема в российские 
вузы.

«Система не работает эффек-
тивно, во всяком случае, не так, 
как мы рассчитывали», — сказал 
глава правительства в пятницу 
на селекторном совещании по 
вопросам повышения эффектив-
ности целевого обучения и целе-
вого приема.

Цифры говорят сами за себя: 
в прошлом году по программам 
целевого приема и целевого об-
учения подготовку прошли свы-
ше четверти миллиона студен-
тов. И хотя квота для «целеви-
ков» превысила 15% от общего 
приема на бюджетные места, в 
среднем по стране она была 
лишь на уровне 2/3. «Несмотря 
на то что целевой прием дает зна-
чительное преимущество вы-
пускникам школ при поступле-
нии в вузы, конкурса среди «це-
левиков» в прошлом году факти-
чески не было», — посетовал гла-
ва правительства. 

Соответственно, задача, кото-
рая стоит перед кабмином и ре-
гионами, — сделать систему целе-
вого приема и целевого обучения 
эффективной. Однако возврат к 
советской системе распределе-
ния после окончания вуза, по 
мнению Дмитрия Медведева, не-
целесообразен. «Для этого нет ни 
оснований, ни необходимости. 
Рынок труда стал более мобиль-
ным и конкурентным, люди ак-
тивно переезжают из города в го-
род, из одного региона в другой 
регион, чтобы найти подходя-
щую работу и комфортабельную 
жизнь», — сказал премьер.

И все же в отдельных отраслях 
и в отдельных регионах дополни-
тельные меры по закреплению 
кадров принять необходимо. 
Прежде всего это касается отда-
ленных субъектов, где не хватает 
учителей, врачей и других работ-
ников. Выход — иная, чем в совет-
ское время, система целевого 
приема и целевого обучения. 
Она предполагает, что работода-
тель заранее договаривается с 
вузом и абитуриентом: молодой 
человек получает социальную 
поддержку от работодателя (на-
пример, стипендию), но после 
окончания университета будет 
обязан отработать определенное 
время на заранее приготовлен-
ном для него месте.

«Систему нужно настроить 
таким образом, чтобы универси-
теты готовили действительно во-
стребованных профессионалов. 
А регионы и работодатели, соот-

ветственно, могли найти специа-
листов. И, конечно, чтобы сту-
денты после учебы гарантиро-
ванно получали работу по специ-
альности», — пояснил Медведев. 
Кроме того, программа целевого 
обучения, в частности, поможет 
решить и другую проблему — с 
трудоустройством выпускни-
ков, которые не всегда могут, за-
щитив диплом, найти работу.

При этом глава правительст-
ва не считает необходимым осу-
ществлять прием на все бюджет-
ные места в российских вузах по 
принципу целевого, поскольку в 
нынешних условиях это малоре-
ально. В целом же, рассуждая об 
институте целевого приема и це-
левого обучения, премьер заме-
тил, что он дает абитуриенту 
определенные преимущества по 
сравнению с другими молодыми 
людьми, поступающими на бюд-
жетные места.

«Абитуриенты идут по от-
дельному конкурсу, средний 
балл по ЕГЭ у «целевиков» был 
62,3%, это ниже среднероссий-
ского на 4 единицы, а конкурс в 
среднем по стране составлял во-
семь человек на место, в то время 
как на каждое целевое место пре-
тендовал только один абитури-
ент», — рассказал Медведев. Тог-
да как государство, по сути, со-
здает тепличные условия для 
«целевиков», поскольку должно 
быть уверено, что выпускник 
пойдет работать туда, где он ре-
ально нужен, а каждый бюджет-
ный рубль будет потрачен с мак-
симальной отдачей.

В связи с этим премьер по-
требовал предъявлять высокие 
требования к успеваемости бу-
дущих специалистов. «Никому 
не нужны двоечники в любой 
специальности», — резюмиро-
вал он.

Глава кабмина дал рекомендации министру образования Ольге Васильевой по «настройке» системы обучения и устройства на работу целевиков.

Акцент

 Несмотря на премущества 
для выпускников, конкурса 
среди «целевиков» в прошлом 
году фактически не было

Акцент

 Многие проекты законов 
изначально имеют цель — 
привлечь внимание 
к их авторам 

Переговоры 
об «открытом небе» 
Россия ведет 
не только 
с Казахстаном, 
но и с Арменией 

За 18 лет индекс 
потребительской 
уверенности в 
России в плюсе был 
не больше трех—
пяти раз

СТАТИСТИКА

Индексы потребительских цен на товары и услуги 
по России в июле — сентябре 2016 г.:

на конец периода, в % к концу предыдущего периода 

Июль Август Сентябрь Сентябрь 
2016 г. 

к июню 
2016 г.

Справочно: 
сентябрь 

2015 г. 
к июню 
2015 г.

Все товары и услуги
в том числе:

100,5 100,0 100,2 100,7 101,7

продовольственные 
товары

100,0 99,4 99,9 99,2 99,5

непродовольственные 
товары

100,4 100,4 100,6 101,4 102,3

услуги 101,7 100,3 100,1 102,1 104,3

Федеральная служба государственной статистики

ЯВЛЕНИЕ Почему в Госдуму вносятся 
законопроекты, которые заведомо 
никогда не будут одобрены 

Непроходные

1

Российская Федерация
Федеральный закон

О ратификации Соглашения между 
Российской Федерацией и Сирийской 
Арабской Республикой о размещении 

авиационной группы Вооруженных Сил 
Российской Федерации на территории 

Сирийской Арабской Республики
Принят Государственной Думой 7 октября 2016 года
Одобрен Советом Федерации 12 октября 2016 года

Ратифицировать Соглашение между Российской Федерацией и Сирий-
ской Арабской Республикой о размещении авиационной группы Воору-
женных Сил Российской Федерации на территории Сирийской Арабской 
Республики, подписанное в городе Дамаске 26 августа 2015 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
14 октября 2016 года № 376-ФЗ

МЕЖДУ ТЕМ

КАКИЕ СЛОЖНОСТИ 
С ЦЕЛЕВИКАМИ?
На целевой прием в вузах обычно выделяется 15—20 процентов мест. Но в МГУ, 

например, целевиков гораздо меньше. На некоторых направлениях подготов-

ки их буквально единицы, а в медвузах и сельскохозяйственных вузах, наобо-

рот, целевиков очень много . Цифра может доходить до 40—50 процентов. 

Проблема в том, что студенты, которые поступили в вузы по целевым направ-

лениям из регионов, не хотят потом возвращаться обратно. Статистика по 

медвузам такая — в лучшем случае только 30 процентов целевиков уезжают 

обратно в регионы. Особенно страдают области, которые расположены неда-

леко от Москвы.

В договорах с целевиками может быть прописано, что человек должен вер-

нуться, но никакой ответственности за нарушение нет. Студенты угрызений 

совести не испытывают — за них , как и за всех других, платит бюджет, а не реги-

ональное правительство, школа, больница или совхоз, которые направили на 

учебу. Стипендия у них точно такая же, как и всех других. При этом надо пони-

мать, что целевики поступают в вузы по особому конкурсу, который гораздо 

ниже общего.

В последнее время многие ректоры предлагают другой механизм целевого от-

бора: выпускник поступает на общих основаниях, а не по особому конкурсу. 

Потом потенциальный работодатель на 2—3-м курсе заключает договор с ву-

зом и этим кандидатом, предоставляет место для практики, платит повышен-

ную стипендию и берет потом выпускника на работу. Условия тоже можно ого-

ворить заранее — предоставление жилья или субсидии, подъемные и прочее. 

Нарушил условия договора — плати неустойку, возмещай доплаты к стипен-

дии. Такие договоры уже заключаются в некоторых технических вузах. 

Строгих правил придерживаются некоторые страны, которые отправляют 

учиться в Россию своих студентов-целевиков. Бывают случаи, когда выпуск-

нику-иностранцу не выдают диплом до тех пор, пока он не вернулся на родину. 

Подготовила Ирина Ивойлова
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Читайте также: Россияне стали чаще страховать 
имущество и жизнь
rg.ru/art/1319717
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ИНИЦИАТИВА В следующем году 
может быть установлена 
минимальная цена на вино

Закупорят бутылку

Татьяна Шадрина

МИНИМАЛЬНУЮ цену на «ти-
хие вина» могут ввести в России 
в 2017 году. Возможно, она будет 
200—250 рублей за бутылку объ-
емом в 0,75 литра. Об этом жур-
налистам сообщил директор де-
партамента пищевой и перера-
батывающей промышленности 
минсельхоза Евгений Ахпашев.

Но пока точная цена бутылки 
не определена. Нужно правиль-
но ее рассчитать, чтобы отсечь 
подделки и низкокачественный 
продукт и в целом улучшить ка-
чество вина, которое пьют рос-
сияне, считают в ведомстве.

Ранее Росалкогольрегулиро-
вание предлагало рассмотреть 
возможность введения мини-
мальной розничной цены на «ти-
хие вина» после оценки дейст-
вия пилотного проекта по введе-
нию минимальной цены на игри-
стые вина. 

Минимальная цена на игри-
стые вина была введена летом 
этого года. И пока эту меру особо 
не ощутили любители шампан-
ского, так как спрос на него по 
традиции вырастет ближе к Но-
вому году. Так, минимальная 
цена на шампанское сейчас 164 
рубля за 0,75 литра.

Главное сейчас стимулиро-
вать рост потребления вина, что-
бы развивать в России виноде-
лие, считает директор Центра 
исследований федерального и 
региональных рынков алкоголя 
«ЦИФРРА» Вадим Дробиз.

По его данным, отпускная 
цена с российского завода литра 
вина — 85 рублей. И если посчи-
тать все наценки оптовиков и 
розничных сетей, то стоимость 
отечественного вина в магазине 
начинается от 135 рублей за бу-
тылку.

Если минимальная цена на 
вино будет выше, то сократится 
спрос на вино в два раза, преду-
преждает он. Потребление упа-
дет с 400 миллионов литров в год 
до 200 миллионов, прогнозирует 
Дробиз. Оно и сейчас не особо 
развито. Если в советское время 
на душу населения приходилось 
16 литров вина, то сегодня лишь 
3,65 литра. А при высокой мини-
мальной цене на вино покупать 
будут либо винные напитки, 
либо что покрепче.

Сейчас самым популярным 
алкогольным напитком у росси-
ян остается водка. Ее предпочи-
тают 40 процентов покупателей. 
Отстает всего на пару процентов 
спрос на пиво. А вот вино пока 
остается напитком для гурма-
нов. Его покупают к столу не бо-
лее 10 процентов россиян.

Напомним, минимальные 
цены на крепкий алкоголь в Рос-
сии устанавливаются с 2009 
года. В 2014 году минимальная 
цена на водку поднималась до 
220 рублей. В результате часть 
потребителей перешла на аптеч-
ные настойки и контрафакт. Сей-
час минимальная розничная 
цена на водку составляет 
190 руб. за 0,5 литра.

ТОРГОВЛЯ Ретейлеры 
предложили сократить 
время работы магазинов 

Обувной закрыт

Елена Березина

НАЦИОНАЛЬНАЯ ассоциация сетевой торговли высту-
пила с предложением законодательно сократить время 
работы непродовольственных магазинов. В частности, 
речь идет о магазинах, торгующих одеждой и обувью.

Предлагается ограничить время работы ретейлеров с 
11.00 до 21.00, передает RNS. Сейчас крупные торговые цен-
тры и сетевые магазины, как правило, работают с 10.00 до 
22.00 или 23.00. По замыслу авторов, это поспособствует 
притоку трудоспособного населения в сферу производства и 
поможет избавиться от пробок. Правда, заторы после 21.00 
довольно редки даже в крупных мегаполисах, не говоря уже 
о небольших городах, но, видимо, авторов это не смутило.

Кроме того, сокращение времени работы позволит бюд-
жету городов экономить ежегодно до 32 миллиардов рублей 
на сокращении лишних затрат на электроэнергию, а самим 
ретейлерам — снизить расходы на оплату труда сотрудников.

Опрошенные «РГ» эксперты не понимают, почему вре-
мя нужно ограничивать законодательно. Сейчас владелец 
каждого магазина сам может решить, выгодно ему торго-
вать до полуночи или до обеда исходя из потока покупате-
лей и размера выручки.

«Торговым организациям самим надо решать, в каком 
случае они получат больше прибыли, а в каком меньше. 
Ограничивая время работы, думаю, что они идут тем са-
мым на сокращение своей прибыли», — отметил профессор 
кафедры труда и социальной политики Института государ-
ственной службы и управления (ИГСУ) РАНХиГС Алек-
сандр Щербаков.

Для покупателей это скорее минус, чем плюс, продол-
жает Щербаков, поскольку чем дольше открыты магази-
ны, тем лучше для потребителей. В общем шансов у иници-
ативы пройти дальше упоминаний в СМИ мало.

Косвенно это подтвердили и в минпромторге. Как «РГ» 
сообщила представитель министерства Залина Корнило-
ва, никакой работы по поводу этой инициативы в ведомст-
ве не ведется.

ПЕНСИИ Как сделать добровольные пенсионные накопления 
привлекательными для работника и работодателя

Капитал задает вопросы
Ирина Невинная

М
инфин и ЦБ готовы дора-
ботать концепцию до-
бровольных пенсионных 

накоплений, чтобы новая схема 
заработала, она должна давать 
ощутимые выгоды и гражданам, 
и работодателям. Об этом шла 
речь на совещании в РСПП. 

Напомним, суть идеи минфи-
на и ЦБ состоит в «переформати-
ровании» накопительных пен-
сий. В обязательной (государст-
венной) пенсионной системе 
(ОПС) останутся лишь страхо-
вые (распределительные) пен-
сии. А 6% отчислений работода-
телей, которые до «заморозки» 
шли на накопительную часть 
пенсии, предлагается платить са-
мим работникам — добровольно.

Вопрос в том, насколько рабо-
тоспособной будет предлагаемая 
модель. Замглавы минфина Алек-
сей Моисеев подчеркнул, что 
участие в НПО (добровольном 
негосударственном пенсионном 
обеспечении) будет привлека-
тельно для работников — они по-
лучат льготы по уплате подоход-
ного налога: «Если, например, 
гражданин платит 5%, то его 
НДФЛ уменьшается на эти же 
5%». Кроме того, возможно так-
же частично освободить от стра-
ховых платежей работодателей, 
чьи работники «подпишутся» на 
участие в программе. «Чтобы на-
копительный бизнес развивался, 
он должен быть массовым: вы-
годным для работодателя и удоб-

ным для работников», — подчер-
кнул Моисеев.

Захотят ли работники участ-
вовать? В минфине и ЦБ уверены, 
что люди оценят привлекатель-
ность НПО. «Мы провели опрос и 
выяснили, что 60% граждан счи-
тают важным и готовы участво-
вать», — отметил представитель 

ЦБ Филипп Габуния. Другие эк-
сперты высказались осторожнее: 
средний заработок в стране не 
настолько велик, что работник 
сможет безболезненно для теку-
щего потребления откладывать 
из него дополнительные 6%. Гла-
ва РСПП Александр Шохин заме-
тил, что вводить предлагаемую 
технологию «лучше бы при росте 
доходов», но тем важнее создать 
ощутимые стимулы для участия.

Представители минтруда и 
Пенсионного фонда, в принципе, 
уже много лет настаивают на до-
бровольном формате накопи-
тельной части пенсионной систе-
мы. Но сейчас представители со-
цблока, естественно, озабочены, 

как она будет «кооперировать-
ся» с государственным пенсион-
ным обеспечением. «Сейчас та-
риф на солидарную систему са-
модостаточен, поэтому нельзя 
выстраивать добровольное нако-
пление за счет уменьшения дей-
ствующей ставки или введения 
дополнительных льгот по ней, — 

предупредил статс-секретарь, за-
мминистра труда и соцзащиты 
Андрей Пудов. — Еще одна суще-
ственная деталь: мы пока не зна-
ем, как будут трансформиро-
ваться права тех, кто не захочет 
участвовать в НПО». 

В НПФ увидели еще один воз-
можный риск — для корпоратив-
ных пенсионных фондов. «Возни-
кает угроза  нездоровой конку-
ренции двух систем — действую-
щего формата негосударствен-
ных корпоративных пенсий и 
предлагаемой модели индивиду-
ального пенсионного капитала, — 
считает президент Националь-
ной ассоциации негосударствен-
ных пенсионных фондов (НАПФ) 

Константин Угрюмов. — Сейчас 
при формировании корпоратив-
ных пенсий предприятия имеют 
льготы, эти взносы не учитыва-
ются в фонде оплаты труда. И си-
стема нормально работает: в ней 
участвует уже более 5 млн чело-
век, а корпоративную пенсию се-
годня получают уже 1,5 млн. Если 
сосредоточить все льготы только 
при участии в индивидуальном 
накоплении, это приведет к се-
рьезным осложнениям».

Моисеев, впрочем, заметил, 
что можно законодательно про-
писать систему НПО так, чтобы 
«естественным образом впи-
сать» туда действующие корпо-
ративные схемы.

Наконец, еще один серьезный 
вопрос — это эффективность ин-
вестирования пенсионного капи-
тала. С одной стороны, концеп-
ция предполагает, что НПФ смо-
гут использовать более риско-
ванные (и высокодоходные) ва-
рианты инвестиций. С другой — 
речь все-таки идет о пенсиях, и 
обеспечить их сохранность — по-
прежнему крайне важно. 

В минфине готовы к дальней-
шей работе, с учетом высказан-
ных вопросов и сомнений. Вре-
мени на доработку не так и мно-
го: чтобы новая модель начала 
работать, как планируется, с 
2018 года, все основные законы 
нужно принять уже на весенней 
сессии Госдумы 2017 года. В пра-
вительство доработанный вари-
ант концепции предполагается 
внести до конца ноября.

Акцент

 Привлечь граждан к участию 
в пенсионном накоплении 
можно, только убедив, 
что это дает ощутимые выгоды

В России вырос спрос на услуги по хранению 
имущества — подробнее на сайте
rg.ru/art/1319739

Из первых уст Какие материальные ресурсы есть в запасе у страны на случаи чрезвычайных обстоятельств

Запасная сила государства
Юрий Снегирев

С
егодня исполняется 
85 лет со дня создания 
единой федеральной 
системы государст-
венного материаль-

ного резерва. На вопросы «РГ» 
отвечает руководитель Росрезер-
ва Дмитрий Гогин.

Дмитрий Юрьевич, когда и зачем 
был создан Росрезерв и что на се-
годня он собой представляет? 
ДМИТРИЙ ГОГИН: Постановление о 
создании Комитета резервов 
было подписано председателем 
Совнаркома СССР Молотовым 
17 октября 1931 года. Эта дата 
ежегодно отмечается в Росре-
зерве как профессиональный 
праздник. Тогда, 85 лет назад, 
впервые в истории страны был 
создан государственный орган, 
который объединил все функции 
управления и продовольствен-
ными, и мобилизационными за-
пасами. Запасы были крайне 
скудными: в первой номенкла-
туре стратегических материа-
лов было всего 79 позиций, из 
них только 11 отечественного 
производства. 

История показывает,  что 
значительные резервы может 
позволить себе только сильное, 
экономически состоятельное 
государство. И эти запасы в 
свою очередь становятся до-
полнительным фактором, обес-
печивающим его стабильность . 

Сегодня федеральная систе-
ма государственного матери-
ального резерва — огромное 
разветвленное хозяйство. Сеть 
хранилищ покрывает всю тер-
риторию страны, включая вер-
н у в ш и й с я  в  с о ста в  Ро с с и и 
Крым. Запасы на полуострове 
были созданы в самые сжатые 
сроки.

В госрезерве хранятся сотни 
наименований стратегически 
важных продовольственных и 
промышленных товаров, топли-
во, техника, средства жизнеобе-
спечения — все, что может пона-
добиться в различных кризи-
сных ситуациях.

Как правило, Росрезерв у нас вос-
принимается как военизирован-
ная структура, «младший пар-
тнер» Минобороны России. Так 
ли это на самом деле? Существу-
ют ли у Росрезерва другие зада-
чи, помимо мобилизационных?
ДМИТРИЙ ГОГИН: Государственный 
резерв — важный компонент об-
щей системы национальной без-
опасности. Действительно, основ-
ная цель, для которой изначально 
создавались резервы, — это обес-
печение мобилизационных нужд 
государства. Эта цель остается 
первоочередной для Росрезерва и 
сегодня. Мы тесно взаимодейст-
вуем с Минобороны России, так 
как при объявлении мобилизации 
Росрезерв должен предоставить 
ресурсы для развертывания воо-
руженных сил. Ресурсами госу-
дарственного резерва будет так-
же обеспечиваться переход про-
мышленности на военное произ-
водство и увеличение выпуска 
продукции оборонного назначе-
ния.

Однако национальная безопа-
сность не ограничивается только 
обороноспособностью, она вклю-
чает вопросы экономической не-

зависимости и социального бла-
гополучия. Поэтому в мирное 
время запасы госрезерва привле-
каются для поддержки отраслей и 
регионов в случае перебоев снаб-
жения важнейшими видами то-
плива, сырья, продовольствия. 
Это горючее для сельхозпроизво-
дителей, топливо для региональ-
ных котельных, промышленное 
сырье для стратегических произ-
водств и многое другое.

Кроме того, государственные 
резервы могут выступать как ин-
струмент оказания регулирующе-
го воздействия на рынок, если 
возникает необходимость приня-
тия экстренных мер для защиты 
населения от скачкообразного ро-
ста цен на социально значимые 
товары.

И, конечно, Росрезерв ведет 
большую совместную работу со 
спасателями. Запасы регулярно 
используются для ликвидации 
последствий чрезвычайных ситу-
аций и оказания гуманитарной 
помощи пострадавшему населе-
нию. 

Росрезерв не является воени-
зированной структурой, мы не 
носим погоны. Однако четкий по-
рядок и круглосуточная готов-
ность к оперативным действиям 
— это обязательные требования, 
которые неизменно соблюдаются 
во всех организациях системы.

Давайте об этом несколько под-
робнее. Насколько эффективен 
Росрезерв для решения задач эко-
номической стабильности? Как ча-
сто запасам госрезерва приходи-
лось выступать в качестве рычага 
для сдерживания цен на продо-
вольствие и когда впервые была 
опробована схема использования 
резервов для стабилизации рынка?
ДМИТРИЙ ГОГИН: Возможность ис-
пользовать запасы государст-
венного резерва для оказания 
регулирующего воздействия на 
рынок в форме товарных интер-
венций закреплена в Федераль-

ном законе «О государственном 
материальном резерве» с 2010 
года. Опыт показывает, что не 
только выпуск продукции из 
госрезерва, но и объявление о 
таком намерении уже способно 
успокоить ажиотажный спрос. 
Например, чтобы прекратить 
«соляную панику» в 2006 году, 
оказалось достаточным только 
заявить о планах направить в 
торговые сети соль из стратеги-
ческих запасов. В 2011 году, что-
бы стабилизировать рынок, 
взволнованный неурожаем са-
харной свеклы, потребовался 
сравнительно небольшой объем 
выпуска сахара. 

А вот действительно масштаб-
ная товарная интервенция из за-
пасов государственного резерва 
проводилась в 2013 году в под-
вергшихся затоплению регионах 
Дальнего Востока, когда после за-
вершения первоочередных работ 
по ликвидации наводнения и ока-
зания оперативной помощи насе-
лению возникла необходимость 
предотвращения спекулятивно-
го скачка цен на продовольствие. 
Отправка продуктов питания из 
хранилищ Росрезерва в торговые 
сети региона позволила сдер-
жать цены на основные виды про-
довольствия. Своевременная 
поддержка государства была по-
зитивно воспринята населением, 
которое отмечало не только до-
ступные ценники в магазинах, но 
и высокое качество продовольст-
венных товаров государственно-
го резерва. 

Многие жалуются на снижение 
качества продовольственных то-
варов в торговых сетях. Откуда же 
на складах Росрезерва качествен-
ные продукты? Спецзаказ?
ДМИТРИЙ ГОГИН: Когда срочно требу-
ется помощь, просто нет права на 
ошибку. Качество резервов долж-
но быть безупречно, и для нас оно 
всегда будет приоритетом и сфе-
рой особого внимания. 

Мы исходим из того, что толь-
ко изначально качественная 
продукция может храниться 
весь положенный срок без по-
терь. ГОСТ — это обязательный 
минимум для продовольствен-
ных товаров, поступающих в го-
сударственный резерв. Как пра-
вило, такая продукция произво-
дится из более качественного ис-
ходного сырья, особые требова-
ния предъявляются к ее упаков-
ке и маркировке. 

Спецзаказа нет, пока удается 
все необходимое находить на 
рынке. Однако это становится 
все труднее. Работаем с лучшими 
производителями и постоянно 
совершенствуем нашу внутрен-
нюю систему контроля. Все, что 
поступает на склады Росрезерва, 
многократно проверяется в ла-
бораториях комбинатов и подве-
домственного Росрезерву НИИ 
проблем хранения, при необхо-
димости привлекаем независи-
мые лаборатории. Дисциплину 
поставщиков поддерживает и си-
стема штрафов, закрепленная на 

уровне Закона «О государствен-
ном материальном резерве». В 
случае обнаружения в партии 
бракованных образцов на любом 
этапе хранения вся партия под-
лежит замене, а штраф в бюджет 
может составлять до 20 процен-
тов стоимости поставки. При 
этом поставщику придется опла-
тить транспортировку и хране-
ние. Недобросовестных дельцов 
это отпугивает сразу. 

Система закупок в Росрезерв не 
прозрачна для широкой общест-
венности. Как вы отбираете по-
ставщиков? Какие требования 
предъявляете?
ДМИТРИЙ ГОГИН: Приоритетом Росре-
зерва является работа с отечествен-
ными поставщиками. Товары им-
портного производства поступают 
в наши хранилища, только если 
аналогичная продукция в стране не 
производится или выпускается в 
недостаточном количестве. 

В соответствии с законом о 
контрактной системе (44-ФЗ) 

поставщики товаров в государ-
ственный резерв определяются 
в ходе конкурсов или аукционов. 
Процедуры эти закрытые, по-
скольку сведения о поставках в 
государственный резерв состав-
ляют государственную тайну. 

Практика показывает, что да-
леко не все производители в со-
стоянии стабильно выполнять 
наши высокие требования к ка-
честву поставки. Поэтому зача-
стую еще до участия в торгах, 
чтобы оценить свои силы, ком-
пании обращаются в НИИ про-
блем хранения Росрезерва, что-
бы провести экспертизу продук-
ции и производственных мощно-
стей, получить необходимые ре-
комендации по их совершенст-
вованию. На возможность уча-
стия в торгах или их результаты 
экспертиза никак не влияет, од-
нако уже на начальном этапе по-
зволяет избежать проблемных 
ситуаций при проверке качества 
продукции.

Время меняет образ жизни людей. 
Появились ли в последние годы на 
складах Росрезерва какие-то 
принципиально новые товары?
ДМИТРИЙ ГОГИН: Актуальная номен-
клатура — это ключевой фактор, 
определяющий эффективность го-
сударственного резерва. Она 
должна соответствовать характе-
ру потенциальных угроз, уровню 
развития технологий, общей воен-
но-политической и экономиче-
ской стратегии государства. 

Кроме того, требуется, чтобы 
товары государственного резер-
ва отвечали критерию рыночной 
востребованности, ведь если 
прогнозируемая опасность обо-
шла стороной, то необходимо 
еще до окончания срока годности 
реализовать продукцию на от-
крытом рынке. Важнейшая зада-
ча нашей системы — обновление 
запасов с целью поддержания их 
качественной сохранности.

Постоянная работа по актуа-
лизации перечня того, что хра-
нится в госрезерве, ведется на ос-
новании предложений федераль-
ных министерств и ведомств. 
Именно эти органы власти опре-
деляют, какие запасы и в каком 
количестве необходимы для 
устойчивого функционирования 
организаций, находящихся в сфе-
ре их регулирования. Номенкла-
туру утверждает правительство, 
а задача Росрезерва состоит в 
том, чтобы эти запасы сформи-
ровать, сохранить и оперативно 
выдать по требованию.

Каждый опыт использования 
резервов в различных кризи-
сных ситуациях обязательно 
анализируется и учитывается в 
дальнейшей работе. Так, напри-
мер, после аварии, произошед-
шей на атомной станции «Фуку-
сима-1», в номенклатуре госу-
дарственного резерва появи-
лись средства радиационного 
мониторинга. Опыт борьбы с на-
воднениями на Дальнем Востоке 
показал необходимость иметь в 
государственном резерве водо-
наливные дамбы увеличенной 
мощности. 

В 2015 году с учетом новой по-
литической и экономической об-
становки, сложившейся в стране 
и за ее пределами, по поручению 
правительства был проведен оче-
редной пересмотр параметров 
накопления промышленных то-
варов и сырьевых ресурсов, пре-
жде всего металлов. Предпочте-
ние отдавалось материалам, наи-
более ликвидным с учетом про-
гнозов развития отраслей, общей 
структуры промышленного про-
изводства и потребления в стра-
не, а также тем, потребность в ко-
торых покрывается за счет им-
порта.

Годом ранее была полностью 
пересмотрена номенклатура за-
пасов мобилизационного назна-
чения. Обновления вносились с 
учетом перспективных потреб-
ностей Вооруженных сил и тех 
перемен, которые произошли в 
оборонно-промышленном ком-

плексе страны за последние 
годы.

Сотрудники Росрезерва участво-
вали во многих гуманитарных и 
спасательных операциях в стране 
и мире. И в этом году, насколько 
нам известно, из госрезерва на-
правлялись товары для помощи 
Приморью?
ДМИТРИЙ ГОГИН: В новейшей истории 
Российского государства, пожа-
луй, нет ни одного масштабного 
чрезвычайного происшествия, в 
ликвидации которого не прини-
мал бы участие Росрезерв. Те-
ракт в Беслане, авария на Саяно-
Шушенской ГЭС, землетрясения 
и наводнения на Дальнем Восто-
ке, лесные пожары и нарушения 
теплоснабжения в Сибири, воо-
руженное противостояние на 
Юго-Востоке Украины и в Сирии, 
энергоблокада Крыма — везде 
привлекались запасы госрезерва.  
Только за последние пять лет 
Росрезерв направлял ресурсы 
для ликвидации последствий 12 
чрезвычайных ситуаций в нашей 
стране и принял участие в 65 ак-
циях по оказанию помощи насе-
лению 28 зарубежных стран.

Важнейший принцип нашей 
работы — оперативность. При 
масштабных происшествиях от-
грузки с объектов Росрезерва 
ведутся круглосуточно. Очень 
важно, что запасы в государст-
венном резерве хранятся, что 
называется, в натуральном виде. 
Чтобы деньги превратить в това-
ры, которые смогут удовлетво-
рить жизненно важные потреб-
ности людей, необходимо время, 
при этом нужных товаров может 
и не оказаться в наличии. На-
пример, в 1986 году большие 
объемы свинца, которые срочно 
потребовались для строительст-
ва саркофага над реактором 
Чернобыльской АЭС, удалось 
оперативно найти только в хра-
нилищах государственного ре-
зерва.

Вот примеры из более близ-
кого времени. В 2009 году пона-
добилось всего шесть часов, 
чтобы доставить с наших скла-
дов энергогенераторы, необхо-
димые для начала восстанови-
тельных работ на Саяно-Шу-
шенской ГЭС.

В 2012 году самый быстрый 

способ доставки вакцины для 
купирования вспышки сибир-
ской язвы в Алтайском крае так-
же был найден при обращении в 
Росрезерв, а фармацевтическим 
компаниям потребовалось бы на 
ее производство и поставку не 
менее недели.

Что касается Приморья, то 
для помощи пострадавшему на-
селению комбинатами Росре-
зерва были отгружены более 90 
тонн продовольствия, 10 тысяч 
одеял, тепловые пушки, пере-
движные электростанции, ком-
плекты насосного оборудова-
ния, топливо для спасательной 
техники, строительные матери-
алы. Грузы доставлялись к месту 
бедствия силами МЧС и Мино-
бороны России.

Есть ли за рубежом структуры, 
подобные Росрезерву? В чем сход-
ство и различие?
ДМИТРИЙ ГОГИН: Государственный 
резерв материальных ценностей 
— это не какое-то наследие пла-
новой советской экономики. 
Стратегические государствен-
ные запасы поддерживаются во 
всех экономически сильных 
странах: в США, Евросоюзе, 
стремительно наращивает ре-
зервы Китай. 

Все эти структуры имеют за-
крытый характер, поскольку ре-
шают задачи, связанные с нацио-
нальной безопасностью. Вместе 
с тем на основании открытых 
источников информации можно 
заключить, что выполняют они 
схожие функции. 

Государственные резервы 
привлекаются при обострениях 
военно-политической обстанов-
ки, в случае стихийных бедствий 
и техногенных катастроф. При 
этом в большинстве развитых 
стран законодательство допу-
скает использование государст-
венных резервов при неблаго-
приятных изменениях экономи-
ческой ситуации. 

Общемировая практика по-
казывает, что государственный 
резерв — это востребованный 
инструмент, который поддержи-
вает ресурсами способность го-
сударства оперативно реагиро-
вать на любые угрозы внутрен-
ней стабильности и благополу-
чию граждан. 

Дмитрий Гогин: Качество резервов 
должно быть безупречно.

Акцент

 Госрезерв поддерживает 
ресурсами способность 
государства оперативно 
реагировать на любые угрозы

ТОЛЬКО ФАКТЫ
Организации системы государственного материального резерва СССР 
перешли на работу в режиме мирного времени только 1 января 1948 
года — после одновременного выпуска в торговые сети страны товаров, 
накопленных в хранилищах госрезерва в целях отмены карточной си-
стемы.
В 50-х, когда Китай прекратил поставку олова и сурьмы в страну, це-
лые отрасли работали на запасах госрезерва — до тех пор, пока не были 
найдены новые поставщики. 
В 90-е годы до 50% потребления продовольствия в отдельных регионах 
обеспечивалось за счет продуктов питания, выпущенных из запасов 
госрезерва или приобретенных на средства от продажи металлов и не-
фтепродуктов государственного резерва.
В 1986 году тысячи тонн свинца для сооружения саркофага над энерго-
блоком Чернобыльской атомной электростанции в кратчайшие сроки 
были отгружены со специальных хранилищ госрезерва.
Только за последние пять лет Росрезерв 12 раз направлял запасы для 
ликвидации последствий чрезвычайных ситуаций в нашей стране и 
принял участие в 65 акциях по оказанию помощи населению 28 зару-
бежных стран.

ПОЛЯРНЫЕ ИССЛЕДОВАНИЯ РОСРЕЗЕРВА

Старт долгосрочному научному проекту дала уникальная находка, обнаружен-

ная экспедицией газеты «Комсомольская правда» на полуострове Таймыр в 

1973 году — склад продуктов Русской полярной экспедиции 1900—1902 года под 

руководством крупного русского ученого Эдуарда Толля.

За находкой последовала серия полярных экспедиций, посвященных изучению 

влияния нерегулируемых отрицательных температур на качество продовольст-

вия. Химический и органолептический анализ продуктов почти столетней дав-

ности показал, что они пригодны к употреблению в пищу. 

В 1974, 1980, 2004 и 2010 годах на хранение в вечную мерзлоту помещались 

образцы современных продуктов: растительное масло, крупы, селекционные 

образцы злаковых культур, различные виды упаковочных материалов. 

В 2016 году эксперимент, рассчитанный до 2025 года, был расширен. 

На хранение были заложены промышленные материалы, энергетические на-

питки и новые виды продовольствия. 

Данный проект — вклад Росрезерва в развитие научных основ управления ар-

ктическими территориями, в частности создания надежных систем жизнеобе-

спечения.
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ОЦЕНКА Fitch улучшило 
прогноз по кредитному 
рейтингу России

Ступенью выше

Елена Березина

МЕЖДУНАРОДНОЕ рейтинговое агентство Fitch улуч-
шило прогноз по кредитному рейтингу России. Прогноз 
повышен с «негативного» до «стабильного», а долгос-
рочный рейтинг дефолта эмитента России в националь-
ной и иностранной валютах сохранен на последней сту-
пени инвестиционного уровня BBB-.

«Россия внедрила последовательную и надежную по-
литику в ответ на резкое падение цен на нефть. Гибкий 
валютный курс, таргетирование инфляции, налогово-
бюджетной консолидации и поддержки финансового 
сектора позволили наладить экономику», — считают ана-
литики. При этом принятые властями меры лучше тех, 
что наблюдали эксперты в других странах, пострадав-
ших от падения цен на нефть.

Одной из причин для улучшения прогноза стал рост 
международных резервов на 8 процентов за первые де-
вять месяцев 2016 года, сокращение оттока капитала и 
перспективы сокращения дефицита бюджета. Также 
ожидается рост зарплат, оживление в потребительском 
секторе и подъем кредитования. Это простимулирует 
рост, однако если не принять дополнительные меры по 
структурным изменениям экономики, то потенциал ро-
ста будет ограничен. «Экономика восстанавливается, но 
рост останется слабым, на уровне 1,3 процента в 2017 
году и 2 процента в 2018 году», — сказано в отчете.

Решение Fitch по улучшению прогноза долгосрочного 
рейтинга ожидаемо, оно отражает состояние экономики 
РФ, заявил глава минэкономразвития Алексей Улюкаев: 
«Fitch — ожидаемое решение. Это отражает реальности 
нашей экономики». Напомним, месяцем ранее решение 
о повышении прогноза российского рейтинга приняло 
рейтинговое агентство Standard & Poors.

ПРОЕКТ Минтранс хочет 
открыть на границе 
аптеки и гостиницы 

За пропуск 
денег не берут

Татьяна Шадрина

В минтрансе прорабатывают возможность разрешить 
бизнесу открывать на границе с другими государствами 
логистические сервисы, аптечные пункты, устанавли-
вать банкоматы и капсульные гостиницы. Это должно 
привлечь внебюджетные инвестиций для развития пун-
ктов пропуска. 

А вот вопрос взимания платы за пересечение грани-
цы изучается и не является вопросом ближайшей пер-
спективы. В любом случае не предполагается взимание 
платы с физических лиц. Так прокомментировал глава 
минтранса Максим Соколов информацию о том, что на 
границе будут брать плату за проезд. 

Пока вопрос реформирования системы содержания 
и развития пунктов пропуска прорабатывается по ито-
гам августовского заседания Государственной погра-
ничной комиссии, пояснили «Российской газете» в ми-
нистерстве транспорта.

В любом случае сначала проведут экспертную, 
правовую и экономическую оценку, общественное 
обсуждение инициативы по сбору платы на границы. 
И полученные результаты рассмотрят в правительст-
ве. 

Взимание платы не главное. В первую очередь мин-
транс нацелен на создание условий для уменьшения 
времени прохождения госконтроля, ликвидации очере-
дей и сокращения времени простоя автомобилей и гру-
зов на границе, в том числе за счет введения электрон-
ной очереди, а также создания максимально комфор-
тных условий прохождения госграницы, отметили в 
министерстве транспорта.

РЕСУРСЫ Украине может
не хватить запасов газа
на холодную зиму

Мороз ударит 
по транзиту

Елена Березина

УКРАИНА не обладает достаточными запасами газа в 
подземных газовых хранилищах для прохождения зимы. 
Об этом заявил министр энергетики РФ Александр Но-
вак.

По мнению министра, стране может понадобиться до-
полнительно около 1,5—2 миллиардов кубометров газа. 
«На сегодняшний день, по нашей оценке, для прохожде-
ния зимы недостаточно газа Украине в подземных газо-
вых хранилищах. За летний период не было закачано по-
рядка 1,5—2 миллиардов, сегодня для нормального про-
хождения украинские партнеры должны закачать еще 
около 1,5—2 миллиардов кубических метров газа», — ска-
зал Александр Новак.

При этом он отметил, что морозы несут свои риски. 
«Если будет достаточно холодная зима, то значительны 
риски, что украинским потребителям придется сокра-
щать потребление газа, либо, как в предыдущие годы, 
когда пользовались транзитным газом», — напомнил ми-
нистр. Собственно, вывод однозначен. «Надежный тран-
зит европейским потребителям зависит от того, будет ли 
обеспечена Украина запасами газа в подземных газовых 
хранилищах», — отметил глава минэнерго. 

Александр Новак подчеркнул, что если Украина смо-
жет заплатить, наша страна готова поставить ей необхо-
димые объемы газа. «Мы со своей стороны готовы полно-
стью обеспечить и транзит газа, и поставки газа Украине 
для закачки в подземные газовые хранилища, при нали-
чии соответствующих денежных ресурсов объем газа бу-
дет поставлен», — добавил министр энергетики РФ.

Срок действия контракта на транзит российского 
газа через Украину истекает в 2019 году. При этом с 
окончанием контракта синхронизированы сроки строи-
тельства газопровода «Турецкий поток». Поставки газа 
по первой нитке газопровода будут целиком предназна-
чены для турецкого рынка, по второй — для стран ЕС.

ПРИЗНАНИЕ Российские ученые получили престижную европейскую премию

Все премии ведут в Рим
Татьяна Леонтьева

С
егодня в Риме известным 
российским экономистам, 
авторам концепции «Эко-

номической социодинамики» и 
«Теории опекаемых благ» — чле-
ну-корреспонденту РАН Руслану 
Гринбергу и заслуженному дея-
телю науки Российской Федера-
ции Александру Рубинштейну 
вручат престижную европей-
скую награду. Накануне этого со-
бытия они дали интервью «Рос-
сийской газете».

Руслан Семенович, Александр 
Яковлевич, это же не первая 
ваша международная награда. 
Кажется, шестая? Какие работы 
на этот раз получили столь высо-
кую оценку?
РУСЛАН ГРИНБЕРГ,  АЛЕКСАНДР РУБИНШ-

ТЕЙН: Речь идет о наших многолет-
них исследованиях в области 
экономической теории совре-
менного государства — это более 
десятка монографий, изданных в 
России и за рубежом, многочи-
сленные журнальные статьи и 
выступления на российских и 
международных конференциях.

А эта международная награда 
действительно шестая. До этого 
б ы л а  Е в р о п е й с ка я  п р е м и я 
(Брюссель, 2008). Дипломы Ин-
ститута высших исследований 
(Вена, 2011), Всемирной ассоци-
ации политической экономии 
(Шанхай, 2013), Польского эко-
номического общества (Варша-
ва, 2013), Ассоциации француз-
ских макроэкономистов (Ницца, 
2014). В нашем активе и очень до-
рогая для нас, выпускников МГУ, 
Ломоносовская премия (Москва, 
2015).

Какова цель ваших исследова-
ний и какие принципы лежат в 
их основе? 
РУСЛАН ГРИНБЕРГ,  АЛЕКСАНДР РУБИНШ-

ТЕЙН: Ну, если коротко, то наш 

подход включает разработку 
трех элементов экономической 
теории государства. 

Во-первых, исследование ин-
тересов общества как такового и 
изучение поведения государства 
в качестве самостоятельного ры-
ночного игрока (Концепция эко-
номической социодинамики). 

Во-вторых, обоснование це-
лесообразности общественной 
поддержки производства и по-
требления товаров и услуг, по-
лезных для общества; речь идет 
прежде всего о гуманитарном 
секторе экономики — культуре, 
науке, образовании и здравоох-
ранении, нуждающихся в госу-
дарственном финансировании 
(Теория опекаемых благ). 

В-третьих, в последние годы 
наш интерес стал смещаться в 
область исследований государ-
ственного патернализма и «про-
валов государства», порождаю-
щих потери благосостояния об-
щества из-за ошибочных реше-
ний, в том числе в экономиче-
ской и социальной политике 
(Теория изъянов смешанной 
экономики). 

Процитируем в связи с этим 
английского философа Кеннета 
Миноуга: «… в то время, как де-
мократия означает необходи-
мость правительства отчиты-
ваться перед избирателями, 
наши правители теперь застав-
ляют нас отчитываться перед 
ними. Теоретически правители 
— наши представители, превра-
щают нас в инструменты проек-
тов, которые они продолжают 
генерировать исходя из собст-
венных представлений».

Подчеркнем, это общая тен-
денция, характерная для любых 
государств. Поэтому создание 
демократических механизмов, 
ограничивающих произвол 
власти, включение в процедуры 
принятия решений гражданско-
го общества — это одна из самых 

актуальных научных задач, име-
ющая большое практическое 
значение. 

Вы заговорили о практике, 
предварив наш вопрос. А как 
ваши теоретические изыскания 
связаны с российской практи-
кой? 
РУСЛАН ГРИНБЕРГ,  АЛЕКСАНДР РУБИНШ-

ТЕЙН: Самым непосредственным 
образом. Наши всегда непопу-
лярные (!) реформы — очевидный 
«провал государства», следстви-
ем которого стали потери благо-
состояния. До сих пор 40 процен-
тов населения не вышли на уро-
вень средних советских доходов, 
в последние же 18 месяцев душе-
вые доходы непрерывно снижа-
ются. 

Негативную линию в эконо-
мической политике нетрудно 
заметить в предложениях мин-
фина в связи с формированием 
бюджета на ближайшие три года 
и в обсуждении стратегии эко-
номического развития. И дело 
не только в том, какая из страте-
гий лучше — Кудрина или Тито-
ва. Может случиться так, что это 
будет выбор лишь между плохой 
и очень плохой программой. Как 
свидетельствуют наши исследо-
вания, в нынешней ситуации 
большее значение имеет проце-
дура принятия решений, демо-
кратизация которой с привлече-
нием экспертов, отражающих 
интересы различных социаль-
ных групп, способна расширить 
спектр возможных решений. И, 

главное, нельзя пренебрегать 
базовым принципом демокра-
тии — «люди, которых затраги-
вают те или иные политические 
решения, должны иметь воз-
можность участвовать в процес-
се их принятия». 

Исходя из этого принципа в 
нашей теории предложены кон-
кретные рекомендации, относя-
щиеся, в частности, к процессу 
распределения бюд жетных 
средств. Речь идет о целесоо-
бразности института «вето» в 
качестве обеспечения прав пар-
ламентского меньшинства в 
условиях конституционного 
большинства партии власти. 
При наличии этого института не 
были бы, наверное, приняты за-
коны, недружественные по от-

ношению к образованию, науке, 
культуре и здравоохранению. 
Положительную роль может 
сыграть институт «нулевого 
чтения», охватывающий, ска-
жем, не более 90 процентов рас-
ходов бюджета и предоставляю-
щий оппозиционным партиям 
инклюзивное право в последую-
щих чтениях дополнять эти рас-
ходы (не более 10 процентов) в 
соответствии с их программами. 
Наконец, мы предлагаем ис-
пользовать институт индивиду-
альных бюджетных назначений, 
обеспечивающий участие гра-
ждан в управлении бюджетными 
расходами — предоставление 
возможности каждому налого-
плательщику, исходя из его соб-
ственных предпочтений, рас-
пределять небольшую часть 
уплачиваемого им подоходного 
налога на финансирование про-
ектов в области науки, культу-
ры, образования и социальной 
сферы.

Звучит красиво, но насколько 
реалистичны эти рекомендации 
вашей теории? 
РУСЛАН ГРИНБЕРГ,  АЛЕКСАНДР РУБИНШ-

ТЕЙН: Вы знаете, в них нет ничего 
фантастичного, и во многих 
странах уже действуют близкие 
по содержанию механизмы, 
обеспечивающие улучшение 
принятых решений. Это цивили-
зационный тренд. Об этом сви-
детельствует и признание ре-
зультатов наших исследований 
европейским научным сообще-
ством. Нам кажется, что вопрос 
в другом. Наиболее ясно его 
с ф о р м у л и р о в а л  В и н с е н т 
Остром «В состоянии ли мы со-
здать работающую концепцию 
самоуправляющегося человече-
ского общества вместо того, 
чтобы довольствоваться тем, 
что над нами властвует «госу-
дарство», а правит нами «прави-
тельство»? 

За развитием ситуации следите на сайте
rg.ru/sujet/2298

Известные экономисты Руслан Гринберг (слева) и Александр Рубинштейн (справа) получили уже шестую 
международную награду за свои исследования.

Академики подают SOS

Насколько я понял, ка-
ждое из «слагаемых» 
потеряет юридическое 

лицо, оно будет только у центра. 
Это главный минус сливания ин-
ститутов? 
ВАЛЕРИЙ ЧАРУШИН: Конечно, это се-
рьезная проблема. Она как снеж-
ный ком повлечет за собой мно-
жество других. Но вот на что 
надо обратить особое внимание. 
У нас на Урале признанные во 
всем мире научные школы в об-
ласти математики, физики, хи-
мии, материаловедения, органи-
ческой химии. Если их объеди-
нять в одном центре, то мы неиз-

бежно потеряем это наше преи-
мущество. 

Но почему? Сторонники слия-
ния уверяют, что оно поможет 
снять границы между институ-

тами, позволит намного эффек-
тивней проводить междисци-
плинарные исследования… 
ВАЛЕРИЙ ЧАРУШИН: Представьте, что 
кому-то придет в голову объе-
динить Союзы композиторов, 

писателей и художников. Вроде 
бы очевидное и простое реше-
ние. Ведь это творческие работ-
ники, им легко найти общий 
язык. Вместе им будет лучше 
творить.

Будут творчески «оплодотво-
рять» друг друга. Правда, во-
прос, а кого поставить во главе 
такой команды? 
ВАЛЕРИЙ ЧАРУШИН: Поставим писа-
теля, но способен ли он расслы-
шать ноты, может, ему вообще 
медведь на ухо наступил. Или 
художника, которому придется 
вникать в проблемы остальных. 
А если серьезно, то речь идет о 
необходимости сохранения 
творческой научной среды. Нет 
ее, нет и науки. Но у разных 
ученых она разная, со своей 
спецификой. У физиков одна, у 
химиков другая, у биологов 
третья.  

Во главе огромного центра, 
куда войдет более десятка раз-
ных институтов, должен быть 
уникальный ученый, который 
обязан понимать язык каждого 
своего работника. Но сегодня на-
ука настолько разбежалась по 
узким направлениям, что часто 
даже коллеги плохо понимают, 
что делают в соседнем институ-
те. 

Скорей всего «свои» направле-
ния у директора всегда будут в 
фаворе, хотя бы потому, что в 
них он лучше разбирается. 
В А Л Е Р И Й  Ч А Р У Ш И Н :  И такая опа-
сность есть. Вообще ученые пло-
хо понимают, кто в концепции 
ФАНО должен возглавить такой 
огромный центр. Пока этот во-
прос не обсуждается. Во всяком 
случае, в представленных доку-
ментах он остается открытым. Но 
мы абсолютно убеждены, что на-
укой ни в коем случае не должен 
управлять менеджер, только уче-
ный. Иначе беда. 

Руководители ФАНО утвержда-
ют, что в сборные научные ко-
манды никого загонять не будут, 
все только по желанию самих 

институтов. У вас есть желаю-
щие?  
ВАЛЕРИЙ ЧАРУШИН: Есть, но они гото-
вы сливаться только на отдель-
ном, узком направлении. Напри-
мер, Институт металлургии и 
Институт горного дела уверены, 
их альянс усилит позиции в гор-
ной металлургии. Мощный науч-
ный центр хотят создать Инсти-
тут геофизики и Институт геоло-
гии. Главное, что для таких объе-
динений действительно есть 
конкретные научные предпо-
сылки, которые мы досконально 
обсуждали в академии. Но под-
черкну, что речь ни в коем слу-
чае не идет о всеобщей мобили-
зации. 

Кстати, президент страны не-
однократно подчеркивал, что 
нельзя объединять институты ме-
ханически, только ради объеди-
нения. Надо точно понимать, что 
оно даст, под какие конкретные 
задачи создается новый центр. 
Чтобы не получилось так: снача-
ла объединим, а потом будем ис-
кать ему работу, ставить цели. 

По словам самих ученых, для 
агитации институтов войти в та-
кие центры используются раз-
ные доводы, нередко и пряник: 
обещание дополнительного фи-
нансирования из бюджета в виде 
программы развития. Что имеет-
ся в виду?   
ВАЛЕРИЙ ЧАРУШИН: Мы тоже задава-
ли этот вопрос, но ответа не полу-
чили. В целом же пока в реструк-
туризации множество неясно-
стей, вопросов, недосказанно-
стей. Словом, все инициативы, с 
которыми выходит ФАНО, надо 
серьезно обсуждать. Спешка мо-
жет нанести непоправимый вред 
науке. 

Несмотря на «инициативы» менеджеров, уральским институтам пока удается работать на мировом уровне.

Акцент

 Представьте, что кому-то придет в голову 
объединить Союзы композиторов, 
писателей и художников

Чарушин: Ученые не понимают, 
зачем 18 разных институтов надо 
объединять.  
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ДОРОГИ Бюджет 
раскошелится 
на устранение 
аварийных участков

ГАИ 
нужны кадры

Владимир Баршев

ПРЕМЬЕР подписал постановление правительства, со-
гласно которому расширяется программа по безопасно-
сти дорожного движения, рассчитанная на 2013—2020 
год. В ней появились новые мероприятия, на которые по-
тратятся деньги из федерального бюджета.

Надо сказать, что еще в начале года бюджет програм-
мы был заметно сокращен. Поэтому министерства выби-
рали только самые необходимые мероприятия. Сейчас 
подвели первые итоги уже принятых и оплаченных меро-
приятий. И, в зависимости от результатов, снова скор-
ректировали программу.

По всей видимости, стали видны болевые точки. Для 
их устранения и вводятся поправки. Правда, дополни-
тельных денег программа не получила. Просто перера-
спределены выделенные на нее средства.

Один из пунктов выделяет федеральные деньги на 
оборудование аварийно-опасных участков на автодоро-
гах техническими средствами организации дорожного 
движения. То есть отбойниками, тросовыми ограждени-
ями, знаками, подземными или надземными пешеходны-
ми переходами. Кстати, бюджет перестает выделять со 
следующего года деньги на легкие надземные переходы. 
Эти деньги, вероятно, пошли именно в этот пункт. Но 
надо уточнить, что речь идет только о федеральных доро-
гах. 

Второй момент, впервые выделены средства на рекон-
струкцию федерального центра подготовки сотрудников 
Госавтоинспекции — научно-практического полигона, 
который обеспечивает многоуровневую подготовку со-
трудников Госавтоинспекции. В Госавтоинспекции счи-
тают, что сотрудник должен не просто быть подготовлен, 
но еще и повышать квалификацию. Проходить перепод-
готовку с некоторой периодичностью. Именно для этого 
и был организован этот центр.

ЧП Жертвами 
ограждения на МКАД 
стали три человека

В субботу на 
улицу не ходить

Владимир Баршев

АВТОМОБИЛЬ не поделил дорогу с ограждением. В ре-
зультате погибли три человека. 

Одна авария — и столько жертв. Причем автомобиль 
быль легковой — Mazda. Погибли водитель и пассажир 
легковушки. А также от полученных травм скончался до-
рожный рабочий, который находился возле ограждения 
и был сбит машиной. Утро субботы началось именно 
этой новостью. И неудивительно. Дело в том, что, по дан-
ным статистики ГИБДД, суббота самый опасный день, 
чтобы находится на дороге. 

Так, только за январь — сентябрь этого года именно в 
этот злополучный день произошло 19 634 аварии с по-
страдавшими. 

На втором месте 
по аварийности идет 
пятница. За тот же 
период времени про-
изошло 19 453 ДТП, 
в которых пострада-
ли люди. 

При этом интере-
сно, что именно в 
субботу в ДТП поги-
бает наибольшее ко-
личество людей — 
2530 человек. По ко-
личеству смертель-
ных жертв пятница 
лишь на третьем месте. Первенство отобрало воскресе-
нье. Этот день по аварийности занимает третье место, но 
по количеству погибших — уверенное второе. Под колеса-
ми за 9 месяцев именно в воскресенье погибло 2482 че-
ловека. Пятница заняла третье место — 2154 погибших. 

Примечательно, что прошедшая пятница «одарила» 
всех какой-то повышенной опасностью. Произошло 525 
аварий с пострадавшими, в которых погибло 58 человек. 
При этом за этот день в ДТП погибло 7 детей! Хотя сред-
ний показатель один-два, максимум — три ребенка. Как 
раз в прошедшую субботу на дорогах погибло именно 
три несовершеннолетних гражданина. Хотя количество 
аварий было заметно ниже. Зафиксировано всего лишь 
472 ДТП. Правда, погибших в них значительно больше, 
чем днем раньше, — 90 человек. 

Самыми безопасными днями, судя по статистике, за 9 
месяцев стали среда и четверг. В среду количество ава-
рий составило 16 841, а в четверг — 16 928. Правда, по ко-
личеству жертв самым безопасным стал вторник. В этот 
день зафиксировано всего 1770 погибших в ДТП. 

Вероятно, все это связано именно с тем, что начинают-
ся выходные или будние дни. Повышается дорожный тра-
фик, который наполняют те, кто едет на дачи. Среди них 
много людей, которые в будни автомобилями не пользу-
ются. У детей выходной, и они выбегают на дороги, забы-
вая про всякие опасности. Снижение аварийности к сере-
дине недели также объясняется довольно просто. С нача-
ла работы все устаканивается и приходит в норму. 

Этому, кстати, соответствуют и данные статистике по 
времени совершения ДТП. Резкий всплеск начинается с 
7—8 утра. Второй всплеск происходит уже в районе 15 ча-
сов. Ну а самое аварийное время — с 18 до 19 часов. Имен-
но в это время наибольшее количество народа заканчи-
вает работу и направляется по домам. За девять месяцев 
этого года именно в это время произошло 8375 аварий, в 
которых погиб 761 человек. Хотя наибольшей тяжестью 
последствий отличается время с 20 до 21 часа. В этот пе-
риод погибло больше тысячи человек. 

СОТРУДНИЧЕСТВО

Российские 
и египетские 
военные
проводят 
совместные 
учения

ДЕСАНТ 
ВЫСАДИЛСЯ 
В ЕГИПТЕ

Юрий Гаврилов

ПЕРВОЕ совместное антитер-
рористическое учение россий-
ских и египетских военных нача-
лось в Египте. Название соответ-
ствует их теме — «Защитники 
дружбы-2016».

В Минобороны России корре-
спонденту «РГ» рассказали, что 
в Северную Африку наших «го-
лубых беретов» перебросили во-
енно-транспортные самолеты 
Ил-76. Их дорога началась с во-
енного аэродрома Дягилево в Ря-
занской области. В Департамен-
те информации и массовых ком-
муникаций военного ведомства 
добавили, что эти маневры — 
первый опыт проведения такого 
рода учений на Африканском 
континенте. За учениями будут 
наблюдать представители из бо-
лее чем 30 стран мира.

Известно, что совместные ма-
невры продлятся до 26 октября. 
В них задействуют несколько аэ-
родромов и свыше 15 вертолетов 
и самолетов различного назна-
чения, а также 10 единиц боевой 
техники и более 500 военнослу-
жащих обеих стран.

Пять Ил-76  доставили в Еги-
пет более ста тонн военного иму-
щества, боевые машины десанта 
БМД-2, бронетранспортер БТР-
Д, а также высокоманевренные 
мотовездеходы.

Также сообщалось, что для де-
сантирования египетские воен-
ные используют парашютную 
систему Т-10В. Купол такого па-
рашюта имеет классическую 
округлую форму. В зависимости 
от плотности воздуха и общего 
веса спускаемого, средняя ско-
рость составляет от 6,7 до 7,3 
м/с; общее ограничение веса со-

ставляет 360 фунтов (160 кг). 
Вся сборка весит около 14 кг. Ку-
пол имеет полюсное отверстие, а 
также проход воздуха в задней 
части. По расчетам экспертов, 
нормальное функционирование 
основной парашютной системы 
обеспечивается с вероятностью 
не ниже 0,75—0,80.

Наши военные привезли в Еги-
пет свою парашютную систему 
Д-10. Полностью экипированный 
десантник общим весом до 150 
килограммов способен призем-
ляться на ней при скорости до 5 
метров в секунду. Это сравнимо с 
прыжком с высоты до 1,5 метра.

Д-10 имеет купол округлой 
формы площадью 100 кв. м. При-
меняется для боевых и учебных 
прыжков на скоростях сброса от 
140 до 400 км в диапазоне от 200 
до 4000 метров высоты. 

В этих маневрах задействова-
ны псковские десантники. А на-
кануне большие учения провели 
их коллеги из 106-й тульской ди-
визии ВДВ. Совершив из двух 
районов базирования 600-кило-
метровый марш в Рязанскую об-
ласть, они с ходу захватили аэро-
дром условного противника. 

Этот элемент боевой подго-
товки «голубые береты» отрабо-
тали в рамках дивизионного ко-
мандно-штабного учения,  пред-
усмотренного планом проверки 
соединения офицерами Военной 
инспекции Минобороны РФ.

По данным Минобороны РФ, 
к выполнению учебных задач  в 
общей общей сложности привле-
кли более 3500 солдат и офице-
ров и свыше 350 единиц техники.  
А в отработке задачи с захватом 
аэродрома участвовали около 
тысячи военнослужащих, кото-
рые использовали семь десятков 
единиц техники.

Религия Патриарх Кирилл начал свой визит в Великобританию

В Успенском храме 
в Лондоне

Елена Яковлева, Лондон 

С
вятейший Патриарх 
Кирилл отслужил в 
воскресенье божест-
венную литургию в 
Успенском храме в 

Лондоне. Это второй Успенский 
храм в столице Великобритании, 
изначально принадлежащий Мо-
сковской патриархии и связан-
ный с именем Антония Сурож-
ского. Книги Антония — одни из 
самых читаемых и почитаемых 
русской и европейской верую-
щей интеллигенцией. В них идет 
важный для современного чело-
века разговор о сути Евангель-
ской проповеди и любви.

С утра Успенский храм был 
украшен живыми цветами и по-
лон людей. Все ждали на службу 
Патриарха Кирилла. Освятив ко-
локола и фрески на наружной 
стене храма, Патриарх начал слу-
жить главную в церкви службу — 
божественную литургию.

Операторы иностранных те-
лекомпаний удивлялись и улыба-
лись. Снова звучали молитвы об 
английской королеве Елизавете, 
«богохранимой в стране нашей» 
и «богохранимой в стране сей». 

Обращаясь со словом пропо-
веди к собравшимся, Патриарх 

подчеркнул важность празднова-
ния 300-летия присутствия РПЦ 
в Великобритании. Он пересту-
пил порог храма, в котором слу-
жил божественную литургию 
первый раз в 1969 г., когда влады-
ка Антоний пытался укрепить не-
большую общину. Сегодня число 
верующих значительно увеличи-
лось. И это, по мнению патриар-
ха, объясняется не только прито-
ком современных россиян, при-
езжающих жить в Великобрита-
нию, но и увеличением церков-
ной работы и веры в людях. 

— Сегодня мы в Лондоне и в 
Москве, по всей России, в Украи-
не, Белоруссии, когда люди, дол-
го пребывающие под властью 
атеизма, остро почувствовали 
необходимость духовных источ-
ников в их жизни, — сказал он. 

По словам Патриарха, за по-
следние 25 лет произошло нечто, 
чего не знает мировая история. 
Построены десятки тысяч право-
славных храмов, открыты десят-
ки тысяч приходов, сотни мона-
стырей, десятки богословских 
учебных заведений. Произошло 
то, что и помыслить было нельзя, 
— подчеркнул Патриарх. — И это 
не объяснить одними миссионер-
скими усилиями, хотя они были 
значительными. Но это можно 
объяснить особой силой, божьей 
благодатью и молитвами муче-
ников за веру перед Богом, вос-
кресившую Православную Русь.

Мы благодарим Бога, говорил 
Патриарх за все, что нам удалось 
пережить, за скорби и радости, за 
уникальный опыт духовной жиз-
ни нашего народа, который дает 

нам силы обратиться к Господу. 
Он подчеркнул, что сегодня мы в 
России, сильные и образованные, 
высока наша культура, несмотря 
на трудности, стремительно раз-
вивается наша экономика. Но на-
стоящие плоды получаются тог-
да, когда человеческие усилия со-
единяются с волей Бога. И благо-
даря этому мы с надеждой смо-
трим в будущее, надеемся, что Го-
сподь не оставит нас. 

— Церковь существует поверх 
границ, — сказал Патриарх, — в 
том числе и политических. Она 
ни с левыми, ни с правыми, ни с 
бедными, ни с богатыми. Не на 
стороне одной национальности 
против другой. У нас в церкви бо-
гатый человек стоит рядом с бед-
ным и высокопоставленный ря-
дом с простым. И все мы значимы 
для церкви. 

Церковь представляет тот или 
иной народ на самом глубоком 
уровне. Церковь также представ-
ляет страну вовне. Мы надеемся, 
что здесь через нашу церковь от-
крывают Россию, а мы, прикаса-
ясь к религиозной жизни британ-
цев, лучше понимаем англий-
ский народ и страну. Взаимодей-
ствие стран и людей на духовном 
уровне не подвержено политиче-
ским конфликтам текущего мо-

мента. Триста лет пребывания 
Русского православия на англий-
ской земле хорошо показывает 
это.

Верующим людям дано видеть 
то, что многие не видят. Наши два 
народа связаны значительными 
экономическими, политически-
ми, религиозными и монархиче-
скими традициями. И в этом вза-
имопонимании стран и народов 
есть потенциал для лучшего бу-
дущего. 

После окончания литургии в 
программе Патриарха значилась 
встреча с Его Королевским Высо-
чеством принцем Майклом Кент-
ским и посещение Географиче-
ского общества.

Свой визит в Великобрита-
нию Патриарх Кирилл начал с 
молебна на месте, где с 1813 по 
1920 год располагался храм РПЦ, 
а сейчас здесь офис одной из 
светских английских компаний. 
После он служил Утреню Все-
нощного бдения в Успенском 
храме РПЦ за рубежом.

Патриарх Кирилл отслужил 
Божественную литургию 
в Успенском храме в Лондоне. 

Акцент

 Взаимодействие стран 
и людей на духовном уровне 
не подвержено сиюминутным 
политическим конфликтам

В прошлую пятницу 
в 525 авариях 
на дорогах погибло 
58 человек. Среди 
них — семь несовер-
шеннолетних

Байден атакует Россию
«От наших американ-
ских друзей можно 
ожидать всего,  чего 

угодно. Чего он (Байден. — От 
ред.) такого нового сказал? А мы 
разве не знаем, что официальные 
органы США за всеми подгляды-
вают и подслушивают?» — сказал 
глава российского государства. 
Ранее помощник главы РФ Юрий 
Ушаков заявил, что высказыва-
ния Байдена находятся «на грани 
хамства». 

Отреагировали на угрозы Бай-
дена и в МИД РФ. «Для нас это все 
тревожно и вызывает большую 
озабоченность, потому что Рос-
сия превратилась в карту, кото-
рая разыгрывается в предвыбор-
ной борьбе американцев. Новая 
порция угроз нас врасплох не за-
станет, и тем более мы не можем 
под этими угрозами «прогнуть-
ся», — отметил заместитель главы 
МИД России Сергей Рябков в ин-
тервью «Интерфаксу».

Он сравнил подобные угрозы 
с криками на базаре, которые 
«уже нельзя назвать мегафонной 
дипломатией». «Нас этим кри-
ком не возьмешь и не запуга-
ешь», — заключил высокопостав-
ленный дипломат.Впервые о том, 
что ЦРУ якобы готовит хакер-
ские атаки в отношении Москвы, 

стало известно из эфира Эн-би-
си. Упомянутый Байден заявил, 
что Вашингтон «отправит посла-
ние» Путину, а отставной адми-
рал Джеймс Ставридис разъя-
снил  планы Белого дома журна-
листам: спецслужбы США долж-
ны «нанести удар по способности 
России подвергать цензуре вну-
тренний интернет-трафик». Оба 
спикера пояснили, что, в конеч-
ном счете решение, будет ли ЦРУ 
осуществлять операцию, должен 
принять Барак Обама.

Аналитики неоднократно под-
мечали тот факт, что впервые в 
истории предвыборных кампа-
ний в США кандидаты в прези-
денты так много внимания уделя-
ют России, а не острым внутрен-
ним проблемам. Но не секрет, что 
Демократическая партия созна-
тельно уводит избирателя от 
«темных сторон» деятельности 
Клинтон, разыгрывая проверен-
ную годами «холодной войны» 
карту и пугая избирателей рос-
сийской угрозой. Причем теперь  
главным «пугалом» стал некий 
зловещий хакер, который спосо-
бен пробраться в самые закры-
тые американские сети. 

Не случайно, что «базарные 
страшилки» Байдена вызвали не-
доумение не только в России. Так, 

бывший заместитель директора 
ЦРУ Майкл Морелл усомнился в 
том, что США «пойдут так дале-
ко». «Нельзя создавать преце-
дент, который может быть ис-
пользован другими странами 
против Вашингтона. Ответ США 
должен быть открытым, а не тай-
ным», — пояснил свою позицию 
Морелл. Иронично отреагировал 
на то, что вице-президент США 
фактически рассекретил планы 

разведки, бывший подрядчик 
Агентства национальной безопа-
сности Эдвард Сноуден. «Мне ка-
жется, Джо Байдену никто не 
объяснил, что значит выражение 
«секретная операция», — с издев-
кой написал он в своем «Твитте-
ре». В похожем духе отреагиро-
вал и известный портал «Вики-

Ликс»: «Если бы «тайная» амери-
канская кибервойна против Рос-
сии была серьезной, то, во-пер-
вых, о ней не объявляли бы, а во-
вторых, ею занималась бы АНБ, а 
не ЦРУ».

Но некоторым представите-
лям демократической админи-
страции, когда-то запустившим 
процесс перезагрузки с Москвой, 
не до соблюдения «норм прили-
чия и правил игры». Они делают 
все, чтобы свести двусторонние 
отношения на «нулевой уро-
вень». Не случайно, что постпред 
России при ООН Виталий Чуркин 
в интервью журналистам назвал 
нынешние отношения Москвы и 
Вашингтона, вероятно, «худши-
ми со времен войны 1973 года на 
Ближнем Востоке». По его словам, 
к такому положению дел привело 
несколько обстоятельств, и в пер-
вую очередь «фундаментальный 
недостаток уважения и отсутст-
вие глубокого обсуждения по по-
литическим вопросам». Однако 
самым главным фактором ухуд-
шения отношений, отметил Чур-
кин, стал конфликт, который 
разразился на востоке Украины 
в апреле 2014 года и совершен-
ный в Киеве «госпереворот», ко-
торый произошел при поддер-
жке США.
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Для наших «голубых беретов» это 
первый опыт знакомства с афри-
канским континентом и местными 
десантниками.
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Видеорепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1320354

В российском МИДе сравнили 
угрозы Джозефа Байдена (на фото) 
с криками на базаре.
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ЗА ГРАНЬЮ Наркодилеры приучают детей к зелью,
раздавая им жвачки

Не жуй — приворотят

Вышли из берегов

«Часто собственники 
земельных участков, 
р а с п о л о ж е н н ы х  н а 

пути к водному объекту, прегра-
ждают путь к береговой части за-
бором, шлагбаумом, а на подходе 
взимают плату якобы за услуги 
по предоставлению лежака, ду-
шевой, зонта, уборке мусора, 
пользованию площадкой для во-
лейбола или тенниса и др., — гово-
рится в пояснительной записке к 
проекту. — На практике такая воз-
можность взимания платы не 
только ограничивает доступ гра-
ждан к водному объекту и его бе-
реговой полосе, а также часто яв-
ляется объективной стороной ад-
министративного правонаруше-
ния в связи с несоблюдением ус-
ловий обеспечения свободного 
доступа граждан к водному объ-
екту».

Более того, нередко плату за 
проход к водному объекту начи-
нают брать лица, не являющиеся 
собственниками земельных 
участков и, соответственно, не 
имеющие никаких прав ставить 
шлагбаумы и требовать денег.

Еще три года назад в КоАП 
была внесена статья «Несоблюде-
ние условия обеспечения свобод-
ного доступа граждан к водному 
объекту общего пользования и 
его береговой полосе». По ней 
частного человека, установивше-
го шлагбаум на берегу, можно ош-

трафовать на сумму от   3 до 5 ты-
сяч рублей. Индивидуальный 
предприниматель заплатит от 40 
до 50 тысяч рублей. Юридическо-
му лицу грозит штраф от 200 до 
300 тысяч рублей.

Когда статья вводилась, была 
надежда, что она решит пробле-
му доступа к общественным бе-
регам. Тем не менее таблички 
«Проход к воде запрещен» пока 
не стали анахронизмом. Не ка-
нули в Лету и незаконные шлаг-
баумы.

Авторы проекта считают, что 
действующая система наказаний  
здесь неэффективна. Поэтому 
предлагают расширить статью, 
карающую за перекрытие досту-
па к общественным берегам, а 
также четче прописать правила 
прохода к воде.

Собственников земельных 
участков, лежащих на пути к об-
щественным берегам, обяжут от-

крывать дорогу по своей земле. 
На юридическом языке это назы-
вается сервитут. Говоря проще, 
это какие-то обязательные огра-
ничения для собственника иму-
щества. В данном случае: хоть 
кто-то и является хозяином зем-
ли, он не вправе закрывать про-
ход к берегу. 

Более того, законопроектом 
«предлагается запретить взима-
ние платы за проход и проезд по 
земельному участку, обременен-
ному публичным сервитутом в 
целях обеспечения доступа гра-
ждан к водным объектам», гово-
рится в пояснительной записке. 
То есть владелец прибрежной 
земли будет не вправе даже 
брать плату за то, что люди идут 
по его дороге к воде. А пути, от-
крытые для людей, не могут на-
ходиться слишком далеко друг 
от друга, это тоже предусмотре-
но в проекте.

«Собственник земельного 
участка, обремененного пуб-
личным сервитутом, в целях 
свободного доступа граждан к 
водному объекту и его берего-
вой полосе, должен будет обес-
печивать проход или проезд че-
рез земельный участок не менее 
чем через каждые полтора кило-
метра», объясняют авторы зако-
нопроекта.

То есть хозяин участка выде-
лит специальные тропинки, по 
которым люди могут свободно 
ходить. Если же владелец земли 
незаконно начнет брать плату за 
прогулки по его дорогам, веду-
щим к морю,то заплатит штраф 
от 5 до 10 тысяч рублей. Юриди-
ческое лицо за то же самое будет 
наказано штрафом на сумму от 
200 до 300 тысяч рублей. 

Барьеры, естественно, при-
дется снять. Для тех же, кто ре-
шит второй раз провернуть та-
кую же шутку, штрафы возра-
стут. Гражданин, повторно уста-
новивший платные шлагбаумы, 
заплатит уже штраф от 30 до 40 
тысяч  рублей. Юридическое 
лицо будет оштрафовано на сум-
му от 300 до 350 тысяч рублей. 
Но самое главное — у собственни-
ка участка, будь то гражданин 
или юридическое лицо, конфи-
скуют ту часть участка, через ко-
торую лежит дорога к пляжу. И 
тогда он уже никогда не сможет 

устанавливать там шлагбаумы. 
Мешали люди? Что ж, придется 
попрощаться с землей, и тогда 
никто уже мешать не будет.

«Введение запрета перекры-
вать доступ граждан к общест-
венным пляжам не несет мину-
сов, — считает эксперт центра 
«Общественная дума» Сергей 
Литвиненко. — Он не приведет к 
нарушению чьих-либо прав и при 
этом позволит обеспечить более 
тщательное соблюдение действу-
ющего законодательства, а имен-
но — защиту прав граждан на сво-
бодный доступ к водным объек-
там общего пользования. Это яв-
ляется важным плюсом данной 
инициативы».

 По его словам, действующие 
штрафы практически не работа-
ют и не помогают защитить пра-
во граждан на свободный доступ 
к водным объектам общего поль-
зования. Нарушителям выгоднее 
заплатить небольшой штраф, чем 
открывать доступ к пляжам. 

«В связи с этим актуальным 
является вопрос реформирова-
ния действующих норм, а имен-
но ужесточения наказания за 
преграждение доступа к общест-
венным пляжам, — говорит эк-
сперт. — Такое изменение целесо-
образно».

Если коттеджный поселок вырос 
на пути к реке, проход должен 
быть открыт для всех.

Акцент

 Если владелец участка второй 
раз закроет доступ к воде, 
то дорогу у него конфискуют 
и сделают общей

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

ПРО ЧЕРНОГО КОТА 
В ЧЕРНОЙ КОМНАТЕ
В СПЕКТАКЛЕ электротеатра Станиславский «Психоз» 
много чего есть. Замечательные видеопроекты, созданные 
группой AES+F, которые возникают на экране, создавая не 
то фон спектакля, не то его суть. Мощная музыка Дмитрия 
Курляндского, созданная из сильно переработанных цитат 
«Немецкого реквиема» Брамса. Интересные костюмы 
Анастасии Нефедовой. Завораживающая пластика, создан-
ная Алисой Панченко. Есть некоторый текст Сары Кейн.

Вот сколько всего есть!  Нет малости — нет спектакля. 
Скромно добавляю: на мой взгляд.

Сара Кейн — британский драматург, которая в 28 лет 
покончила с собой, находясь в психиатрической клини-
ке. Незадолго до этого она написала пьесу «4.48 Пси-
хоз», которая в программке красиво названа «экспери-
ментальной». Так прямо и написано: «Эксперименталь-
ная пьеса Сары Кейн — пример текста, в кульминацион-

ной точке которого 
совпадают форма 
выражения и вну-
тренняя тема». Про-
читав эти строки, я 
задумался: а суще-
ствует ли в мировой 
драматургии хотя 
бы одна серьезная 
пьеса, в которой бы 
в кульминации не 

совпадали форма выражения и внутренняя тема? 
Вспомнить не удалось.

Впрочем, спектакль — не ребус. Его ведь не отгадывать 
надо, ему надо сопереживать. Мы ведь и зачем в театр-то 
ходим? За сопереживанием.

На сцене девятнадцать актрис, которые в течение 
двух с половиной часов (с антрактом) рассказывают, в 
сущности, об одном: как им плохо жить. Но это не девят-
надцать судеб, это голоса, которые звучат внутри одной, 
уставшей от этой жизни, героини. В постановке почти 
нет юмора — есть два с лишним часа эдакого человече-
ского апокалипсиса. Текст, как мы уже сказали, экспери-
ментальный, то есть в простоте ничего не говорится. 

А я — зритель простой. Мне чтобы кого-то захотелось 
пожалеть,  надо хоть что-нибудь  про него узнать. Мне 
трудно жалеть героиню (или героинь?) только за то, что 
они разными, хотя, по сути, очень похожими словами го-
ворят про то, что ей (им?) плохо.

Понятно, что — вспомним Пушкина — автора надо су-
дить по законам, им самим над собой признанным. Сару 
Кейн нельзя оценивать с позиций привычных.  А вот с ка-
ких надо — не ясно. 

Хорошо. Будем считать, что это история не про людей, 
а про их чувства. Почему нет? Тем более программка 
подсказывает нам, что у автора есть «талант бессвязно-
сти». Отлично! Когда речь идет о чувствах, какая же тут 
связность и логика? Автор показывает нам бессвязные 
чувства в открытом, так сказать, виде. 

Пусть так. Или как-нибудь еще по-другому. Тем более 
что современные экспериментальные пьесы критико-
вать очень опасно — обязательно прослывешь ретрогра-
дом и занудой. 

В конце концов, я — не более чем один из зрителей, и 
то, что мне кажется беспросветным занудством и ску-
кой, кому-то может представляться талантом бессвязно-
сти, а кому-то — новым словом в драматургии. 

Но вот в чем я убежден точно: экспериментальная 
пьеса не может быть решена абсолютно традиционно. 
Режиссер Александр Зельдович выступил здесь как пре-
красный организатор: он собрал действительно талан-
тливых людей. Однако если красивый, но антураж отбро-
сить — останется абсолютно традиционная постановка, в 
которой актрисы в основном выходят на сцену и произ-
носят монологи. Или вступают в нечто, что, при опреде-
ленном допуске, можно назвать диалогом.  

Такая пьеса, если уж она так понравилась режиссеру, 
требует решения. Не просто красивых, живых и симво-
личных картинок за спиной героинь, а именно — реше-
ния. Когда одна из ге-
роинь вдруг, непо-
нятно с чего, начина-
ет снимать с себя 
одежду, оставаясь в 
костюме Евы, — это 
не решение. Это дань 
современной тради-
ции: не может же та-
кого быть, чтобы — 
девятнадцать жен-
щин, и никто из них 
не разделся? (Люби-
телей эротики попрошу не волноваться, ее в спектакле, 
за исключением пары моментов, нет, да и то, что есть, на 
эротику, честно говоря, не тянет). 

Актрисы поговорят, поговорят. Потом пластический 
номер. Потом опять поговорят про печальное. И подви-
гаются.

А между этим, на наших, зрительских, глазах выходят 
рабочие сцены и уносят-приносят стулья, столы, еще ка-
кие-то элементы декорации. Честно говоря, такой «ре-
жиссерской грязи» я давно не видел. Получается, что по-
сле каждой картины режиссер нам как бы говорит: перед 
вами не некий уникальный мир, перед вами — спектакль. 
Видите, в нем рабочие сцены меняют декорации, а сей-
час выйдут актрисы и произнесут текст.

Актрисы выходят и произносят. Старательно. Некото-
рых из них я знаю по другим спектаклям театра Станис-
лавского. Они — все, кого знаю, — хорошие актрисы. Они 
многое могут. Например, быть на сцене разными. Напри-
мер, отличаться одна от другой не только возрастом и 
внешностью, но и тем посылом, который несут зрителю. 
В других спектаклях. 

Здесь же актрис отличить практически невозможно. 
Ощущение, что они не проживают на сцене, а, страдая, 
произносят текст. Поскольку страдают все — получается 
довольно похоже.

Как известно, трудно искать черного кота в черной 
комнате, особенно, если его там нет. Возможно, мне не 
удалось отыскать страдания женской мятущейся души 
потому, что я чего-то не понял. Может быть. 

Но я вышел из театра с твердым убеждением, что ни-
какого кота и не было. Была попытка сделать нечто 
очень-очень современное, очень-очень ни на кого не по-
хожее, типа глубоко экзистенциальное. 

Экзистенция не означает что-то непонятное и нея-
сное. Слово это означает «существование». Вот его-то — 
существования — актеров ли, героинь ли, героини ли — я в 
спектакле и не увидел.  

Когда речь идет 
о чувствах, какая 
же тут связность 
и логика?

Не может же такого 
быть, чтобы — девят-
надцать женщин, 
и никто из них 
не разделся?

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий
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Браконьеры 
начали бой

Проверка проводится 
по признакам преступ-
ления, предусмотрен-

ного частью 1 статьи 318 УК РФ — 
«Применение насилия, не опа-
сного для жизни и здоровья в от-
ношении представителя власти в 
связи с исполнением им своих 
должностных обязанностей». 
Возможно, это будет не единст-
венная уголовная статья, если 
СКР решит возбудить уголовное 
дело.

Вчера 16 октября иностран-
ный экипаж пограничники доста-
вили в порт Находка, туда же от-
буксировали судно. Здесь прой-
дут дальнейшие разбирательства.

Больше подробностей о проис-
шествии сообщили в Федераль-
ной службе безопасности РФ. Ос-
мотровая группа высадилась на 
борт северокорейского судна в 
районе банки Кито-Ямато. Ино-
странцы вели себя «агрессивно 
по отношению к пограничникам, 
отказываясь выполнять их закон-
ные требования». Сотрудникам 
ФСБ России пришлось вызвать на 
подмогу бойцов специального на-
значения ведомства. Почти весь 
день 15 октября ушел на уговоры. 
Но рыбаки игнорировали даже 
предупредительную стрельбу из 
корабельного оружия. Полвось-
мого вечера браконьеры напра-
вили судно к родным берегам.

Чтобы не упустить наглецов с 
товарищами на борту, с корабля 
ФСБ открыли стрельбу на пора-
жение из крупнокалиберного пу-
лемета по винто-рулевой группе 
судна. Оно потеряло ход и легло в 
дрейф. В кормовые отсеки судна 
начала поступать вода.

Противостояние на борту за-
кончилось трагически для одного 
из членов северокорейского эки-
пажа. Он был смертельно ранен 
во время стрельбы. Всего ранения 
получили девять членов команды 
судна-нарушителя.

Иностранцев эвакуировали на 
пограничные корабли ФСБ, ране-
ным оказали медицинскую по-
мощь.

О случившемся пограничники 
сообщили Генеральному кон-
сульству КНДР во Владивостоке.

По прибытии северокорейско-
го судна в порт Находка следова-
тели поднялись на борт и начали 
его осмотр. Объявление о том, ка-
кие следственные действия будут 
следующими, можно ожидать 
уже к вечеру понедельника.

Порыбачить у наших берегов 
пытаются многие соседи, как 
дальние, так и ближние. Так не-
сколько лет назад премьер-ми-
нистр Литвы крайне нервно от-
реагировал, когда пограничники 
УФСБ России по Мурманской об-
ласти поймали судно под литов-
ским флагом. А до этого на дру-
гом конце страны пограничники 
5 часов преследовали турецких 
браконьеров, которые не подчи-
нялись командам пограничников 
остановиться для досмотра даже 
после предупредительных вы-
стрелов. Браконьеры даже спу-
стили в воду трал, пытаясь повре-
дить винты пограничного кора-
бля. Однако шхуна была отконво-
ирована на рейд порта Новорос-
сийска.
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Видео на сайте
rg.ru/art/1320372

Михаил Фалалеев

С
разу из нескольких регио-
нов пришли сообщения 
СМИ со ссылкой на мест-

ную полицию, что наркодилеры 
изобрели новый способ приоб-
щения детей к наркотикам. 

Мол, некие «добрые дяди» 
возле школ раздают детворе аб-
солютно бесплатно очень вку-
сные жевательные резинки. Ну, 
просто дарят — жуйте, дети. И 
дети жуют. А потом выясняется, 
что «резинки» были не простые, 
а с особой начинкой — марихуа-
ной, кокаином, опиумом и даже 
героином. Дозы — маленькие, на 
первый взгляд почти незамет-
ные, но вполне достаточные, что-
бы детский организм быстро 
привык к «вкусной жвачке». Со-
гласитесь, хороший маркетинго-
вый ход для создания широкой 
клиентской базы. Такие «дяди» 
уже задержаны в Якутии, Татарс-
тане и еще в полудесятке россий-
ских регионов.

Вот только один пример: «бла-
готворительная» раздача жвачки 
в Подмосковье — в поселке Кра-
сково Люберецкого района. На-
ркодельцы охватили здесь сразу 
две школы — 56-ю и гимназию № 
55. О том, что дети жуют что-то 
не то и при этом странно себя ве-
дут, выяснилось только после 
того, как кто-то из первоклашек 
показал папе подаренную жвач-
ку. Папа развернул «подарок» и 
буквально онемел — там лежала 
отдельно упакованная доза 
«спайса».

Понятно, что всей этой мут-
ной историей сразу же заинтере-
совались правоохранительные 
органы, исполнителей в ближай-
шее время поймают и надолго  по-
садят. Вот только решит ли это 
проблему?

А проблема в том, что населе-
ние не считает удовлетворитель-
ными и просто эффективными 
нынешние меры борьбы с нарко-
дилерами. Эта неудовлетворен-
ность выражается двумя наибо-
лее ярко выраженными способа-
ми. Первый — законный: письма с 
жалобами в полицию, депутатам,  
местным властям и даже в прави-
тельство. 

 Второй способ протеста про-
тив наркомании — более ради-
кальный. Но он — есть, и не заме-
чать его не только глупо, но и опа-
сно для наших сограждан. Вот 
одна из многих сотен выдержек из 
публикаций в Интернете по пово-
ду наркодельцов, продающих от-
раву детям (орфография соблюде-
на): «А почему бы отцам детишек 
не собраться вместе и не искале-
чить до неузнаваемости наркоди-

леров? А еще лучше прикопать 
или притопить. Причем полиция 
местная должна им в этом актив-
но помочь!»

Этот призыв находит отклики 
и энтузиастов. Местные жители 
объединяются и буквально истре-
бляют наркодилеров, промышля-
ющих возле школ. Те, кто продает 
«дурь» взрослым наркоманам, 
разгневанных отцов не интересу-
ют. Что — логично.  Но стоит кому-
то из них появиться возле шко-
лы… Их не просто бьют, а — кале-
чат.  Полиция и Следственный ко-
митет, разумеется, возбуждают 
уголовное дело, но ведут его без 
особого энтузиазма. 

Такая тенденция, если разумно 
и вовремя не вмешается государ-
ство, может стать опасной — само-
суд никогда не был эталоном 
справедливости. 

 Может, имеет смысл пересмо-
треть уголовное законодательст-
во в отношении наркопреступно-
сти?  Важно, чтобы наркодилер, 
чья вина доказана, сел пожизнен-
но. Такая перспектива отрезвит 
многих «наркокоммерсантов».

Акцент

 О том, что дети жуют что-то 
не то, выяснилось когда
первоклашка показал папе 
подаренную жвачку

ДЕНЬГИ 

ЦБ выявил 120
финансовых
пирамид 
с начала года

БАНКИ 
ПЕРЕЙДУТ 
НА УДАЛЕНКУ

Игорь Зубков, Казань

БАНК России за III квартал выя-
вил около 30 финансовых пира-
мид, с начала года — порядка 120. 

Об этом на вопрос «РГ» рас-
сказал начальник Главного управ-
ления ЦБ по противодействию не-
добросовестным практикам на 
финансовых рынках Валерий Лях 
на форуме Finopolis в Казани. 

Глобальных пирамид наподо-
бие «МММ» сейчас нет, но «пира-
мидок» много, сказал он. Их орга-
низаторы, как правило, собирают 
деньги с полутора сотен человек и 
спешат перебраться в соседний 
регион, чтобы там повторить 
свою схему. Пострадавшие теря-
ют в таких пирамидах от 40 до 80 
тысяч рублей. 

Часто пирамиды маскируются 
под банки, микрофинансовые ор-
ганизации или кооперативы. Как 
правило, их отличают реклама 
высокого дохода и требование 
предварительного взноса.  

До конца года ЦБ представит 
карту финансовых рисков, кото-
рая будет показывать вероят-
ность появления пирамид и недо-
бросовестных практик в отдель-
ных регионах, добавил Лях. 

Впрочем, на форуме говорили 
в основном о хорошем. Так, скоро 
можно будет открыть счет в лю-
бом банке не выходя из дома. Во 
многих странах это уже возмож-
но. В России удаленная идентифи-
кация клиентов банков будет за-
пущена на основе информацион-
ной системы госуслуг (Единая си-
стема идентификации и аутенти-
фикации, ЕСИА), рассказала за-
меститель председателя Банка 
России Ольга Скоробогатова. 

Чтобы удаленно проводить 
банковские операции, которые 
сейчас еще нельзя осуществлять 
через интернет-банкинг, надо бу-
дет хотя бы один раз пройти оч-
ную идентификацию в одном из 
банков. В дальнейшем можно бу-
дет использовать «ключи» от лич-
ного кабинета на сайте госуслуг, 
обращаясь в любые кредитные 
учреждения. 

Однако они сохранят возмож-
ность отказать в удаленной иден-
тификации, если сочтут, что у них 
мало информации о клиенте из 
ЕСИА, подчеркнула Ольга Скоро-
богатова. 

Удаленная идентификация бу-
дет отрабатываться в рамках пи-
лота, который возможен в следу-
ющем году. Технические условия 
для этого будут готовы, заверил 
замглавы минкомсвязи Алексей 
Козырев. Банки— участники эк-
сперимента ЦБ отберет совмест-
но с Росфинмониторингом, их чи-
сло будет небольшим.

Первоначально при удален-
ной идентификации физическое 
лицо сможет помимо открытия 
счета осуществить денежный пе-
ревод. Затем, если опыт призна-
ют удачным, а главное безопа-
сным, перечень операций будет 
расширен, уточнила Ольга Ско-
робогатова на вопрос «РГ». При 
этом объем денежных средств по 
таким операциям ограничат 
определенным лимитом, чтобы 
снизить риски использования 
удаленной идентификации при 
отмывании доходов. Все детали 
будут прорабатываться в бли-
жайшие два-три месяца.

Удаленная идентификация 
сделает ненужным посещение 
банка, то есть повысит доступ-
ность финансовых услуг, и в то 
же время усилит конкуренцию 
на банковском рынке. Развитая 
филиальная сеть перестанет 
быть ключевым преимуществом 
крупных банков в борьбе за кли-
ента. Пользоваться банковскими 
услугами будет удобнее, быстрее 
и дешевле.

Аккаунт человека на сайте го-
суслуг становится универсаль-
ным идентификатором, фактиче-
ски электронным паспортом. 
Чтобы усилить его защиту, в пер-
спективе персональные сведения, 
которые содержит ЕСИА (паспор-
тные данные, СНИЛС, ИНН и так 
далее), планируется дополнить 
биометрией. Сейчас в ЕСИА заре-
гистрировано 35 миллионов 
пользователей, их число постоян-
но растет.  

Открыть счет 
в банке со смартфо-
на можно будет уже 
в следующем году, 
это усилит конку-
ренцию за клиента
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ГОРЯЧАЯ ТОЧКА США 
призвали КНДР 
отказаться от эскалации 
ситуации

Пхеньян идет 
на конфликт

Андрей Васильев

США планируют поднять вопрос о новом ракетном ис-
пытании КНДР, которое произошло в субботу, в ближай-
шее время на заседании Совета Безопасности ООН. В 
Совбезе уже пообещали принять «дальнейшие серьез-
ные меры», если Пхеньян не откажется прекратить свои 
ядерные и ракетные испытания, которые проводит, не-
смотря на озабоченность международного сообщества.

Вашингтон призвал Северную Корею воздержаться 
от новых ракетных запусков и других подобных дейст-
вий, способствующих усилению напряженности на Ко-
рейском полуострове. Официальный представитель ми-
нистерства обороны США Гэри Росс заявил, что Вашинг-
тон «по-прежнему готов защищать себя и своих союзни-
ков от любого нападения или провокации».

Американцы Южная Корея и США заявили в субботу, 
что последний пуск ракеты Северной Кореей закончился 
неудачей после того, как снаряд взорвался вскоре после 
старта. В сентябре северокорейцы выпустили три балли-
стические ракеты со своего восточного побережья, имев-
шие цель привлечь внимание мировых лидеров, включая 
президента США Барака Обаму, которые посещали Ази-
атско-Тихоокеанский регион для серии встреч на выс-
шем уровне. Северная Корея также провела свое пятое 
ядерное испытание в прошлом месяце. Всего в 2016 году 
КНДР запустила более 20 баллистических ракет, в том 
числе успешно испытала ракету «Мусудан» в июне после 
нескольких неудачных попыток.

ШОК Киев отказывается 
от «Минска-2»

Порошенко 
подводит Запад

Петр Лихоманов

ИСЧЕРПАВ все дипломатические уловки, президент Ук-
раины Петр Порошенко прямым текстом объявил о неже-
лании исполнять Минские соглашения. Адресатами по-
слания на сей раз стали не народные республики Донбас-
са, а те, кто поддерживал государственный переворот под 
лозунгами европейской интеграции Украины.

Свои воинственные заявления Порошенко сделал в го-
роде Чугуеве во время передачи Вооруженным силам Ук-
раины (ВСУ) 150 единиц военной техники, включая не-
сколько десятков минометов «Молот», только на стадии 
испытаний унесших несколько жизней украинских воен-
ных. Обрядившись в камуфляжную форму, украинский 
главнокомандую-
щий заявил, что «Ук-
раина дальше в поли-
тическом процессе 
продвигаться не бу-
дет», пока не будет 
выполнен некий 
«безопасный пакет». 
«Не стоит бегать по 
иностранным по-
сольствам и агити-
ровать за то, что передача Донбасса кому-то есть единый 
план наступления мира», — заявил Порошенко, попутно 
повторив в своей речи все неоднократно звучавшие и 
давно набившие оскомину риторические обороты о «ги-
бридной войне» и «российской агрессии». Неофициаль-
ный отказ от исполнения политической части Минских 
соглашений Порошенко адресовал представителям «ино-
странных посольств», а именно — Франции и Германии, 
чьи лидеры согласовали в феврале 2015 года комплекс 
мер по их выполнению, но до сих пор не смогли добиться 
от своих украинских протеже даже намека на желание 
урегулировать гражданский конфликт мирным путем. 
Слова Порошенко звучат тем более нагло, если вспом-
нить последние заявления глав МИД Франции и Герма-
нии о том, что имплементация Киевом  политической ча-
сти соглашений — выборы, амнистия, внесение в консти-
туцию поправок об особом статусе «отдельных районов 
Донецкой и Луганской областей» — предшествует получе-
нию украинской стороной доступа к границе. Похоже, 
пользуясь временным угасанием интереса к Украине со 
стороны Вашингтона, вызванным предвыборной кампа-
нией, и помня о предстоящих выборах во Франции и Гер-
мании, Киев решил сыграть в свою игру, в одностороннем 
порядке заморозив «Минск-2». Тем самым поставив в не-
ловкое положение своих европейских союзников и спон-
соров, еще два года назад рассчитывавших на благоразу-
мие и приверженность «европейским ценностям» новых 
украинских властей. При этом Киев идет на серьезный 
риск в деле получения безвизового режима с ЕС, где 
именно Франция и Германия выступают критиками его 
предоставления, а также делает невозможным получение 
«стабилизационного» кредита от ЕС на 600 миллионов 
евро. 

Между тем по Киеву прошли многотысячные марши, 
организованные националистической партией «Свобо-
да» и созданной на базе карательного полка «Азов» поли-
тической силой «Национальный корпус». Нацистская 
символика, антиевропейские и антисемитские лозунги, 
воинственная риторика и призывы «москалей на ножи» 
сопровождали оба шествия сторонников «евромайдана» 
и «европейских ценностей».

ДИПЛОМАТИЯ Глава МИД России  и госсекретарь США попытались 
реанимировать переговоры по сирийскому урегулированию в Лозанне

Первый блин — Керри
Екатерина Забродина

Н
е прошло и двух недель по-
сле того, как Вашингтон 
объявил о разрыве со-

трудничества с Москвой на си-
рийском направлении, как госсе-
кретарь США попытался отыг-
рать ситуацию назад и созвал 
встречу Международной группы 
поддержки Сирии в узком фор-
мате. Помимо сопредседателей — 
Сергея Лаврова и Джона Керри — 
в швейцарскую Лозанну в суббо-
ту прилетели главы дипведомств 
влиятельных государств региона. 

Как и ожидалось, прорыва на пе-
реговорах не произошло. Однако 
в нынешней ситуации уже сам 
факт того, что посредники вновь 
сели за стол переговоров, можно 
считать прогрессом.

К приезду высоких гостей в 
Лозанне подготовились основа-
тельно. Так, в одном из местных 
ресторанчиков в меню появи-
лось новое блюдо — блин «Джон 
Керри» с козьим сыром, кото-
рый фанатам американской 
внешней политики предлагают 
отведать за 22 франка.   По иро-
нии судьбы именно в эту блин-

ную заглянул поужинать госсе-
кретарь США. Однако, как выя-
снила на месте корреспондент 
РИА Новости, заказывать блюдо, 
названное в свою честь, он не 
стал. Как и отвечать на вопросы 
журналистов. Керри лишь при-
знал, что  переговоры были «ис-
кренними, но трудными», и поо-
бещал продолжение консульта-
ций 17 октября. 

По его словам, участники 
предлагают «несколько различ-
ных подходов» к сирийскому 
урегулированию.  Об этом же 
сказал и глава российского МИД 

Сергей Лавров, комментируя 
итоги встречи. «Есть несколько 
идей, которые обсуждались в 
этом кругу, представляющем до-
статочно влиятельные страны, 
которые могут воздействовать на 
ситуацию (Иран, Катар, Турция, 
Саудовская Аравия, Египет,  
Ирак, Иордания. — Прим. «РГ»). 
Мы однозначно высказались за 
то, чтобы как можно скорее, не 
затягивая, начать политический 
процесс», — отметил российский 
министр. На Смоленской площа-
ди пояснили, что международ-
ные посредники активно работа-
ют над восстановлением режима 
перемирия вокруг Алеппо. Мо-
сква по-прежнему настаивает, 
что добиться успеха без разме-
жевания умеренной оппозиции 
от террористов ИГИЛ и «Джебхат 
ан-Нусры» (запрещены в РФ) не-
возможно.  Именно этого россий-
ская сторона ждет от американ-
ских коллег. 

Встреча в Лозанне состоялась 
вскоре после демарша Вашингто-
на, отказавшегося выполнять до-
говоренности о координации 
действий с РФ, которые Лавров и 
Керри с большим трудом согла-
совали в Женеве 9 сентября. Про-
вал дипломатических усилий со-
провождался серьезным обо-
стрением между РФ и Западом, 
которые возложили друг на друга 
ответственность за возобновле-
ние боевых действий в САР.  До-
шло до того, что в США и ЕС заго-
ворили о «новых санкциях» в от-
ношении Москвы. Кроме того, 
Пентагон продолжает делать за-
явления о готовности нанести 
удары по объектам сирийской 
армии, что грозит полностью из-
менить расклад сил в сирийском 
конфликте. В ответ Минобороны 
России призывает США «тща-
тельно просчитать возможные 
последствия» подобных дейст-
вий.

РАССЕКРЕЧЕНО

США хотят 
окружить 
Китай 
системой ПРО

ПОДНЕБЕСНУЮ 
ВОЗЬМУТ 
В КОЛЬЦО

Иван Беляков

ПОРТАЛ «ВикиЛикс» опубли-
ковал конфиденциальную пере-
писку руководителя избиратель-
ного штаба Хиллари Клинтон 
Джона Подесты, из которой сле-
дует, что кандидат в президенты 
США от демпартии в случае сво-
его избрания главой Белого дома 
планирует окружить КНР амери-
канской системой противора-
кетной обороны (ПРО).

«Мы собираемся окружить 
Китай кольцом ПРО. Мы намере-
ны разместить больше кораблей 
нашего флота в этой зоне. Итак, 
Китай, давай же! Или вы, — обра-
щаясь к Пекину, заявляет Хилла-
ри, — контролируете их (Север-
ную Корею. — «РГ»), или нам при-
дется самим защищаться», — гово-
рится в выдержке из ее высказы-
ваний. Как сообщает «Ассошиэй-
тед пресс», Клинтон озвучила эти 
планы в одной из частных бесед 
еще в 2013 году, когда занимала 
пост госсекретаря, подчеркнув, 
что такое развитие событий воз-
можно, если КНР не будет прини-
мать эффективных мер по воздей-
ствию на Северную Корею, кото-
рая активно развивает свою ядер-
ную программу.

В стенограмме также отмеча-
ется, что если КНДР обзаведется 
баллистической ракетой, под уг-
розой удара могут оказаться не 
только союзники США в Тихом 
океане, но и Гавайи, и западное 
побережье страны. Принимая во 
внимание этот факт, Клинтон от-
метила, что «либо Китай будет 
контролировать Северную Ко-
рею, либо Вашингтон примет 
меры для защиты от них». Эти за-
явления дают понять, каким спо-
собом экс-госсекретарь в случае 
победы на выборах намеревается 
решать эту проблему, рассматри-
вая Китай, а также и Россию, как 
страны представляющие прямую 
угрозу национальным интересам 
и безопасности США. Стоит от-
метить, что в сентябре Клинтон 
пригрозила Пекину наращивани-
ем системы ПРО в Дальневосточ-
ном регионе, если власти Китая 
не будут оказывать давление на 
Пхеньян по проблеме денуклеа-
ризации. По ее словам, у США в 
распоряжении «много рычагов» 
давления, которые они намерены 
использовать.

СКАНДАЛ 
В Польше 
эксгумируют 
тело 
экс-президента

БРАТ 
ДОСТАЛ БРАТА

Марина Алешина, 
Александр Саможнев

ТЕЛО бывшего президента 
Польши Леха Качиньского, кото-
рый погиб во время авиаката-
строфы под Смоленском 10 
апреля 2010 года, будет эксгуми-
ровано для нового расследова-
ния трагедии. На этом настоял 
его брат-близнец, лидер правя-
щей партии «Право и справедли-
вость» Ярослав Качиньский.

Ради того, чтобы обвинить в  
«поверхностном» расследовании 
трагедии прежнее правительство 
во главе с Дональдом Туском, иде-
олог польских правых готов пой-
ти на все. И даже потревожить 
прах своего покойного брата 
Леха. Власти Польши распоряди-
лись назначить новую правитель-
ственную комиссию и провести 
экспертизу останков всех 96 
жертв катастрофы. Как писала 
«РГ», семьи некоторых погибших 
пытались оспорить решение про-
куратуры, не желая участвовать 
в политических играх. 

Хотя Межгосударственный 
авиационный комитет предста-
вил убедительные выводы, со-
гласно которым главной причи-
ной аварии признан человече-
ский фактор, и польская спецко-
миссия с ними согласилась, ны-
нешние власти республики не 
оставляют попыток раскрыть 
«заговор» вокруг крушения пре-
зидентского Ту-154. Качиньский 
решил подать пример и публич-
но одобрил эксгумацию остан-
ков брата. «Речь идет о согласо-
вании дат», — объявил он. К сло-
ву, дочь покойного президента, 
Марта, не говорила о своем со-
гласии на процедуру, однако за-
кон позволяет обойти мнение 
родственников.  

Геополитика Франция вмешивается в предвыборную гонку в США

Американский Вальс
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж 

Ф
ранцузский пре-
мьер-министр Ма-
нюэль Вальс, совер-
шавший в эти дни 
официальный визит 

в Канаду, сделал заявление, ко-
торым удивил тамошнюю пу-
блику.

На встрече с канадским кол-
легой Джастином Трюдо, оста-
новившись на предстоящих пре-
зидентских выборах в США, он 
однозначно дал понять, что пол-
ностью поддерживает кандида-
та от Демократической партии 
Хиллари Клинтон. Мол, ее кон-
курента Дональда Трампа в от-
личие от Барака Обамы, «из-
бранного миром», этот мир «от-
вергает». Правда, при этом, судя 
по всему, спохватившись, доба-
вил, что, какими бы ни были ре-
зультаты, «готов работать» с но-
вым главой Белого дома. Гово-
рят, канадского премьера эта 
фраза слегка покоробила, но он 
не стал высказывать свое мне-
ние по этому вопросу исходя из 
принципа «себе дороже». То, что 
позволил себе гость из далекой 
Франции, совсем не дозволи-
тельно северному соседу Соеди-
ненных Штатов, от которых он 
зависит практически по всем 
статьям.

Ранее примерно в схожем 
духе высказался и французский 
президент. Выступая в августе 
перед ассоциацией президент-
ской прессы, он дал понять, что 
некоторые заявления Дональда 
Трампа вызывают у него «тош-
ноту». А вот совсем недавно в 
начале октября на собрании по 
случаю 20-летия Института 
Жака Делора сыронизировал по 
поводу американских выборов, 
обозначив свои симпатии Хил-
лари Клинтон: «Кто бы ни стал 
победителем, мы надеемся, что 
им будет она, а не другой». Надо 
сказать, что раньше француз-
ские политические деятели, уже 
не говоря о высших государст-
венных руководителях, не зани-
мали чью-либо сторону накану-
не зарубежных президентских 
выборов. Считали недопусти-
мым. Трудно себе представить в 
такой роли, скажем, Шарля де 
Голля или Жака Ширака.

Во Франции упомянутые сло-
весные эскапады реакции по 
большому счету не вызвали. 
Здесь в местных СМИ, на кото-
рые многие ориентируются, эк-
зотического Трампа постоянно 
костерят, а политкорректную 
Клинтон превозносят. Почему-
то не возмутилось и посольство 
США в Париже. В любом случае 
о каких-либо демаршах по это-
му поводу не сообщалось. И все-
таки ведь существуют общепри-
нятые дипломатические стан-
дарты и традиции, а их, кстати, в 

свое время активно насаждали 
французы, которые запрещают 
официальным лицам высказы-
вать свои предпочтения тому 
или иному кандидату, тем са-
мым вмешиваясь во внутренние 
дела иностранного государства.

Почему сейчас это стало воз-
можным? Есть несколько мне-
ний. Как полагает один местный 
политолог, сказался определен-
ный «непрофессионализм». По 
его словам, скорее всего обоих, 
что называется, «занесло», и на-
ружу вырывались суждения, 

совсем не предназначенные 
для публичного разглаше-
ния. И в этом плане у ны-
нешней властной команды 
и, в частности, у хозяина 
Елисейского дворца име-
ются серьезные недора-
ботки. Пример тому — 
только что вышед-
шая и наделавшая 
много шума книга 
« П р е з и д е н т  н е 
должен был это-
го говорить». 
Она была на-
писана дву-
мя журна-
л и с т а м и 
г а з е т ы 
« М о н д » 
на основе 
63 много-
ч а с о в ы х 
в с т р е ч  с 
Франсуа Оллан-
дом при условии, 
что все, что он скажет, 
войдет в книгу без последую-
щей правки с его стороны. Наго-
ворил президент 600 с лишним 
страниц, и они вызвали громкий 
скандал. Так среди прочего Ол-
ланд поведал, что «зеленым», 
союзникам социалистов, свой-
ственны «цинизм и занудство», 
о фрондерах, левых социали-
стах, отозвался как «о толпе 
идиотов». А его оценка француз-
ского судопроизводства как 
«института трусости», в кото-
ром засели «прокуроры, судья, 
строящие из себя праведни-
ков», спровоцировала настоя-
щий бунт такой силы, что Ол-
ланду пришлось писать извини-
тельное письмо. Есть соображе-
ния и чисто практического 
свойства. 

И з в е с т н о,  ч т о  Д о н а л ь д 
Трамп в случае избрания пре-

зидентом США обещал потребо-
вать от европейских стран — 
членов НАТО увеличить их во-
енные бюджеты. Он откровенно 
заявил, что американцам надое-
ло нести основную часть на-
грузки по обеспечению их 
безопасности. Для Фран-
ции такое  положение 
обернулось бы поиском 
миллиардов евро, кото-
рые надо было бы на-
править на увеличение 
всех видов вооружен-
ных сил, урезав при 

этом прочие статьи госбюдже-
та. Существует еще одно вполне 
правдоподобная версия, объя-
сняющая нынешнюю поддер-
жку супруги экс-президента 
США во Франции. Как расска-
зывал один знаток местных по-
литических элит, у многих вли-
ятельных французов, а среди 
них немало персонажей уме-
ренно левых взглядов, давно 
имеются широкие связи с круп-
ной американской буржуазией. 
Особенно той, что задает тон на 
востоке США, на Атлантиче-
ском побережье, где сильны по-
зиции клана Клинтонов и их 
сторонников. Эти состоятель-
ные французы хорошо говорят 
по-английски, часто бывают за 
океаном, занимаются бизне-
сом. Естественно, они рассчи-
тывают на победу «своей» Хил-
лари, а на берегах Сены испол-
няют роль ее лоббистов.

Акцент

 Дипломатический этикет 
в свое время активно 
насаждали миру 
сами французы

Киев поставил 
в неловкое положе-
ние своих европей-
ских союзников

Украинские нацисты считают выполнение «Минска-2» капи-
туляцией. Порошенко не может им возразить.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ В ИРАКЕ

Мосул забросали бомбами и листовками

Иракская армия и коалиция стран региона под эгидой США приступили к взя-

тию Мосула — второго по величине города Ирака, который в июне 2014 года был 

занят ИГИЛ и с тех пор считается оплотом террористов в этой стране. Как сооб-

щил турецкий телеканал NTV, объединенные силы начали наносить удары с воз-

духа по объектам боевиков, при этом источники в Анкаре уточняют, что основ-

ная фаза операции еще не началась. Между тем ООН бьет тревогу: штурм горо-

да может привести к гуманитарной катастрофе. Более миллиона человек риску-

ют остаться без крова, а сотни тысяч мирных жителей станут «живым щитом». 

Тем более что иракское правительство не обеспечило эвакуацию населения. 

Зато ВВС страны накануне вечером сбросили на Мосул тысячи листовок с кра-

сноречивым заголовком «Время победы». Хотя горожан формально предупре-

ждают о готовящемся наступлении, по сути власти ставят их перед фактом и не 

обещают никакой защиты. Людей просят не выходить на улицы, закрыть все две-

ри и окна и «держаться подальше от позиций ИГИЛ», а также сообщать по специ-

альной «горячей линии» о действиях боевиков. В Лозанне Сергей Лавров напомнил коллегам о задаче размежевания оппозиции и боевиков в Сирии.
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До нынешнего 
французского 

премьер-министра 
Манюэля Вальса 

никто 
из официальных лиц 

во Франции 
не высказывал 

предпочтения 
тому или иному 

кандидату 
на выборах 

в зарубежных 
государствах. 
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МУЗЫКА

У «Пиковой
дамы» 
в Сибири 
итальянский 
акцент

КАРТА 
ГЕРМАНА БИТА 

Наталья Решетникова

ПЕРВАЯ оперная премьера се-
зона — «Пиковая дама. Игра» со-
стоялась в Новосибирском теа-
тре оперы и балета (НОВАТ). В 
театре подсчитали: оперу Петра 
Чайковского на новосибирской 
сцене ставят в пятый раз. По сло-
вам музыкального руководителя 
и дирижера Дмитрия Юровского 
и режиссера-постановщика Вя-
чеслава Стародубцева, новая 
версия — в стилистике итальян-
ского театра масок (dell`arte).

«В конце концов, большую 
часть произведения Чайковский 
написал в Италии», — напомнил 
Юровский.

А Стародубцев пояснил: «Как 
правило, «Пиковую даму» пред-
ставляют историей, которая раз-
ворачивается в сером и депрес-
сивном Петербурге. Но это в кор-
не не так. Мы довольно серьезно 
изучили обстоятельства созда-
ния оперы. Известно, что Петр 
Ильич Чайковский написал ее 
очень быстро, всего за 44 дня. И 
для этого он специально поехал 
во Флоренцию — вдохновиться 
красотой города Данте и Мике-
ланджело. Надо учитывать, что 
«Пиковая дама» Чайковского и 
«Пиковая дама» Александра Сер-
геевича Пушкина — это разные 
вещи. История, нашедшая отра-
жение у Чайковского, — это сов-
сем не Пушкин, и «духа Петер-
бурга» там не более тридцати 
процентов».

Все персонажи спектакля, по 
задумке создателей постановки, 
имеют игровое альтер эго в кар-
точной колоде: каждому солисту 
и артисту хора соответствует 
карта той или иной масти и дос-
тоинства. Отсюда и приставка — 
«Игра». На взгляд Стародубцева, 

в современном мире мы все чаще 
играем не только на сцене, но и в 
обыденной жизни. Одни играют 
в успех, другие — с любовью или 
смертью. Совершенно обыден-
ным делом стала игра с социаль-
ным статусом. Играют за 
компьютером, ходят на квесты, 
ловят покемонов, которые, по 
сути, заменили карты прошлого 
века.

Главный герой оперы — Гер-
ман — стоит в спектакле особня-
ком, на сцене у него нет костюма 
определенной масти. В отличие 
от него остальные исполнители 
ярки, броски, намеренно утри-
рованы.

Минимум декораций и ши-
карные костюмы — тоже своео-
бразная игра. Игра света и тени. 
Вместо декораций на сцене два 
больших экрана, изображения 
на которых то появляются, то ис-
чезают. Как чистые листы, на ко-
торых оживают красочные герои 
с голосами и эмоциями. И уже не-
важно, где происходит действо, 
главное — переживания героев.

— У Германа нет ни порядково-
го номера, ни карточной масти, — 
подтверждает режиссер-поста-
новщик. — Музыка Чайковского 
сделала из Германа героя, скорее, 
Достоевского, нежели Пушкина. 
Мне показалось правильным 
противопоставить его, обычного 
человека без игрового статуса, 
всему остальному миру азарта. 
Он смотрит на людей, как на кар-
ты, каждая из которых имеет 
свое достоинство и масть, а зна-
чит, обладает социальной ролью, 
выйти за рамки которой означа-
ет проигрыш и смерть. Стародуб-
цев подчеркивает, что в работе 
над материалами вокруг «Пико-
вой дамы» очень помогли сотруд-
ники мемориального музея-за-
поведника П.И. Чайковского в 
Клину.

Есть еще имя, которое вписа-
но в афиши, — Всеволод Мейер-
хольд. Спектакль посвящен его 
памяти. Ведь и Мейерхольд увле-
кался итальянским народным те-
атром, где важную роль играет 
выразительность телодвижения, 
позы и жеста.

Кино «Ледокол» Николая Хомерики поборется за зрителя

Капитан блокбастера

Александр Нечаев 

В 
прокат выходит «Ледо-
кол» — фильм-катастро-
фа о зажатом в Антар-
ктических льдах судне. 
Экипаж судна сначала 

борется с вынужденным безде-
льем, затем — с новым капитаном, 
который устанавливает на ледо-
коле суровые порядки, а затем, 
когда надежды на спасение стано-
вится все меньше и меньше, — с го-
лодом, холодом и стихией.

«Ледокол» — один из самых до-
рогих и амбициозных релизов 
года. Тем любопытнее, что его ре-
жиссером стал Николай Хомери-
ки — выпускник парижской ки-
ношколы La Femis, который еще 
несколько лет назад считался од-
ним из любимцев отборщиков 
параллельных программ Кан-
нского кинофестиваля. Первые 
его две полнометражные карти-
ны — «977» и «Сказка про темно-
ту» — были участниками кан-
нского «Особого взгляда». Сло-
вом, перед нами уже вторая за по-
следний месяц попытка режиссе-
ра авторского кино, интересного 
не самой широкой аудитории, 
сделать блокбастер националь-
ного масштаба. Первая попыт-
ка — «Дуэлянт» Алексея Мизгире-
ва — вышла с точки зрения кассо-
вых сборов не самой удачной.

Перед премьерой «Ледокола» 
корреспондент «РГ» встретился с 
Николаем Хомерики.

Ваше имя куда больше ассоции-
руется с авторским кино, хотя 
сейчас мы с вами разговариваем 
по поводу «Ледокола» — дорогого 
фильма-катастрофы, выходяще-
го в широкий прокат. Есть ли раз-
ница между тем Николаем Хоме-
рики, который делал артхаусные 
драмы в 2000-е, и Николаем Хо-
мерики, который делает «рус-
ский блокбастер» сегодня?
НИКОЛАЙ ХОМЕРИКИ: В 2000-е я был 
моложе, и тогда главной задачей 
было самовыражение, хотелось 
донести миру свое мировоззре-
ние. И я достаточно долго этим 
занимался. Но меня все-таки 

нельзя считать режиссером, ко-
торый делал только так называе-
мое «фестивальное кино». После 
«977» я долго занимался боль-
шим проектом «Беляев», кото-
рый, к сожалению, так и не со-
стоялся, после «Сказки про тем-
ноту» я снял для Первого канала 
сериал «Синдром дракона», а по-
сле фильма «Сердца бумеранг» 
меня пригласили делать сериал 
«Тайны города N». Я всегда чере-
довал авторские вещи с коммер-
ческими. Так что «Ледокол» — 
вполне логичное продолжение. 
Тут дело еще в том, что мой 
фильм «Сердца бумеранг» по-
ставил точку в той концепции, 
которая сидела у меня внутри. Я 
этим фильмом сказал про тог-
дашнее свое мироощущение все, 
что хотел, — и больше повторять-
ся не хочется. 

Речь о мироощущении аутично-
го героя-одиночки? Именно та-
кими ведь были персонажи Али-
сы Хазановой в «Сказке про тем-
ноту» и Александра Яценко в 
«Сердца бумеранг».
НИКОЛАЙ ХОМЕРИКИ: Скажем так — 
мироощущение бренности бытия. 
Меня тогда занимала мысль, что 
люди живут и не понимают, что 
жизнь конечна. И что нужно обра-
тить внимание на какие-то важ-
ные вещи, пока жив, — иначе все 
пройдет, как в черно-белом кино. 

Нужно ли понимать, что, выска-
завшись на тему бренности бы-
тия, вы теперь будете снимать 
такие картины, как «Ледокол», 
который, в общем, про жажду 
жизни?

НИКОЛАЙ ХОМЕРИКИ: Нет, сейчас мне 
интересно сделать фильм, кото-
рый был бы исследованием на 
тему любви.

Отчего же вы собственную 
«Сказку про темноту» таким ис-
следованием не считаете? Там у 
вас в финале даже совершенно 
выдающееся признание в любви 
присутствует.
НИКОЛАЙ ХОМЕРИКИ: Это все-таки до-
вольно безысходная история с не 
самым счастливым концом. Ма-
терную реплику персонажа Бо-
риса Каморзина, разумеется, 
можно считать признанием в 
любви, но понятно ведь, что они с 
Хазановой на следующий день не 
поженятся и не проживут долгую 
и счастливую жизнь. А мне сей-
час интересно сделать фильм про 
то, что происходит после заро-
ждения чувств, то есть начать с 
того места, с которого другие ре-
жиссеры обычно заканчивают. 

Звучит как парафраз Толстого: 
глупые фильмы свадьбой закан-
чиваются, хорошие — с нее начи-
наются.
НИКОЛАЙ ХОМЕРИКИ: Именно. Хочется 
сделать кино, в котором свадьба 
служит отправной точкой. Но пока 
эти планы отстаиваются где-то в 
дубовых бочках, я снимаю совсем 
другое кино, которое мне интере-
сно. Пусть это жанровые проекты, 
я все равно вижу в них поле для ав-
торского высказывания.

Интересно то, что ваше имя семь-
восемь лет назад часто упомина-
лось в контексте так называемой 
«новой русской волны» — поколе-

ния режиссеров, которое пришло 
в кино в середине 2000-х. Сегод-
ня многие из тех режиссеров де-
лают совсем другие вещи, и гово-
рить даже о стилистическим или 
идейном единстве не приходится. 
Оборачиваясь назад, вы можете 
найти хоть что-нибудь, что объе-
диняло тогдашнее поколение 
30-летних кинематографистов, 
которые — теперь уже можно го-
ворить точно — так и не стали вли-
ятельной «бандой»?
НИКОЛАЙ ХОМЕРИКИ: Тут надо ска-
зать, что сами мы никакой «вол-
ной» себя не ощущали — это все 
про нас написали кинокритики. 
Пожалуй, единственное, что у нас 
было общим, — это время взросле-
ния, которое, конечно, на нас по-
влияло. Для кого-то этот период 
называется «лихими девяносты-
ми», а для нас он стал временем, в 
котором мы почувствовали дух 
свободы. Я недавно, кстати, уча-
ствовал в «круглом столе» вместе 
с Бакуром Бакурадзе и Лешей 
Мизгиревым. Обсуждали фено-
мен режиссеров условного артха-
уса, которые перекочевали в 
условный мейнстрим. Ну и дого-
ворились мы в итоге до того, что 
все изначально хотели снимать 
большое красивое кино для мил-
лионов, а не картины, которые 
выходят в одном кинотеатре и ко-
торые смотрит горстка зрителей. 
Когда твой фильм со скрипом вы-
ходит в прокат, это сильно демо-

рализует. Другое дело, что нам не 
хочется делать какие-то бездуш-
ные дорогие вещи — и вот здесь 
приходится искать баланс.

В случае с «Ледоколом» найти 
этот баланс получилось? Насколь-
ко этот проект вы можете назвать 
своей авторской картиной?
НИКОЛАЙ ХОМЕРИКИ: Мне кажется, с 
«Ледоколом» вообще все получи-
лось. Но это кино, конечно, про-
дукт нашего совместного творче-
ства с продюсером Игорем Тол-
стуновым. Это фильм, который 
делался в постоянном диалоге с 
ним. Хотя на мою творческую 
свободу тут никто особенно и не 
покушался. 

«Ледокол» отличает одно обстоя-
тельство, которое хорошо вписы-
вает его в контекст вашей филь-
мографии. Все ваши фильмы — о 
таких полузакрытых сообщест-
вах. Сотрудники научной лабо-
ратории, милиционеры, работ-
ники метрополитена, теперь вот 
экипаж корабля. Откуда такой 
интерес к замкнутым социумам?
НИКОЛАЙ ХОМЕРИКИ: У меня, кстати, 
была в свое время идея снять 
фильм про религиозную секту. 
Для меня фильм о членах замкну-
тых сообществ — удобная форма, 
чтобы яснее выразить свою 
мысль. Повседневность и обыден-
ность топит все в быту, а тут все 
кристаллизуется и выходит нару-
жу в концентрированном виде. То 
есть для меня такое сообщество — 
это маленькая модель мира, ме-
тафора более крупного социума.

В «Ледоколе» это особенно за-
метно — там вообще порой с из-
умлением видишь раньше вам не 
слишком свойственные подми-
гивания современности: напри-
мер, вся история с бунтом на ко-
рабле, который вдруг рассосался 
сам собой. Туда же — линия капи-
тана корабля, который постоян-
но закручивает гайки, но в итоге 
оказывается кругом прав. Выгля-
дит это нарочито, но было ли так 
задумано?
Н И К ОЛ А Й  Х О М Е Р И К И : Может быть, 
подсознательно я что-то такое и 
имел в виду, раз вам удалось это 
считать в фильме. Не знаю. Но 
когда мы снимали сцены, о кото-
рых вы говорите, мы думали ис-
ключительно про драматургиче-
ский конфликт двух капитанов. 
Ну а то, что возникли аналогии с 
какими-то современными собы-
тиями… Цели такой не было, поэ-
тому я сам буду сейчас с этим 
разбираться. У меня вообще так 
часто бывает — сниму фильм и 
только спустя какое-то время по-
нимаю, что именно я имел в виду. 

Фильм-катастрофа о зажатом во льдах Антарктики судне — это не только жесткая драма о борьбе со стихией, холодом и голодом. Но и история о соперничестве и дружбе, о чести и любви.

Акцент

 Нужно обратить внимание 
на важные вещи, пока жив — 
иначе все пройдет
как в черно-белом кино
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НОВОЕ СРЕДНЕВЕКОВЬЕ
НА ПРОШЛОЙ неделе ночью двое молодых людей пове-
сили на ворота Государственного музея истории ГУЛАГа 
куклу, изображающую Александра Солженицына, с та-
бличкой, на которой были написаны стихи, где Солжени-
цын назывался «предателем», «бессовестно нам врав-
шим про ГУЛАГ», «над правдою любившим поглумить-
ся», и вообще «он Родины своей — первейший враг». 
«Предательским» именовался и сам музей, который 
«бывших диссидентов ублажает», а заканчивались стихи 
таким обращением: «Скривите же бессовестные рожи, 
найдя «привет» от красной молодежи».

Я понимаю, что занимаюсь сейчас неправильным де-
лом, тиражируя самодельные стихи, написанные, ни-
сколько в этом не сомневаюсь, молодым  стихоплетом, ко-
торый никогда не поймет, почему эти стихи бездарны и са-
модельны и чем вообще отличаются самодельные стихи от 
стихотворений — не говорю уже от поэзии...

Но, собственно говоря, почему мы прячем голову в пе-
сок? Почему мы отворачиваемся от актов хулиганства и 
вандализма, описывая их в СМИ обтекаемыми, расплыв-

чатыми формулиров-
ками. Представляя 
дело так, что кто-то 
как-то схулиганил, а 
что такое они сдела-
ли, не будем даже го-
ворить, так это глупо 
и противно... Так, на 
федеральном канале 
в новостях показали 
запись видеонаблю-
дения, где две фигур-
ки в капюшонах бы-

стро-быстро подбегают к воротам музея, что-то там веша-
ют и так же быстро-быстро смываются. Как шкодливые 
дети, ей-богу! А что они там сделали, понять нельзя. Куклу 
какую-то повесили. На гвоздь? За шиворот?

Музей не стал обращаться по этому факту в полицию, и 
правильно сделал. Общественная палата обратилась в про-
куратуру с требованием возбудить уголовное дело — это ее 
право. От себя скажу, что я против уголовного преследова-
ния этих молодых шпанистов, потому что после него они 
по любому станут «профессиональными» революционе-
рами, «со стажем», с «героическим» прошлым и т.п. 

Я убежден, что пока это возможно, людей нужно вра-
зумлять, а не наказывать. В конце концов, ни Солженицын, 
ни Музей ГУЛАГа от этой глупой и, повторяю, бездарной 
выходки не пострадали. Говорить обратное, значит, ду-
мать, что муха, севшая на картину, осквернила картину и 
подлежит за это преследованию и наказанию. Поэтому 
мне не совсем понятен пафос открытого письма в «МК» к 
президенту известного журналиста Александра Минкина 
в связи с этой выходкой. Что должен сделать президент?

Давайте лучше задумаемся о другом. На воротах Музея 
ГУЛАГа не просто как-то там повесили «куклу Солженицы-
на». Изобретательный ум молодых людей решил этот во-
прос куда более «творчески». Куклу, имитирующую рус-
ского писателя, буквально повесили. На веревке. За шею. 
То есть это была имитация казни через повешение.

Из любопытства я зашел на сайт той молодежной орга-
низации, печать которой красуется на табличке «висель-
ника». Посмотрел их устав, их «цели и задачи». И знаете, за 
исключением утверждения этого союза, что реформатор-
ские методы развития страны невозможны, что идти нуж-
но путем революции, процентов на восемьдесят я согласен 
с их «целями и задачами»... 

Что можно сказать против борьбы современной моло-
дежи за: 

«свободу и полное удовлетворение разумных потреб-
ностей личности; свободный творческий труд для каждого 
члена общества; 

раскрытие и реализацию творческих способностей че-
ловека во всех областях деятельности»?

Да ничего! Вперед, ребята! Вы верно мыслите!
Соглашусь и с формулой «пролетарский интернацио-

нализм», потому что, поездив по свету, не раз убеждался, 
что трудящиеся люди на всей земле, независимо от нацио-
нальной и религиозной принадлежности, очень похожи 
друг на друга и совсем не похожи на своих банкиров, у ко-
торых давно существует «интернационал» с мощной юри-
дической базой и железными договоренностями по клю-
чевым вопросам. Об этом читайте новый роман Виктора 
Пелевина «Лампа Мафусаила», где все это показано «на 
пальцах».

Как ни странно, но, совсем не разделяя коммунистиче-
ских идеалов, я почти соглашусь и с философской базой 
новых русских ком-
сомольцев. Эти ребя-
та — категорические 
борцы «против идеа-
лизма, религиозных 
предрассудков и про-
чего мракобесия». 
Честные атеисты мне 
нравятся куда боль-
ше верующих комму-
нистов. С первыми 
можно говорить и 
спорить, а со вторы-
ми — нельзя, потому что они слуги двух господ, и никогда 
нельзя понять, в пользу которого они сейчас выдвигают 
свои аргументы.

Ребята! Боритесь с предрассудками и «прочим мрако-
бесием»! Этого «добра» так сейчас много, что работы у вас 
непочатый край! Мы ведь стремительно сползаем в какое-
то новое средневековье, где любого рода ритуальные дей-
ствия в массовом сознании имеют куда большее значение, 
чем реальность. Где установка или не установка памятника 
царю, который жил полтысячи лет тому назад и правил 
так, как правили все цари полтысячи лет тому назад, вол-
нует современных горожан больше, чем выборы своего 
мэра. Где памятную табличку финскому генералу, который 
сто лет назад воевал сначала на стороне России, потом про-
тив СССР, потом против Гитлера, сначала вешают, потом 
обливают краской, потом в нее стреляют, потом рубят то-
пором, а потом от греха отправляют в музей, где все-таки 
есть какая-то охрана от любителей ритуалов и «прочего 
мракобесия». 

Вот где ваша стезя согласно вашему же уставу!
А вы что же делаете? «Вздернули» куклу старого чело-

века и убежали, задрав штаны? Нет, вы не союз коммуни-
стической молодежи. Вы — «Ку-клукс-клан» какой-то!

Кстати, намыленные веревки в посылках в свое время 
присылали Льву Толстому и Максиму Горькому, иногда со 
стихами с той же лексикой, которую используете в стихах 
вы. Это были посылки от реакционной части российского 
общества. Самой реакционной. Фундаменталистско-рели-
гиозной. Железобетонно государственной.

Той самой, с которой и боролись ваши кумиры.  

Почему мы прячем 
голову в песок, 
отворачиваясь 
от хулиганства 
и вандализма?

Нет, вы не союз
коммунистической 
молодежи. 
Вы — «Ку-клукс-
клан» какой-то»!

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СЕРГЕЙ ПУСКЕПАЛИС — О МУЖИКАХ, КАКИХ СЕЙЧАС МАЛО
В основе фильма — реальная история ледокола «Михаил Сомов», зажатого тя-
желыми льдами у Антарктиды в 1985 году. Экипажу в течение 133 дней при-
шлось держать экзамен на выживание. Вы сразу согласились сниматься 
в этой картине?
Сергей Пускепалис |Конечно. Во-первых, всегда интересно попасть в историю, 

где проявляются человеческие качества в экстремальных условиях. Во-вторых, 

проектом занималась родная  мне кинокомпания. Если мне что-то предлагают, 

значит, верят в то, что эта роль именно на меня — я же вижу по фильмам, что у этой 

кинокомпании практически всегда снайперски точные актерские попадания. В-

третьих, собралась отличная команда — Николай Хоме-

рики прежде все психологически тонкое кино сни-

мал, а тут вдруг взялся за блокбастер, интересно же! И 

актеры отличные — Петр Федоров, Анна Михалкова, 

Саша Яценко, Виталий Хаев, со всеми было классно 

провести довольно продолжительное время 

на съемочной площадке. И, наконец, когда я 

еще буду капитаном ледокола?!.

Да, резонов много. И какой он, ваш капи-
тан ледокола Севченко?
Сергей Пускепалис | Это человек устава, 

без видимых обертонов. Капитан, которого 

играет Федоров, — уже новой формации, бо-

лее подвижный, любимец команды. А тут 

приезжает в моем лице отставник, солда-

фон, который пытается поставить все и 

всех на свои места. Потом, конечно, выя-

сняются детали, которые характеризу-

ют его с другой стороны. В «Ледоколе» 

зритель увидит галерею портретов 

настоящих мужиков, каких сейчас 

мало. 

У вас это уже второй по-
сле «Метро» фильм-ката-
строфа.

Сергей Пускепалис | На самом деле это кино не про катастрофу вовсе. 

Как, кстати, и «Метро». Это про людей, которые попали в крайнюю ситуацию. 

О том, как человек проявляется, кем становится под грузом обстоятельств, что 

важно в этой жизни, что нет.

Правда, что Антарктиду снимали в Севастополе?
Сергей Пускепалис | Было дело, там мы снимали сцену затопления трюма, когда 

торосы пробивают борт судна. Представьте себе: на улице жара за тридцать, 

а мы в тулупах, шапках и валенках! Но съемки были и в Мурманске. Причем на ле-

гендарном ледоколе «Ленин». Его построили в 1968 году, и он до сих пор жив, 

но уже на приколе, без реактора, и превращен в музей. 

Любопытно было — попасть на первый в мире атомоход? 
Сергей Пускепалис | А как же! Корабли привлекают каждого мужчину. А для 

меня и вовсе был момент ностальгии по временам моей флотской молодости. Я 

же служил на Северном флоте, так что вся эта история мне близка. Но, справед-

ливости ради, — кажется, две трети фильма было снято на «хромаке». Потом уже 

режиссер «нарисовал» водные просторы, льдины, весь этот суровый край Ан-

тарктиды. Мне кажется, это должно произвести мощнейшее впечатление.  

Психологически не сложно играть на пустом зеленом фоне?
Сергей Пускепалис |В театре на сцене мы тоже верим в то, чего вокруг нас нет. 

Актер выходит и говорит себе: «я в лесу». И зритель  верит, что он в лесу. Так и 

здесь — с легкостью представляешь себе, что впереди айсберг, что-то рушится, 

льды трещат... Признаюсь, я не надорвался на съемках. 

А как же сцена падения вертолета с вами на борту?
Сергей Пускепалис | Да, мощная сцена, она пощекочет нервы зрителю. Но на 

самом деле меня с Александром Палем (сыгравшим в фильме вертолетчика. — 

Ред.) страховали профессионалы. Думаю, в реальной жизни в такой ситуации я 

бы попросту не выжил.

Получилось, что называется, духоподъемное кино...
Сергей Пускепалис | И отлично! Я против искусства, которое ни уму, ни сердцу, 

да еще и бьет человека под дых: ты гадок, плох, жалок. На мой же взгляд, нет лю-

дей плохих, отвратительных, а есть люди заблудившиеся, запутавшиеся. И мы 

можем дать им возможность разобраться в себе, в мире. 

Подготовила Елена Боброва

Ф
О

Т
О

 К
О

М
П

А
Н

И
И

 «
П

Р
О

Ф
И

Т
»

Ф
О

Т
О

 К
О

М
П

А
Н

И
И

 «
П

Р
О

Ф
И

Т
»

Персонажи спектакля имеют игро-
вое альтер эго в карточной колоде. 
Отсюда и приставка — «Игра».
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Герои Петра Федорова и Ольги 
Филимоновой снова доказали, что 
любовь делает мужчину сильнее.

Трейлер и кадры из фильма 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1318887

Сергей Пускепалис служил на Северном флоте,
и в кино это пригодилось.
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В соответствии с ФЗ от 23.11.95 № 174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе», АО «АНХК» уведомляет о проведении общественных 
обсуждений по оценке воздействия на окружающую среду наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности в результате строи-
тельства следующих объектов: «Система электроснабжения объ-
ектов 1601, 1602, 1603, 1605, 1606, 1607, 1606, 1647 цеха 39/71 
ХЗ»;«О строительстве кабельных сетей 35 кВ на территории 
НПЗ»;«Установка очистки сточных вод».

Местоположение объектов в границах Байкальской природной 
территории: Иркутская обл., г. Ангарск.

Заказчиком проектов является АО «АНХК», адрес: 665830, Ир-
кутская обл., г. Ангарск, ген. директор Захаров В.А.

Ответственным за проведение общественных обсуждений 
(в форме слушаний) назначен Маслаков А.А. т: 8 (3955) 57-61-22.

Представитель от администрация АГО – Аюшина М.А. тел.: 
8 (3955)52-60-16.

Материалы по ОВОС (предОВОС) по вышеуказанным проек-
там доступны для рассмотрения в течение 30 дней с 17.10.16. до 
18.11.16, предоставлены в читальном зале тех. библиотеки 
(об. 1404) АО «АНХК».

Начало общественных обсуждений по предОВОС, по вышепе-
речисленным объектам назначено на 18.11.16  на 10.00 в помеще-
нии актового зала г. Ангарск, 1-й пром. массив, об. 1404, 1 этаж.

Прием от граждан и общественных организаций письменных 
замечаний по предОВОС обеспечивается до 17.11.16. ответствен-
ным лицом от АО «АНХК»: Куян О.П., e-mail: KuyanOP@anhk.
rosneft.ru, т: 8 (3955) 57-61-21.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-КМН» совместно с администрацией му-
ниципального образования «Зеленоградский городской 
округ» Калининградской области уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений проектной документации на бурение 
поисково-оценочной скважины № 3 на структуре D33, вклю-
чающей Планы по предупреждению и ликвидации разливов 
нефти и нефтепродуктов (Планы ЛРН), и соответствующих 
предварительных материалов по оценке воздействия на окру-
жающую среду (материалы по ОВОС).

 Цель и место намечаемой хозяйственной деятельности: 
бурение одной поисково-оценочной скважины № 3 на струк-
туре D33 в Балтийском море на лицензионном участке «Бал-
тийский» для геологического изучения недр с целью поисков 
и оценки месторождений углеводородного сырья.

Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-КМН».
Ответственные за организацию общественных обсужде-

ний: ООО «ЛУКОЙЛ-КМН», администрация муниципально-
го образования «Зеленоградский городской округ» Калинин-
градской области, ООО «Агентство Системного Развития» (г. 
Москва).

Ознакомиться с проектной документацией на бурение 
поисково-оценочной скважины № 3 на структуре D33, вклю-
чающей Планы ЛРН, и соответствующими предварительны-
ми материалами по ОВОС, предоставить вопросы, коммента-
рии и предложения (в письменном виде) можно в течение 30 
календарных дней с момента публикации настоящего уве-
домления по следующим адресам:

1) ООО «ЛУКОЙЛ-КМН», 236039, Россия, г. Калинин-
град, ул. Киевская, 23, техническая библиотека. Контактное 
лицо: Салтыков Андрей Александрович, тел.: +7 (4012) 35-
29-79, эл. почта: ASaltykov@kld.lukoil.com;

2) Администрация муниципального образования «Зеле-
ноградский городской округ», 238530, Россия, Калининград-
ская область, г. Зеленоградск, ул. Крымская, д. 5а. Контакт-
ное лицо: Колкин Эдуард Борисович, тел.: +7 (40150) 4-22-
02;

3) ООО «Агентство Системного Развития», 125047, Рос-
сия, г. Москва, пл. Тверской заставы, 3, офис 26. Контактное 
лицо: Лазарева  Татьяна Вячеславовна, тел.: +7 (499)250-43-
39, факс: +7(499)251 -29-61, эл. почта: asrnet@mail.ru.

Дата окончания и место проведения общественных обсуж-
дений по проектной документации на бурение поисково-
оценочной скважины №3 на структуре D33 — 18 ноября 2016 
года, администрация муниципального образования «Зелено-
градский городской округ» Калининградской области.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая 
квалификационная коллегия судей Российской Федерации объяв-
ляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя Председателя Верховного Суда Республики 
Татарстан;

—  заместителя председателя Новосибирского областного 
суда;

—  судьи Арбитражного суда Западно-Сибирского округа;
—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Десятого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Северо-Кавказского окружного военного суда;
—  судьи Тихоокеанского флотского военного суда;
—  председателя Северодвинского гарнизонного военного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 106. 

Последний день приема документов — 17 ноября  2016 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются. 

ПРИРОДА Серебряный бор
благоустроят

Где послушать 
дроздов? 

Ольга Игнатова

ОБУСТРОЙСТВО территории Серебряного Бора прой-
дет в два этапа. Первый будет завершен уже в этом году, 
второй — в следующем. Так, уже выпилен сухостой, а на его 
месте посажено почти тысяча новых деревьев, в том числе 
75 лип, 685 сосен, 225 берез. Взамен устаревших установ-
лены новые волейбольные площадки и оборудовано поле 
для мини-футбола, а также 15 новых пикниковых площа-
док. До конца года появятся и три новые детские площад-
ки. Кроме того, отремонтируют все дорожки и тропинки, 
после чего рядом с ними установят новые лавочки, урны, 
разобьют цветники. А вот самый известный в городе пляж 
для нудистов огородят забором. Как рассказали «РГ» в 
столичном департаменте природопользования и охраны 
окружающей среды, в Строгино наконец-то должна поя-
виться официальная зона отдыха с купанием. До конца 
этого года будет разработан проект обустройства мест 
для купания в Кировской пойме со стороны улицы Иса-
ковского, которая входит в состав природно-историче-
ского парка «Москворецкий». Кроме того, в парковой 
зоне вдоль улицы Исаковского запланирован ремонт до-
рожно-тропиночной сети, установка малых архитектур-
ных форм. Рассматривается даже вариант сооружения 
понтонных бассейнов с искусственным дном. 

ПРОЕКТ На Москве-реке построят открытый бассейн

Кругом вода 
Сергей Жуков 

Н
а Москве-реке в районе 
бывшего ЗИЛа может по-
явиться «плавающий» 

бассейн. Об этом новшестве и 
других изменениях, ожидаю-
щих набережные, главный ар-
хитектор столицы Сергей Куз-
нецов рассказал на Междуна-
родном фестивале «Зодчество». 
По словам Кузнецова, идея с 
«плавающим» бассейном в ак-
ватории реки вполне реали-
стична. По сути, это резервуар, 
который размещается в водое-
ме, создавая тем самым иллю-
зию купания в нем. В то же вре-
мя вода в бассейне может отли-
чаться от речной, например, 
температурой. «Эта концепция, 
которую инвестор уже развива-
ет.  Появится ли он, или это 
просто останется идеей, мне 
сложно сказать, но открытые 
бассейны на реке — реальная 
история. Они уже существуют 
на Шпрее в Берлине, — пояснил 
главный архитектор. — Бассейн 
никуда не уплывет, так как свя-
зан с берегом».

Если задумки инвестора все 
же воплотят в жизнь, бассейн 

появится на набережной Марка 
Шагала. Правда, и она пока что 
существует в мыслях проекти-
ровщиков. Новые набережные 
ЗИЛа получат имена выдающих-
ся деятелей русского авангарда, 
добавил Кузнецов. По его сло-
вам, там появятся характерные 
для Москвы парадные бульва-

ры, зоны отдыха, парки и даже 
филиал знаменитого на весь 
мир музея Эрмитаж. В будущем 
году на южном участке ЗИЛа 
планируют начать полномас-
штабное строительство недви-
жимости. В частности, на месте 
бывшего автозавода вырастут 
жилые дома и объекты социаль-

ной инфраструктуры. Завод-
ские цеха реконструируют и 
сделают из них общественные 
пространства. Например, прес-
совый корпус может стать уни-
вермагом, а литейный цех чугу-
на — торговым центром. При 
этом фасады и планировку зда-
ний обещают сохранить. 

Преобразится и Симонов-
ская набережная, примыкаю-
щая к ЗИЛу. «Она является со-
ставной частью набережных, 
которые пойдут по ЗИЛу, — рас-
сказал Сергей Кузнецов. — Если 

посмотреть на карту, это терри-
тория бывшей нефтебазы и про-
чих депрессивных на сегодняш-
ний день прилегающих участ-
ков». Проект сейчас разрабаты-
вается. Перед проектировщика-
ми поставлено условие: убрать 
от реки транспортный транзит. 
Поэтому на Симоновской набе-
режной появится пеший выход к 
воде протяженностью 400—500 
метров.  Обновят городские 
власти и Москворецкую набе-
режную рядом со строящимся 
парком «Зарядье». Машины там 
поедут сверху, а пешеходам от-
дадут часть пространства внизу 
— у воды. Там же обустроят при-
чал и выход к нему из подземно-
го перехода. Украсит набереж-
ную парящий мост. «По сути, 
это смотровая площадка, — уточ-
нил Кузнецов. — Выходя из пар-
ка, вы снова возвращаетесь в 
него, но успеваете побывать над 
водой и увидеть знаковые объ-
екты города».

В Москве, напомню, плани-
руется благоустроить 73 кило-
метра существующих набереж-
ных. Первые результаты их бла-
гоустройства москвичи увидят в 
конце 2017 — начале 2018 годов.

МЕГАПОЛИС 

Технопарки
дадут 
работу
тысячам
москвичей

КВАДРАТЫ 
ИННОВАЦИЙ

Сергей Бабкин

ТЫСЯЧИ москвичей, занятых в 
инновационном производстве, 
получат работу в крупном про-
мышленном квартале на северо-
востоке столицы. Мэр Сергей 
Собянин открыл новые корпуса 
технопарка «Отрадное», где раз-
местят свои стартапы химики и 
IT-фирмы.

Технопарков в столице уже 
26. В каждом из них арендаторы 
получают до 25% льгот по реги-
ональным налогам. Резиденты 
технопарков — новые компании, 
работающие в сфере инноваци-
онных технологий. Ориентация 
на IT и есть главное требование 
к претендентам на льготы. У тех-
нопарка «Отрадное» уже до-
вольно долгий «стаж» работы. 
Он занимает огромный квартал 
на северо-востоке — 3,5 гектара. 
На территории есть несколько 
производственных корпусов с 
современным дизайном. Рези-
денты тоже занимаются самы-
ми передовыми технологиями. 
Например, одна из фирм произ-
водит светодиодные электро-
приборы. Спектр продукции до-
вольно широк: от мощных ламп 
на федеральных трассах до ава-
рийного освещения.

В «Отрадном» компания раз-
местила не только производст-
венные помещения, но и учеб-
ный центр для сотрудников. Его 
руководитель Евгений Бурдаев 
поделился с «РГ» секретами об-
ычного электрического света: 
«Многое зависит от теплоты ос-
вещения. В крупных магазинах 
яркие фрукты лежат под те-
плым светом — красный цвет и 
его оттенки под ним смотрятся 
«сочнее». А, скажем, мороже-
ная рыба имеет более презента-
бельный вид под светом холод-
ным».

Скоро у «светлого» произ-
водства появятся соседи. В но-
вом корпусе, который открыл в 
«Отрадном» Сергей Собянин, 
разместятся производители из-
мерительных приборов, инже-
нерных систем и химического 
сырья.

— Как мы видим, разговоры о 
том, что московская промыш-
ленность якобы сворачивается, 
безосновательны, — сказал гра-
доначальник. — За последние 
шесть лет в городе появилось 
700 тысяч «квадратов» произ-
водственных площадей, еще 
500 тысяч — в стройке. Совре-
менный корпус технопарка по-
явился и в Отрадном. Замечу — 
без копейки бюджетных 
средств.

При этом Москва серьезно 
пополняет казну. В год такой 
технопарк получает льгот на 20 
млн рублей, а бюджет получает 
до 180 млн рублей по налогу на 
доходы физлиц. К тому же бла-
годаря новому зданию частного 
технопарка работу получат бо-
лее 2,5 тысячи жителей района 
Отрадное. А если брать город в 
целом, то счет пойдет на десят-
ки тысяч рабочих мест: инве-
сторы уже подали заявки на 
строительство 30 новых техно-
парков.

Строительство За три года в Москве построят 50 новых станций метро 

До самых до окраин

Ольга Игнатова

Е
сли за 80 лет в столице 
было построено 300 км 
линий метрополитена, 
то за пять последних 
лет — уже 150 км, то 

есть половина от ранее возведен-
ного объема, сообщил глава сто-
личного департамента строи-
тельства Андрей Бочкарев.

«На три ближайших года по-
ставлена масштабная задача — 
ввести порядка 50 новых стан-
ций метрополитена, — отметил 
Бочкарев. — Все они включены в 
адресную инвестиционную про-
грамму, то есть средства на их 
строительство заложены в бюд-
жете в полном объеме».

До 2019 года метро придет в 
Бескудниково: от «Петровско-
Разумовской» Люблинско-Дмит-
ровская линия протянется до 
станции «Селигерская», а оттуда 
— до новых станций «Улица 
800-летия Москвы» и «Дмитров-
ское шоссе». Эти станции распо-
ложатся вдоль Дмитровского 
шоссе, чего очень ждут его жите-
ли, которые пока вынуждены до-
бираться либо до «Петровско-Ра-

зумовской», либо до «Алтуфье-
во», что одинаково далеко и неу-
добно. В следующем году нако-
нец завершится 30-летнее ожида-
ние метро и для жителей «за-
мкадного» Солнцева. «В этом 
году мы запускаем отрезок Кали-
нинско-Солнцевской линии — от 
«Парка Победы» до «Раменок», а 
в следующем подземка уже при-
дет в Солнцево и Ново-Передел-
кино, — заверил Андрей Бочкарев. 
— Мы выполняем свои обещания 
перед жителями этих отдален-
ных районов. Обещали в 2017 
году, значит, сделаем!»

В 2018 году откроется для пас-
сажиров Кожуховская линия — от 
«Нижегородской улицы» до «Не-

красовки» с 8 новыми станция-
ми. Эта ветка идет вдоль Рязан-
ского проспекта и уходит еще в 
один «замкадный» район Некра-
совка, где метро не менее ждут, 
чем в Солнцево. Что же касается 
территории Новой Москвы, то, 
по словам Бочкарева, в ближай-
шие три года возможно начало 
строительства ветки до поселка 
Коммунарка — от Сокольниче-
ской линии. Продолжится актив-
ное строительство Третьего пе-
ресадочного контура. Его первый 
участок — от станции «Деловой 
центр» до станции «Петровский 
парк» — планируется достроить 
до конца 2016 года, а открыться 
для пассажиров он может уже в 

первых числах января 2017 года. 
«Это сложный десятикилометро-
вый участок с четырьмя станция-
ми, — отметил Бочкарев. — Дальше 
запускаем участок от «Петров-
ского парка» до «Нижней Мас-
ловки», затем идем на восток до 
«Нижегородской». Основные ра-
боты на Третьем пересадочном 
контуре — 60-километровом 
участке с 25 станциями — завер-
шим в 2019 году, а полностью 
сдадим его в 2020 году». Бочка-
рев подчеркнул, что на ТПК бу-
дут как однопутные станции 
(когда рельсы располагаются по-
середине платформ), так и тради-
ционные — двупутные. 

Не менее масштабным будет и 
дорожное строительство. Бочка-
рев напомнил, что за последние 
шесть лет в городе уже построено 
и реконструировано 450 км до-
рог. Примерно столько же долж-
ны сдать в ближайшие три года. 
Из самых знаковых объектов — 
Северо-Восточная и Северо-За-
падные хорды, Южная рокада — 
объединение Балаклавского про-
спекта с улицей Кантемировской 
с выходом в район Братеево, а 
также реконструкция Калужско-

го шоссе. Как уточнил, отвечая на 
вопрос «РГ» Бочкарев, полно-
стью Калужское шоссе — от 
МКАД до 47-го километра — обно-
вят в 2018 году. 

«Мы сдаем первый участок — 
от МКАД до поселения Сосен-
ское — в этом году, — сказал Боч-
карев. — А второй — от Сосенок  до 
47-го километра — планируется 
сдать в ноябре 2018 года. Но мы 
приложим максимум усилий, 
чтобы сдать этот участок ко Дню 
города».

Ширина проезжей части Ка-
лужского шоссе при этом увели-
чится с двух до трех-четырех по-
лос в одну сторону. На магистра-
ли построят в общей сложности 
девять транспортных развязок. 
За счет реконструкции пропуск-
ная способность магистрали 
должна увеличиться в 2,5 раза. За 
час по ней смогут беспрепятст-
венно проезжать до 13 тысяч ав-
томобилей.

Акцент

 В следующем году наконец 
завершится 30-летнее ожида-
ние метро и для жителей
«замкадного» Солнцева

На новых набережных ЗИЛа поя-
вятся парадные бульвары, зоны 
отдыха, парки...
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Узнайте на сайте:
Что происходит в метро, 
когда его закрывают 
на технологическое «окно»
rg.ru/art/1317659
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МИССИЯ ВЫПОЛНИМА

ЧЕГО НАМ ЖДАТЬ ОТ ЕГЭ И ВЫСШЕЙ ШКОЛЫ

Михаил Абдурахманович, вы уже встречались с новым 
министром образования?
Михаил Эскиндаров | Союз ректоров России планирует 

такую встречу в скором времени. Новый министр уже про-

вела ряд встреч с региональными ректорами в Санкт-Пе-

тербурге, в Казани и других городах. Многие ее предложе-

ния очень интересны.

Какие?
Михаил Эскиндаров | Например, о необходимости совер-

шенствования Единого госэкзамена. ЕГЭ — благое дело — 

помог вузам уйти от коррупции на вступительных экзаме-

нах и расширить молодежи доступ к образованию. Но беда 

в том, и это всем ясно, что школьники после 9-го класса пе-

рестают учиться, они штудируют только предметы ЕГЭ для 

поступления в тот или иной вуз. Все остальные предметы: 

общие знания биологии, физики, химии, астрономии и т.д. 

их абсолютно не волнуют. А это большая беда.

При этом «натаскивание» на сдачу ЕГЭ отнюдь не означает 

получение серьезных знаний. В течение 10 лет мы прово-

дим свой контроль знаний по математике, русскому и ино-

странному языкам. Так вот, в прошлом году 74 процента по-

ступивших в Финансовый университет и имевших балл ЕГЭ 

в среднем 85, получили «неуд» по диктанту. С математикой 

чуть получше — только 40 процентов получили 2 балла. 

Иностранный язык, как это ни удивительно, знают лучше, 

чем русский. С этим нужно что-то срочно делать, и у мини-

стра, судя по всему, есть видение, как улучшить качество 

школьного образования.

Министр Ольга Васильева предложила вернуться к моде-
ли распределения выпускников.
Михаил Эскиндаров: Я думаю, что распределение надо 

вводить по отдельным специальностям. Например, меди-

цина, сельское хозяйство и др.

Необходимо решить вопрос о «целевиках», огромное ко-

личество выпускников школ регионы направляют в Москву 

и другие крупные центры по целевому обучению, на льгот-

ных условиях. Они по идее должны вернуться в свои регио-

ны, отработать аванс. На самом деле выпускники вузов 

крайне редко возвращаются в направившие их регионы. 

Нужно обязать, чтобы они отрабатывали как минимум 3 

года. Не отработал — возмещай затраты на образование.

 Первый замминистра финансов Татьяна Нестеренко 
объявила о скором уходе с рынка профессии бухгал-
тера в связи с новыми электронными технологиями. 
Корректируете ли вы учебные планы, вводите новые 
специальности?
Михаил Эскиндаров | В ближайшие 5 — 10 лет этот сектор 

ждут кардинальные изменения. Конечно, мы это учитыва-

ем.

Меняем учебные планы, в первую очередь совершенству-

ем математическую подготовку, информационные техно-

логии. Создали департамент анализа данных, принятия ре-

шений и финансовых технологий. Меняется ситуация не 

только в бухгалтерском учете. Сегодня уже во многих бан-

ках роботы заменяют людей, многие операции автоматизи-

руются.

В продолжение банковской темы. За два года почти 300 
банков ушли с рынка...
Михаил Эскиндаров | С одной стороны, очень хочется, 

чтобы банковская система очистилась от недобросовест-

ных банков, но, к сожалению, ЦБ использует только один 

инструмент — отзыв лицензий. А на самом деле надо бы бо-

лее активно, в том числе материально, поддерживать объе-

динение банков, поглощения, слияния, санации. Смотреть, 

не оголяем ли мы отдельные регионы от кредитных учре-

ждений. Сегодня, как известно, многие предприятия и на-

селение уже не доверяют небольшим банкам. Я очень бо-

юсь, что если такими темпами отзыв лицензий будет про-

должаться, то мы получим только монополию крупных гос-

банков, ничего хорошего это не принесет.

Напоследок об олимпиаде «Миссия выполнима — Твое 
призвание финансист», которую Финансовый универси-
тет вместе с «Российской газетой» проводят уже 10-й год. 
Она будет продолжена?
Михаил Эскиндаров | Обязательно. Мы росли и доросли 

до того, что наша олимпиада включена в Общероссийский 

перечень олимпиад. Победители, призеры олимпиады те-

перь могут поступать не только в Финансовый универси-

тет, но и любой другой вуз. Поэтому мы рассчитываем, что с 

каждым годом количество участников олимпиады будет 

увеличиваться. 

До сих пор во второй тур проходили около тысячи человек. 

В этом году мы рассчитываем на 5 — 7 тысяч человек. Увели-

чится и число победителей — не менее 50. Участники олим-

пиады добиваются больших высот. Буквально на днях ко 

мне заходил один из первых ее победителей. После нашего 

университета он успешно закончил американский универ-

ситет Хопкинса — один из сильнейших университетов США. 

Вернулся оттуда с серьезными идеями и предложениями. 

Его с удовольствием берут на работу разные коммерче-

ские организации, а мы привлекли его к учебному процес-

су, договорились, что останется преподавать, реализовы-

вать свои знания. Таких примеров много. Добро пожало-

вать в университет!

Финансы Михаил Эскиндаров: У нового трехлетнего бюджета будет нелегкая судьба

Деньгами не зальешь
Татьяна Зыкова 

Н
е проще ли пойти по 
пути прогрессивно-
го налогообложения 
доходов, чем лишать 
пенсий работающих 

пенсионеров? Поможет ли увели-
чение акцизов на нефтепродук-
ты, квас и сигареты пополнить 
доходы бюджета, отрегулировать 
курс рубля? Оправдана ли пол-
ная независимость Центрально-
го банка в кризис? И какой объем 
дефицита бюджета безопасно по-
крыть печатным станком?

На эти и другие вопросы на 
«Деловом завтраке» в «РГ» отве-
тил ректор Финансового универ-
ситета при правительстве РФ Ми-
хаил Эскиндаров.

Михаил Абдурахманович, как вы 
оцениваете инициативу минфи-
на по ограничению пенсий для 
работающих пенсионеров?
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Такой опыт ис-
пользуется во многих странах, 
когда ограничивается выплата 
пенсии людям, зарабатывающим 
сверх какого-то уровня. И там 
пенсионеры работают неполный 
рабочий день. Использование 
этой меры у нас требует очень се-
рьезных расчетов. Во-первых, с 
какого уровня доходов ограничи-
вать пенсии? Например, средняя 
зарплата профессора нашего 
университета сегодня выше 100 
тысяч рублей в месяц. Это озна-
чает, что в год они получают чуть 
больше миллиона рублей. Среди 
них достаточно много пенсионе-
ров. Но это все высококвалифи-
цированные люди, пользующие-
ся авторитетом у студентов. 

Если вдруг кому-то придет 
идея отнять у них пенсию, я очень 
боюсь, что многие могут уйти с 
постоянной работы, что, без-
условно, нанесет ущерб качеству 
образования. И речь идет не толь-
ко о вузах. Ведь в первую очередь 
такую зарплату получают квали-
фицированные специалисты, 
производственники.

Во-вторых, надо понимать, что 
100 тысяч рублей в Москве и в 
провинциальном городе — это раз-
ная величина реального дохода. 
Надо учитывать разницу в уров-
нях цен в разных районах страны.

В-третьих, необходимо учиты-
вать возможные последствия этой 
меры. С 2014 года реальные распо-
лагаемые денежные доходы насе-
ления у нас снижаются. Средняя 
начисленная заработная плата в 
долларовом исчислении, по дан-
ным Росстата, сократилась с 856 
долларов в 2014 году до 560 в 
2015-м. Уменьшать доходы людей 
в этой ситуации — значит еще боль-
ше сокращать платежеспособный 
спрос, а следовательно, и возмож-
ности экономического роста.

Есть технология такого огра-
ничения. Считать доходы пенсио-
неров по итогам каждого месяца? 
Это возможно? Брать доходы за 
прошлый год? А если в текущем 
году для данного пенсионера все 
изменилось? Какие дополнитель-
ные расходы на администрирова-
ние этого процесса потребуются?

Не проще ли тогда пойти по 
пути прогрессивного налогоо-
бложения доходов, начиная с до-
статочно высокой планки?

И все-таки в условиях кризиса 
такого рода временные меры бы-
вают необходимы.
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Но тогда надо 
об этом честно сказать людям, на 
высоком политическом уровне. 
Думаю, что в большинстве наши 
люди такой разговор поймут.

Пока же мы слышим от руко-
водителей финансово-экономи-
ческих ведомств, что кризис 
окончился и вот-вот мы перейдем 

к росту. И тут же они заявляют, 
что ради балансировки бюджета 
надо пойти на ограничение дохо-
дов пенсионеров. Как-то не очень 
логично.

А что с повышением пенсионно-
го возраста?
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Пенсионный 
возраст, конечно, будет увеличи-
ваться. К сожалению, пока время 
дожития наших пенсионеров су-
щественно отстает от большин-
ства европейских стран. 

Но по мере нашего социально-
экономического развития этот 
процесс, конечно, будет происхо-
дить. Думаю, что это время на-
ступит, где-то начиная с 2020 
года, когда продолжительность 
жизни и дожитие будут более или 
менее нормальные. Поэтому та-
кую реформу надо начинать с 
тех, кто выйдет на пенсию лет че-
рез 10—15. То есть нынешних со-
рокалетних.

Если же предложения направ-
лены на сокращение расходов на 
пенсионное обеспечение, то не 
думаю, что это решит имеющие-
ся проблемы. Ну сократим расхо-
ды в этом году. А дальше что?

Может, лучше сосредоточить-
ся на росте производительности 
труда работающих, которая се-
годня в 3—4 раза ниже, чем в дру-
гих экономически развитых 
странах? Тогда вырастут и дохо-
ды, в том числе на пенсии.

Копи сам!
Минфин России и ЦБ объявили, 
что пенсионная реформа пред-
полагает  переход граждан на до-
бровольную уплату страховых 
взносов. Готовы люди к этому?
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Накопитель-
ная система в нынешнем виде, 
по мнению многих экспертов, 
показала свою неэффектив-
ность. Рассчитывали, что пенси-
онные деньги станут «длинны-
ми» деньгами банков. А что по-
лучилось? 

Потери от негосударственных 
пенсионных фондов, управляю-
щих компаний и, к сожалению, 
Внешэкономбанка, по оценке гла-
вы Пенсионного фонда Антона 

Дроздова, составили 70 миллиар-
дов рублей только в этом году.

Суть новых предложений в 
том, чтобы накопительную часть 
пенсий будущие пенсионеры 
формировали добровольно и не 
ограничивались процентами от-
числений от заработков. Это мо-
жет быть и 2, и 4, и 6, и даже боль-
ший процент. Деньги будут зачи-
сляться на специальный счет, ко-
торый называется накопитель-
ным. Причем в форс-мажорных 
обстоятельствах, по законода-
тельству, накопленные на этом 
счету деньги разрешат использо-
вать досрочно.

Что здесь положительного? 
Во-первых, прямая забота гра-
жданина о своем будущем. Во-
вторых, возможность накопить 
не  ограниченную сумму,  а 
сколько пожелает, по труду и по 
возможностям. В-третьих, пра-
во досрочно выйти на пенсию, 
используя свой накопленный 
капитал. В-четвертых, при бо-
лезни, потере работы прекра-
тить перечислять деньги в нако-

пительную часть, а потом воз-
обновить, получив таким обра-
зом «накопительные канику-
лы».

Главный минус — проблема 
доверия. Многие граждане не по-
верят, что деньги сохранятся в 
том объеме, в котором вложены, 
с  учетом инфляции.  Нужна 
очень серьезная разъяснитель-
ная работа с населением. При 
этом очень важен вопрос о га-
рантиях сохранения накоплен-
ных денег.

А какие гарантии все же могут 
быть?
М И Х А И Л  Э С К И Н Д А Р О В :  Например, 
страхование. Эту деятельность 
будет регулировать Централь-
ный банк. Фактически накопи-
тельная часть будет означать де-
позит с начислением процентов. 
И здесь немаловажный вопрос: 
как сделать, чтобы вкладываться 
в «пенсионный депозит» было бы 
более выгодно, чтобы такой же 
депозит держать в банке?

А что произойдет с Пенсионным 
фондом?
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: С 2017 года 
Пенсионный фонд перестает со-
бирать страховые взносы. Эта 
функция переходит к Федераль-
ной налоговой службе. Считаю, 
что это правильное решение, так 
как налоговики обладают боль-
шим опытом по сбору разного 
рода платежей, а задача Пенси-
онного фонда не собирать, а 
управлять собранными средст-
вами. Если будет одобрена идея 
пенсионного накопительного ка-

питала, то сохранение и увеличе-
ние его — главная забота Пенси-
онного фонда. Там квалифициро-
ванные специалисты, которые 
могут размещать накопитель-
ный капитал в эффективные 
фонды и управляющие компа-
нии.

Деньги — в печать
Бюджет на 2017 год сложно вер-
стается. Для балансировки мин-
фин предлагает на 10 процентов 
ежегодно поднимать акцизы на 
табак. Вырастут косвенные на-
логи на вина и сигареты. Удастся 
с помощью налоговой составля-
ющей привести в равновесие до-
ходы с расходами?
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Это тоже выход 
из положения. В данном случае 
многие заинтересованы в том, 
чтобы акцизы на табак росли, по-
тому что, несмотря на борьбу с 
курением, количество курящих 
не сокращается.

Еще одна мера — увеличить ак-
цизы на нефтепродукты — очень 
дискуссионна. Помогут ли эти 
действия в числе других попол-
нить доходы бюджета, отрегули-
ровать курс рубля? Думаю, что 
нет.

 Чтобы росли бюджетные до-
ходы, надо стимулировать эконо-
мику, необходимо снижать клю-
чевую ставку, расширять инстру-
менты долгосрочного финанси-
рования, очень важна координа-
ция денежно-кредитной и нало-
гово-бюджетной политики, их 
взаимосвязь со структурной по-
литикой.

Председатель правительства за-
метил, что рассчитывает на сни-
жение ЦБ ключевой ставки до 6 — 
4 процентов в течение 2—3 лет.
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Да, но уточнил, 
что у Центрального банка могут 
быть иные взгляды. Даже предсе-
датель правительства на самом 
деле не может оказать воздейст-
вие на политику ЦБ. Такая ситуа-
ция возможна, но не эффективна.

Вы считаете, это неправильно? 

Во многих странах полная неза-
висимость центральных банков.
М И Х А И Л  Э С К И Н Д А Р О В : Кажущаяся. 
Когда страна находится в кризи-
се, то объединяются все силы, 
предпринимаются все меры, в 
том числе и по увеличению коли-
чества денег в обращении для фи-
нансирования реального сектора 
экономики.

Единственный шаг подтол-
кнуть экономику к росту — это 
увеличить инвестиции, льготное 
кредитование реального сектора 
через ЦБ. У Центрального банка 
достаточно большие ресурсы. Но 
в ЦБ говорят: «Нет, давайте будем 
бороться с инфляцией, ограничи-
вая денежную массу в обраще-
нии!» По-другому это означает — 
будем сокращать инвестиции, со-
циальные выплаты. Они уже со-
кращаются. Реальная зарплата 
населения уменьшилась почти на 
5—7 процентов. Как долго эконо-
мика и население выдержат та-
кую нагрузку? Почему мы упорно 
отказываемся от механизма коли-
чественного смягчения?

Какой объем безопасно покрыть 
печатным станком?
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: На уровне де-
фицита бюджета, что составляет, 
как известно, чуть больше 3 про-
центов. Подчеркну, мы не пред-

лагаем «заливать экономику 
деньгами». Мы прекрасно пони-
маем опасность инфляции. Речь 
идет о наделении правительства 
РФ ответственностью за поддер-
жание уровня немонетарной ин-
фляции, а также о координации 
действий с ЦБ по поддержанию 
общего целевого уровня инфля-
ции, о новом порядке инвестици-
онных вложений в экономику 
Центральным банком, в том чи-
сле через институты развития, о 
расширении использования спе-
циальных инструментов рефи-
нансирования.

22 ноября университет про-
водит большой международный 
форум, на который приглашены 
представители разных точек 
зрения на пути развития эконо-
мики страны, среди них лауреат 
Нобелевской премии Дж. Сти-
глиц, крайне авторитетный че-
ловек в финансах, денежном об-
ращении. В открытой дискуссии 
надеемся продолжить поиск 
истины: что поможет экономике 
выйти из кризиса и подтолкнет к 
росту.

«Оборонка» плюс автопром
Сейчас активно субсидируются 
многие отрасли промышленно-
сти, минпромторг этим занима-
ется.
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Сумма субси-
дированных процентных ставок 
мизерная. В Фонде развития про-
мышленности 40 миллиардов ру-
блей. Что такое для нашей эконо-
мики 40 миллиардов?

А сколько нужно?
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Нужны совер-
шенно другие деньги. Необходи-
мо понять, что сегодня мы не в со-
стоянии поддержать все отрасли 
экономики. Задача — выбрать та-
кие отрасли, которые дадут ре-
альный итог, и осуществлять 
бюджетное финансирование и 
кредитную поддержку именно 
этих отраслей на период восста-
новления экономики.

Кому  приоритеты, на ваш 
взгляд?
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Оборонному 
комплексу. Я глубоко убежден, 
если бы мы несколько лет назад 
не обратили внимание на про-
блемы военно-промышленного 
комплекса, то ситуация в стране 
была бы иная. Да и сейчас ВПК 
одна из немногих отраслей, где 
сохранились лучшие научные ка-
дры и глубокие кооперационные 
связи. После ВПК, конечно, агро-
промышленный сектор. Этот сек-
тор показывает хороший рост. 
Необходимо поддержать IT-тех-
нологии, авиационную промыш-
ленность. Негоже, когда мы заку-
паем огромное количество само-
летов, в первую очередь для лег-
кой авиации. До сих пор у нас до-
браться до отдельных мест без 
авиации невозможно. Также не-
обходимо поддержать автомо-
бильную промышленность, эк-
спорт. Безусловно, требуется 
поддержка и развитие человече-
ского капитала.

Защитить накопления будущих 
пенсионеров зонт не поможет, 
а вот специальный счет вполне.

Акцент

 Распределение выпускников 
вузов надо вводить по отдель-
ным отраслям, например, 
для медиков и аграриев

Все материалы автора
rg.ru/sujet/5666

МЫ ИЗМУЧИЛИ СТРАНУ 
РАДИКАЛИЗМОМ
МЫ измучены радикализмом. Опричнина, большевизм, 
Петр I, который прорубает окна, шоковая либерализация. 
Нас качает, как маятник. Справа — рыночные фундамента-
листы. Все открываем, рушим мохнатое советское и ве-
рим в то, что управляем чем-то вроде Германии.

Слева — люди в плащах, им бы что-то закрыть, запереть, 
забетонировать, заложить окна кирпичами и оставить 
подземные туннели и тайные ходы. Они красные, они ко-
ричневые, они в крапинку, но неизменно мир их — черно-
белый, где они — белокрылые, но, конечно, с копьями и ко-
го-то пронзают.

И те, и другие — великое затруднение для российской 
земли. Маятник уйдет далеко вправо — великие потери. Со 
всего размаха маятник взлетит налево — безвозвратные 
утраты.

Павел I, Николай I 
— перебор, избыток 
сапог и команд, от-
данных рыком. Све-
жее дыхание при 
Александре Втором — 
и убийство царя. 
Консерватизм и 
«искоренение гну-
сной крамолы» Алек-
сандра Третьего. В 
ответ на это — ради-
кализм 1900-х. Сто-
лыпинские реформы 
— убийство Столыпи-

на. Распутин как центр принятия решений в разгар тяже-
лейшей войны. Мы всюду видим крайности, в которых с 
трудом пробивается среднее, рациональное течение.

Сколько могут продолжаться эти вечные заносы то 
влево, то вправо? Сколько раз мы будем перебираться из 
одних «измов», доведенных до бессмысленности, до абсо-
лютно противоположных идей, исполняющихся в самой 
экстремальной форме? И сколько еще можно ждать по-
терь населения, когда любой реформы, разворачиваю-
щейся во времени, нужно бояться как огня? Начало XVIII 
века, реформы Петра I — убыль населения (от 5 до 20 про-
центов) или «замедленный прирост» (историки так и не 
договорились). Октябрьская революция, 1917 — 1921-е 
годы — людские потери в 8 — 10 процентов. Сталинская мо-
дернизация, 1930-е годы — убыль населения на 4 — 5 про-
центов. 

Реформы 1990-х гг. — убыль населения на 1,3% в 1991 
— 2000 гг. (прямая убыль, без учета нерожденных). Три-
ста лет реформ в России, модернизационные рывки, 
множественные попытки догнать Запад, перевороты — 
всё это всегда, за немногими исключениями, происходи-
ло в отчаянных крайностях, когда вместо золотой сере-
дины цели достигались способами, приносящими наи-
большие потери.

Чтобы понять, почему это так, наверное, нужно долго 
трудиться на почве социологии и отечественной истории, 
пытаясь объяснить, что такое «наш» коллективный чело-
век, который, быть может, один и тот же столетиями. Но 
одно из объяснений — склонность к копированию, дове-
денному до карикатуры. Имитаторы всегда на высоте! Вся 
история последних ста с лишним лет — это история заим-
ствований в лоб чьих-то «измов» в самой радикальной 
форме. И всегда себе во вред.

Как с этим справиться? Есть только один ответ — наци-
ональный эгоизм, как основа нашего сознания. Когда лю-
бые идеи, привносимые в нашу жизнь, автоматически 
рассматриваются только с одной точки зрения — будет ли 
больше людей жить в России и смогут ли они жить лучше и 
дольше? 

Любая реформа — несет ли она опустынивание (именно 
это происходит сейчас в центральной и северо-западной 
России) или за ней жизнь, бьющая ключом во всех поселе-
ниях? Мы открыты чужому опыту? Конечно, но только та-
кому, с которым общество кипит от идей и новаций, на-
полняется социальными лифтами, выталкивает вверх до-
ходы и частное имущество массы семей. Мы заимствуем 
экономическую политику у Евросоюза, США или в Азии? 
Конечно, но только ту, что уже завтра расширяет россий-
ский бизнес. И не просто в тоннах и мегаваттах, а в том, 
чтобы отделать каждый клочок земли, на которой мы жи-
вем, каждую вещь, которой пользуемся, по самым высо-
ким мировым стандартам.

Это не эгоизм, ве-
дущий к ссоре со 
всем миром. Это 
просто игра на уси-
ление, конкуренция 
идей и дел по всем 
фронтам, поддержка 
и лучшее — россий-
скому паспорту, как 
это делается в Соеди-
ненных Штатах Аме-
рики, Германии, Из-
раиле. Понимание 
того, что величие 
страны — в великой 
экономике, создан-
ной из семей, кото-
рым вечно всего мало. Из людей, которые вечно всем не-
довольны, но всегда строят. Китай полюбили все. Слюбит-
ся и Россия, как только темпы ее роста достигнут 6 — 7 про-
центов в год.

Но кто это может сделать? Земле, лесам и полям, 
просто всем нам нужны центристы. Тихие, смышленые, не 
любители отчаянных решений. Не популисты. Умные, спо-
собные меняться. Осторожные в словах. Берущие лучшее 
и слева, и справа. Не мясники. Любители человечества. За-
щитники своих, эгоисты в лучшем смысле этого слова. Те, 
кто не поддастся радикализму и бесконечным заблужде-
ниям. Те, кто в самые сложные времена останется рацио-
нальным. Но обязательно любители людей. Не государст-
ва, не госвертикали (это само собой), не своего имущества 
(пусть и это будет), но, прежде всего, людей. 

Свежая кровь. Не карьеристы — просто опытные люди. 
Золотое сечение. Где же их взять? Это мы сами, уже на 
службе, внутри вертикали, внутри бизнеса, внутри всего. 
Все просто — быть рациональным в интересах российских 
семей, как общего интереса. Этого достаточно, чтобы со-
вершить один из самых решительных поворотов в россий-
ской истории — к эгоизму, к сбережению народа вместо 
бесконечных его растрат в решительных рывках и в овла-
дении тем, что выигрывается легко, когда на усиление иг-
рает каждый.

Земле, лесам 
и полям, просто всем 
нам нужны центри-
сты. Тихие, смышле-
ные, не любители 
отчаянных решений

Величие страны — 
в великой экономи-
ке, созданной 
из семей, которым 
вечно всего мало, 
но которые всегда 
строят

Точка зрения

Яков Миркин
заведующий отделом международных рынков 
капитала Института мировой экономики 
и международных отношений РАН 
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ПРОГНОЗ Грузоперевозки 
в следующем году 
возьмет на себя 
автотранспорт

Товар поедет 
по дороге

Павел Иванкин, глава Института исследования проблем 

железнодорожного транспорта

АВТОТРАНСПОРТ в 2017 году займет практически 
70 процентов рынка грузоперевозок из-за ослабления 
других видов транспорта . Однако прирастать автосег-
мент будет преимущественно на коротких расстояни-
ях до 1000 километров. На длинных маршрутах автодо-
рога не выдержит конкуренции с железной дорогой из-
за усиления контроля, в том числе по весу. Максималь-
ный прирост ждем в секторе автоперевозок строитель-
ных и тарно-штучных грузов.

Рынок железнодорожных перевозок прирастет в 
сегменте транспортировки угля и зерна и немного со-
кратится по объему руд и черных металлов. Если пра-
вительство примет предложенные РЖД изменения в 
тарифное руководство, в зоне риска ухода с железной 
дороги в автомобильный сегмент окажутся перевозки 
цемента, черных металлов и скоропортящихся продук-
тов; ухода в автомобильный и водный сегменты — тран-
спортировка строительных грузов. Меньше всего по 
железной дороге в 2017 году будут перевозить нефть и 
нефтепродукты, которые постепенно переключаются 
на трубопроводы.

Озабоченность вызывает водный транспорт — из-за 
обмеления рек в европейской части страны экономика 
при перевозках грузов становится отрицательной. 
Объемы, которые уйдут с рек, скорее всего, достанутся 
автотранспорту.

Тарифы на грузо-
перевозки в 2017 
году вырастут, но 
этот рост по-разно-
му скажется на раз-
ных видах тран-
спорта. Так, тариф-
ная политика на же-
лезнодорожном 
рынке заставит гру-
зы переключиться 
на альтернативные 
виды транспорта. 
Железнодорожные 

тарифы — регулируемые, они устанавливаются раз в 
год, и в 2017 году уровень их индексации будет выше 
инфляции. В 2016 году тариф был проиндексирован на 
9 процентов, в 2017 ожидается рост от 6,8—9,6 процен-
та. И если на протяжении последних нескольких лет ин-
дексация была «плоская», то есть для всех одинаковая, 
то в 2017 году РЖД предлагает вернуться к дифферен-
цированной схеме. Иначе говоря, монополия хочет 
опережающими темпами повысить тарифы на уголь и 
не индексировать высокодоходные грузы. Это приве-
дет к росту транспортной нагрузки на большинство 
грузовладельцев.

В автосегменте гибкое свободное ценообразование, 
но с учетом введения системы «Платон» суммарный 
годовой рост тарифов может составить по определен-
ным группам до 15 процентов. Однако на конкуренто-
способность автомобильного транспорта это не пов-
лияет.

На тарифах в водном сегменте скажется сезонность 
перевозок и обмеление рек в европейской части стра-
ны, которое добавит серьезную лепту в рост тарифных 
ставок за счет мертвого фрахта (когда судно водоизме-
щением 5 тысяч тонн вынуждено везти всего 2—2,5 ты-
сячи тонн, чтобы не сесть на мель). На Урале и в Сиби-
ри индексация будет в пределах инфляции.

Система «Платон», ставшая хедлайнером на рынке 
автомобильных перевозок в этом году, в 2017-м расши-
рит свое влияние и затронет грузоперевозки в других 
сегментах. Так, она может подтолкнуть РЖД к разви-
тию такого вида услуги, как контрейлерные перевозки, 
когда груженая или порожняя фура ставится на вагон и 
перемещается из точки «А» в точку «Б». Если железно-
дорожникам удастся сделать эту услугу и конкуренто-
способной, они смогут привлечь дополнительный объ-
ем грузов. На дальних расстояниях технология будет 
эффективной, на коротких плечах соотношение «ско-
рость-цена» сложится не в ее пользу. Сегодня конеч-
ный потребитель оценивает виды транспорта не только 
по стоимости услуги, но и по ее качеству. Так, если до-
рога может обеспечить выполнение условия «точно в 
срок», но перевозки по ней на 15 процентов дороже, 
грузовладелец выберет ее.

2017-й станет непростым для железной дороги. В 
случае точечных изменений в тарифной политике бу-
дет меняться карта грузопотоков, и участникам рынка 
придется разрабатывать новые логистические схемы, 
из которых железную дорогу частично исключат. Такое 
изменение логистики приведет к дополнительному от-
току грузов с железнодорожного на другие виды тран-
спорта, где и сроки доставки на 20—25 процентов мень-
ше, и качество услуги выше. 2017-й станет годом борь-
бы за клиента, который будет голосовать рублем и объ-
емами.

АЛКОГОЛЬ Увеличение акцизов на неигристые вина принесет в бюджет 
миллиард рублей 

Обложат по-тихому
Тарас Фомченков

В
иноградари России плани-
руют собрать в этом году 
больше сырья для произ-

водства вина, чем в 2015 году. Так 
что, пора уже устраивать свой 
праздник «Божоле по-русски»? 
Эксперты «Российской газеты» 
считают, что все-таки еще рано.

Серьезного роста объемов 
отечественного вина ждать не 
стоит. Скорее всего, он начнется 
только в 2017 году.

«В позапрошлом году, напри-
мер, мы собрали очень много ви-
нограда. В этом году винограда 
будет больше, но это природа. 
Урожай год от года не зависит и 
редко повторяется», — объясня-
ет президент Союза винограда-
рей и виноделов России Леонид 
Попович.

«Можно ожидать роста объе-
мов отечественного вина к кон-
цу года, но на 1—3 процента, ду-
маю, не больше. Тем не менее 
это рост, а серьезная прибавка в 
позитивной динамике, предпо-
лагаю, может ожидать отрасль 
только через 4—5 лет», — считает 
эксперт.

При этом Леонид Попович 
подчеркнул, что до конца 2016 
года отрасль вряд ли столкнется 
с какими-либо неприятными 
сюрпризами.

Однако 2017 год может быть 
совсем другим. Так, например, 
рынок тихих вин с 2017 года в 

России ждет двукратное повы-
шение акцизов, хотя пока это 
только проект, содержащихся в 
основных направлениях налого-
вой политики, подготовленных 
минфином.

Для обеспечения сбаланси-
рованности бюджетов предлага-
ется «увеличение в 2 раза ста-
вок акциза с 9 до 18 рублей в от-
ношении вин (за исключением 
игристых вин (шампанских), 
фруктовых вин, винных напит-
ков, изготовленных без добавле-
ния ректификованного этилово-
го спирта, произведенного из 
пищевого сырья, и (или) спирто-
ванных виноградного или иного 
фруктового сусла, и (или) вин-
ного дистиллята, и (или) фрук-
тового дистиллята) и с 5 до 10 
рублей в отношении вин с защи-

щенным географическим указа-
нием, с защищенным наимено-
ванием места происхождения 
(за исключением игристых вин 
(шампанских)», — говорится в 
тексте документа.

По мнению экспертов, это 
может увеличить розничные 
цены на тихие вина и серьезно 

снизить число новых россий-
ских продуктов на рынке.

Прежде всего, стоит разо-
браться — что же такое тихие 
вина? Ответ лежит буквально на 
поверхности — в мире есть всего 
три типа вин: это крепленые (с 
добавлением спирта), игристые 
и как раз те самые тихие, при от-
крывании которых не образует-
ся пузырьков. Большинство вин 
в мире относится как раз к кате-
гории тихих столовых, которая 
в свою очередь разделяет эти на-
питки на белые, красные и розо-
вые.

Первое, к чему увеличение ак-
цизов может привести, это рост 
цен на отечественное вино на 
полках магазинов. И больше все-
го пострадают как раз вина само-
го низкого ценового сегмента по 
цене от 150 до 250—300 рублей за 
бутылку. В этой стоимости доля 
акциза наиболее высока.

Тем не менее повышение цен 
на прилавке не будет очень за-

метным, уверен руководитель 
Центра разработки Националь-
ной алкогольной политики Па-
вел Шапкин.

«Акциз вместе с НДС увели-
чит на 11 рублей цену обычных 
тихих вин. И на 6 рублей цена вы-
растет для вин с защищенным ге-
ографическим указанием. Сум-
ма совершенно некритичная для 
производителей и покупате-
лей», — считает эксперт. 

Тем более что и в бюджет это 
вряд ли принесет много допол-
нительных доходов, продолжает 
он. «Около 1 миллиарда рублей. 
Эта сумма не является достаточ-
но значимой для бюджета, но 
очень значима для производите-
лей российских вин, которые в 
начале года радовались, наобо-
рот, снижению акциза, стимули-
рованию производства виног-
радного вина», — объясняет Па-
вел Шапкин.

Однако в сегменте винодель-
ческой продукции абсолютно 
непаханое поле в области кре-
пленых вин и так называемых 
фруктовых вин.

«Они чуть ли не в пластиковых 
1,5-литровых бутылках продают-
ся. Я считаю, что лучше все-таки 
переориентироваться на них, тем 
более что в таких сегментах очень 
много суррогатов, и выведение их 
из оборота даст гораздо больший 
эффект с точки зрения поступле-
ния акцизов в бюджет», —  уверен 
собеседник «РГ».

ИНТЕРНЕТ 
Видеореклама 
в Сети теснит
ролики на ТВ

БИТВА 
ЭКРАНОВ

Елена Березина

РЫНОК онлайн видеорекламы в 
Интернете уверенно растет. Эк-
сперты прогнозируют по итогам 
года его прирост на 18 процен-
тов.

Согласно данным Imho VI, в 
первой половине 2016 года от-
расль выросла на 24 процента. А 
по итогам года объем размеще-
ний превысит планку в 6,3 милли-
арда рублей. Google, Яндекс, 
«ВКонтакте», YouTube и Mail.Ru 
уже обошли крупнейшие россий-
ские телеканалы по охвату ауди-
тории в возрасте 12—44 лет в 
крупных городах России.

Основными драйверами роста 
в этом сегменте являются количе-
ство и качество видео, рост про-
никновения Интернета в регио-
нах и объемы продаж устройств 
выхода в Сеть (смартфоны, план-
шеты, смарт-ТВ).

— На протяжении 2012—2014 
годов на рынок активно выходили 
игроки ведущих с точки зрения 
трат на ТВ-рекламу сегментов. С 
учетом эффекта низкой базы это 
приводило к тому, что ежегодно 
рынок удваивался. Сегодня среди 
лидеров по тратам фармотрасль, 
товары повседневного спроса, не-
движимость, телеком-операторы, 
автомобили, — рассказал «РГ» 
Дмитрий Крапивницкий, руково-
дитель направления видеорекла-
мы агентства «Риалвеб». По дан-
ным TNS Web Index за I квартал 
2016 года, безусловным лидером 
по уникальной аудитории являет-
ся Youtube, большая часть кон-
тента в котором генерируется са-
мими пользователями. Далее рас-
положились проекты Gazprom 
media digital, а также Imho Vi, Ян-
декс, Mail Group и крупные он-
лайн-кинотеатры. Технологиче-
ская структура российского рын-
ка онлайн-видео кардинально от-
личается от западных стран.

В США и Европе лидерами 
рынка являются операторы плат-
ного телевидения. На нашем рын-
ке доминируют интернет-серви-
сы и порталы.

— Столь значительный рост 
рынка стал возможен благодаря 
нескольким основным тенденци-
ям. Так, широкое распростране-
ние получила технология 
programmatic закупок видеоин-
вентаря. Благодаря ей возможно 
сегментировать аудиторию не 
только по полу и возрасту, но и на 
основании семейного положения, 
интересов, уровня дохода, — гово-
рит эксперт. — Не менее важным 
преимуществом видеорекламы в 
сети являются доступные инте-
рактивные форматы. Благодаря 
им можно не просто поставить 
поверх видео рекламный баннер с 
возможностью перехода, но и до-
бавить элемент интерактива — во-
влечь в игру, замотивировать пе-
рейти на отдельный микросайт.

Это кратно повышает степень 
вовлеченности пользователя, и 
этот ход невозможно повторить в 
ТВ-рекламе. Еще интереснее тех-
нологии дополненной реальности 
и видео 360 градусов.

— В среднем все это увеличива-
ет время контакта до 5 минут, что 
при классической ТВ-рекламе в 
принципе невозможно. Уже сей-
час реализуемы кейсы, в рамках 
которых пользователи имеют воз-
можность заказать товар или 
услугу прямо из ролика и связать-
ся с менеджером через мессенд-
жер, — отмечает эксперт.

Алена Узбекова 

Р
оссия и Турция обсужда-
ют возможность введе-
ния расчетов по взаим-
ной торговле в нацио-
нальных валютах — ру-

блях и лирах, сообщил министр 
экономического развития Алек-
сей Улюкаев.

По его словам, об этом шла 
речь на переговорах с турецким 
коллегой Нихатом Зейбекчи. «Мы 
будем использовать эти возмож-
ности и, наверное, сначала для 
приграничной, межрегиональной 
торговли, а потом и для более ши-
роких, кстати, не только торго-
вых, но и инвестиционных отно-
шений», — сказал Алексей Улюка-
ев. Он также назвал правильным 
накапливание в национальных ва-
лютах выручки от экспорта для 
реализации совместных инвести-
ционных проектов.

Эксперты тут же продолжили 
этот ряд и заявили об актуально-
сти идеи взаиморасчетов тури-
стов в национальных валютах. 
Правда, если сравнить турпотоки, 
то речь, скорее, может идти о воз-
можности расчетов наших тури-
стов в рублях.

«Я бы разделил эту тему на две 
части. Первая касается непосред-
ственно расчетов туристов в раз-
личных заведениях, будь то турец-
кие кафе или магазины. Вторая — 
расчетов турбизнеса, если мы го-
ворим о сфере туризма, — отметил 
в беседе с «Российской газетой» 
президент Альянса туристических 
агентств Андрей Гаврилов. — Про-
стые расчеты в магазинах будут 
зависеть от курса, и здесь не все 
так просто. Что касается финансо-
вых взаимоотношений турбизне-
са, то механизм теоретически 
представляется возможным».

По мнению эксперта, предста-
вители российской туриндустрии, 
работающие с турецким направле-
нием, могли бы переводить деньги 
в рублях на специальные счета, на-
пример, рассчитываться за про-
живание в курортных отелях. Эти 
рублевые средства могли бы нака-
пливаться, а затем использоваться 
при расчетах турецкой стороны с 
российской за определенные това-
ры или услуги. «Таким образом, 
можно было бы избежать комис-

сионных сборов за конвертацию 
валют и банковские услуги, кото-
рые в среднем могут составлять до 
3—4 процентов от стоимости кон-
кретного тура. Если мы возьмем 
средний тур за 50 тысяч рублей, 
получим экономию в 2 тысячи. 
Это неплохие деньги как для по-
требителей, так и для туроперато-
ров, особенно если речь идет о 
компаниях, отправляющих на от-
дых большое количество тури-
стов», — отметил Андрей Гаврилов.

Для введения механизма взаи-
морасчетов, вероятно, потребу-
ется межправительственное со-
глашение, говорят эксперты. При 
этом напоминают, что подобных 
прецедентов не было. Пару лет 
назад на высшем уровне заявля-
лось, что российские туристы 
смогут платить рублями на отды-
хе в Египте. Но эта тема так и не 
была реализована практически.

«Реально подобные механиз-
мы работают только в пригра-

ничных регионах, например 
между регионами Китая и Даль-
него Востока. Но Турция далека 
географически, — рассказал «Рос-
сийской газете» Игорь Николаев, 
доктор экономических наук, ди-
ректор Института стратегиче-
ского анализа компании «Финан-
совые и бухгалтерские консуль-
танты». – Что касается экспорте-
ров реальных товаров, то надо 
быть реалистами. Каждый захо-
чет продавать свою продукцию 
за твердую валюту, в первую оче-
редь, доллары и евро. Сейчас, 
учитывая курс рубля, это выгод-
но. И вряд ли кто-то захочет по-
ступиться своей маржой. Если бы 
это было возможно и выгодно, то 
это уже было бы. А так я пока 
вижу в подобных заявлениях 
больше политики, нежели эконо-
мики».

Кстати, запретов на исполь-
зование любой валюты мира для 
внешнеторговых операций не 
существует. Если государство 
действительно заинтересовано в 
переходе на использование на-
циональной валюты, оно может 
начать кредитовать в нацвалю-
те, вести рублевые расчеты за 
поставки по госконтрактам или 
использовать рубль в закупках 
для компаний с госучастием. Но 
это несет большие риски.

Акцент

 Турфирмы из России могли 
бы переводить деньги 
в рублях на спецсчета в Турцию, 
например для оплаты отелей

Акцент

 Рост акцизов может увели-
чить розничные цены 
на тихие вина и снизить число 
новых продуктов на рынке

Инициатива Власти вернулись к идее расчетов туристов в нацвалютах

В Турцию за рубли

Публикацию комментирует 
Юрий Гладильщиков

16

Тарифная политика 
на железной дороге 
заставит грузы 
переключиться 
на другие виды 
транспорта

Как показывают
опросы, бизнес
вкладывает в виде-
орекламу в Сети
до 11 процентов
от бюджета на ТВ

БЛИЖЕ К ВЕНЕ
Россия и Австрия 
договорились 
о перекрестном Годе туризма
В середине января в Вене будет 
дан старт перекрестному Году 
туризма между Россией и Ав-
стрией, сообщила замминистра 
культуры Алла Манилова. «По-
скольку открытие состоится в 
Вене, то закрытие Года туризма 
пройдет в России, в Санкт-Пе-
тербурге, — уточнила она. — Мы с 
австрийскими коллегами рас-
считываем на то, что негатив-
ная ситуация в австрийско-рос-
сийском туризме будет перелом-
лена».
За нынешнее первое полугодие 
снижение въезда из Австрии в 
Россию составило 6 процентов в 
сравнении с аналогичным перио-
дом 2015 года. Падение потока в 
Австрию со стороны России за 
тот же период составило 26 
процентов.
«Это не может не огорчать ав-
стрийцев, которые обеспечива-
ют россиянам качественный 
прием во всех отношениях и 
очень доброжелательно отно-
сятся к нашим соотечественни-
кам. Еще три года назад россия-
не об этом даже не задумыва-
лись, но сегодня они не хотят 
ехать туда, где можно услы-
шать дурное слово, сказанное в 
спину. У австрийцев базой само-
го доброжелательного отноше-
ния к россиянам остается бла-
годарность за освобождение их 
страны от фашизма и трепет-
ное отношение к российской 
культуре», — заверила Алла Ма-
нилова.
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Турецкий берег готов принять 
наших туристов с любыми деньга-
ми, лишь бы летели отдыхать.
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Игорь Тетерин, 
издатель и главный редактор, 

Таллин

19
 октября в Париже от-
крывается 18-й кон-
гресс Всемирной ассо-

циации русской прессы (ВАРП). В 
нем примут участие более пяти-
сот журналистов из 65 стран. Рус-
ский язык для них — проводник 
русской культуры в мир. О том, 
что у них появляется конкурент, 
тоже вещающий на русском языке 
и вытесняющий их с медийного 
поля Евросоюза, в Париже будут 
говорить журналисты стран Бал-
тии. Одному из них «РГ» дает свою 
площадку.  

Вот уже который год я веду мар-
тиролог медийных потерь русских 
СМИ Балтии. Как не вспомнить за-
крытие  газеты «Молодежь Эсто-
нии»? Сюда захаживал Сергей  Дов-
латов, который потом описал кол-
лег в своей повести «Компромисс», 
а режиссер Станислав Говорухин 
сделал их героями фильма «Конец 
прекрасной эпохи». Горько вспо-
минать о «кончине»  русскоязыч-
ных газет Латвии «Час» и «Суббо-
та». А газета «Вести дня» и радио-
станция Euro FM в Эстонии? А газе-
ты «Телеграф» и «Бизнес & Балтия» 
в Латвии? А «Комсомольская прав-
да» — Литва»? Недавно печальный 
список пополнился эстонскими из-

даниями — газетами «Постимеес на 
русском» и  «День за днем». 

Причиной их ухода стали стали 
экономические реалии — убыточ-
ность русскоязычных СМИ, пом-
ноженная на отсутствие поддер-
жки от бизнеса и радостное равно-
душие властей. Это потери прош-
лых лет. Жестче времена наступили 
сегодня. Не знаю, кто придумал 
термин «информационные вой-
ны», но именно они стали поводом 
для давления на русскоязычные 
СМИ Балтии. Сделав балтийские 
страны своим форпостом, подтя-
нув сюда боевую технику НАТО, За-
пад явно дал отмашку местным по-
литикам начать травлю русскоя-
зычных  СМИ. Делать им это дозво-
лили без излишней оглядки на сво-
боду слова и печати, которые Запа-
дом декларируются. И политики 
наперебой заговорили о «россий-
ской пропаганде» через русскоя-
зычные СМИ. За словами последо-
вали действия — штрафы и ограни-
чение прав на трансляцию передач 
российских телеканалов, отказ в 
продлении лицензий для радио-
станций, досмотры на границе жур-
налистов, запреты на их въезд в 
балтийские страны и т. д. «И т. д.» — 
это психологическое давление 
спецслужб.  Например, стало тра-
дицией публиковать в ежегодных 
отчетах органов безопасности спи-
ски русскоязычных СМИ и журна-

листов, которых  спецслужбы объ-
являют опасными для государства. 
Практикуются аресты, как это 
было с итальянским журналистом 
Джульетто Кьеза или с  создателем 
интернет-порталов Baltija.eu и 
Baltnews.ee Александром Корнило-
вым.

Вот уже десятый год я издаю га-
зету «Комсомольская правда» в Се-
верной Европе» — региональный 
выпуск российской «Комсомол-
ки». Многие предполагают, что нас 
поддерживает Москва. Хочу разве-
ять эту легенду — наше  родство с 
«Комсомолкой» основано на дого-
воре о франшизе. Мы не только не 
получаем из России финансирова-
ния, но должны еще оплачивать ро-
ялти за предоставляемый для пу-

бликации контент.  Еще пару лет на-
зад нам удавалось покрывать рас-
ходную часть бюджета газеты — за 
счет розницы и рекламы. Но после 
начала информационной войны ре-
кламы нет. Никто ее не дает в газету, 
которую называют «прокремлев-
ской».  

Так еще живут многие русскоя-
зычные СМИ.  Ситуацию усугубля-
ет то, что их начинают теснить но-
вые русскоязычные медийные ре-
сурсы, финансируемые из-за рубе-
жа, преимущественно из США. Это 
главная тенденция медиарынка 
Балтии — подавить русскоязычные 
СМИ, а потом заменить их на рус-
скоязычные СМИ, находящиеся в 
сфере американского политиче-
ского влияния. Делается это при-

мерно так же, как делалось на Укра-
ине. О том, насколько серьезное 
значение уделяет Вашингтон пере-
форматированию русскоязычных 
СМИ стран Балтии, говорит тот 
факт, что этим вопросом вплотную 
занимаются американский кон-
гресс и сенат. Пару лет тому назад 
вашингтонские законодатели раз-
работали, а президент США Барак 
Обама в декабре 2014 года подпи-
сал закон H.R. 5859. В нем заявлено 
о необходимости организации рус-
скоязычного телевещания в Лат-
вии, Литве и Эстонии. С выделени-
ем многомиллионных ресурсов из 
американского бюджета. 

Парадокс: власти Эстонии два 
десятка лет отмахивались от наших 
предложений организовать рус-
скоязычный телеканал, а тут мгно-
венно взяли под козырек. Больше 
того — решение об открытии рус-
скоязычного телеканала приняли 
за неделю до подписания Обамой 
вышеназванного закона, посколь-
ку заранее знали его содержание. 
Теперь русскоязычный телеканал 
ЭТВ+ вещает и в стандартном диги-
тальном формате, и в высококаче-
ственном HD, и через Интернет, и 
через мобильные сети. Журнали-
сты, которые из-за сжатия  русскоя-
зычных СМИ в Эстонии оказались 
на улице, там работают.  Все в по-
рядке и у российских журналистов, 
которые занялись монетизацией 

своей показной оппозиционности. 
Бывший музыкальный критик Ар-
темий Троицкий переквалифици-
ровался в политического обозрева-
теля. Его как спикера зовут на раз-
ные конференции антироссийской 
направленности. Бывший главред 
портала Lenta.Ru Галина Тимченко 
запустила в Риге интернет-проект 
Meduza. Находят материальную 
поддержку и малоизвестные блоге-
ры из России, влившиеся в новый 
русский тренд на американский 
лад.  Да и почему бы им не монети-
зировать свою «оппозицион-
ность», если согласно тому же зако-
ну H.R. 5859 только в течение бли-
жайших трех лет (2016—2018) из 
американского госбюджета еже-
годно будет выделяться по 20 мил-
лионов долларов на поддержку 
«журналистов и активистов гра-
жданского общества, которые дей-
ствуют ради свободы слова»? 

Иногда слышу: «Кому они нуж-
ны, эти русские газеты?» Смею за-
верить — нужны. Уходящие из Бал-
тии в небытие популярные русские 
издания были инструментами ком-
муникативности и статусности 
русскоязычной диаспоры. С их по-
терей диаспора теряет внутрен-
нюю уверенность в будущем и даже 
часть национальной идентичности. 
Похоже, это и является главной це-
лью тех, кто ведет информацион-
ную войну.  

Репортаж В Кремле завершается сезон развода конных и пеших караулов

Кремлевское домино

Игорь Елков 

Н
а Соборной площади 
Московского Кремля 
Президентский полк 
провел последнюю в 
этом году церемо-

нию развода конных и пеших ка-
раулов. 

С наступлением холодов раз-
воды приостанавливаются, и до 
весны кремлевская кавалерия не 
покидает «зимние квартиры», ко-
торые располагаются на режим-
ном объекте Федеральной службы 
охраны в подмосковном Алабино. 
Обожаемое туристами шоу возоб-
новится в апреле 2017 года.

Впрочем, есть интрига. Возмо-
жен еще один развод караулов. 
Это что-то сродни выступлению 
любимых звезд на «бис».

Как стало известно корреспон-
дентам «РГ», если погода в мо-
сковском регионе позволит, то ру-
ководство ФСО изучит возмож-
ность еще одного выступления на 
Соборной площади в ближайшую 
субботу.

Погода — особа непредсказуе-
мая, поэтому «бонусного» шоу  не 
стоит ожидать в качестве заплани-
рованной программы. Скорее, это 
надо воспринимать как приятный 
сюрприз и только  при благопри-
ятном стечении обстоятельств. Ре-
шение примут в середине недели. 
Следите за новостями.

…А «официальный» заключи-
тельный развод караулов в минув-
шую субботу сорвал аплодисмен-
ты посетителей Кремля. Впрочем, 

как всегда. В этом году это было 
22-е по счету выступление. 

Сырой осенний день не сказал-
ся на зрительском интересе: Со-
борную площадь с трех сторон 
плотно окружили москвичи и ту-
ристы. Самые эмоциональные и 
благодарные зрители — многочи-
сленные китайские путешествен-
ники. Представьте такую сцену: в 
районе Царь-пушки застыли в 
строю два отделения воинов-
кремлевцев. Китайцы подбегают и 
становятся в строй, стараясь 
успеть сделать селфи (пока их 
вежливо, но твердо не прогонит 
офицер). Комизм ситуации — в 
контрасте. Чтобы сравняться ро-
стом с бойцом роты специального 
караула, китайцу придется разве 
что сесть на плечи соотечествен-
нику.

Все-таки в облике богатырей 
Президентского полка есть что-то 
завораживающее. Размер, чтобы 
ни говорили, имеет значение.

А сам развод традиционно на-
чинается под бой курантов на 
Спасской башне: в 12.00. 

В этом сезоне несколько суще-
ственных новаций. Обновлено му-
зыкальное сопровождение, дири-
жер Президентского оркестра Ев-
гений Никитин написал новый 
марш.

Еще одна изюминка — «диаго-
наль с эффектом домино».

«В этом году в программу до-
бавлен новый элемент — постро-
ение военнослужащих в диаго-
наль. Что в сочетании с новыми 
строевыми приемами и визуаль-
ного эффекта домино сделало 
выступление более ярким и зре-
лищным, — по военному четко 
рубит командир батальона Пре-
зидентского полка полковник 
Михаил Сурайкин. — Отмечу, 
что пеший караул на три четвер-
ти состоит из военнослужащих, 
проходящих службу по призы-
ву». Напомним, солдат служит 
всего год, и за это время его надо 
всему обучить и довести ма-
стерство до уровня, когда пу-
блика стихийно взрывается 
аплодисментами...

И наконец, в этом сезоне 

впервые среди кавалеристов — 
женщина.

Старший лейтенант Ирина Ма-
маева участвовала в первом раз-
воде, и вот теперь — в заключи-
тельном.

Корреспондент «РГ» выпытал 
у офицера, выступающей на кра-
савце по кличке Комбат породы 
русская верховая, тайны кавале-
рийского закулисья.

«Ирина, знаю, что когда зрите-
ли во время выступления раскры-
вают зонты, аплодируют и фотог-
рафируют с фотовспышками, — ло-
шади нервничают. Может, надо по-
просить публику воздерживаться 
от резких движений?».

«Да, лошади реагируют, они же 
живые, — соглашается старший 
лейтенант Мамаева. — И от неожи-
данности я тоже, наверно бы, ис-
пугалась, это нормально. И обыч-
ные лошади могут в такой ситуа-
ции даже ускакать. Наши — трени-
рованы, они знают, что здесь и 
сейчас перед ними поставлена 
определенная задача. И они ее вы-
полняют. Военные лошади долж-
ны быть готовы даже к выстрелам. 
Конечно, перед залпом холостыми 
патронами (стреляют пешие сол-
даты) немного нервничают: когда 
лязгают затворы карабинов. Бо-
лее того, лошади даже на барабан-
ную дробь реагируют, зная, что за 
ней в определенном месте лязгнут 
затворы и раздастся залп».

О лошадях берейтор Мамаева  
говорит как о людях. 

«Память у них гораздо лучше, 
чем у людей, — уверенна Ирина. — 

Раз за разом, выступая на Собор-
ной площади, лошади привыкают 
ко всему: ну аплодируют им и 
аплодируют. Значит, так надо. Се-
годня я выступала на Комбате, 
так он вообще сам знает, что раз 
зазвучала определенная музыка, 
то надо выполнить перестрое-
ние и встать на нужное место. 

Настоящий военный 
конь, все понимает, 
живет по уставу».

К стат и ,  в  с е з о -
не-2017 именно кава-
лерия станет лидером по 
части новаций. По секре-
ту «РГ» сообщили, что 
будут добавлены эле-
менты, заимствован-
ные из шоу андалузий-
ской школы верховой 
езды (она в прошлом 
году приезжала в 
Москву).

Детали не раз-
глашаются. Ве-
сной все уви-
дим сами.

Акцент

  В этом году впервые 
на Соборной площади среди 
кремлевских кавалеристов 
выступает женщина

ДАТА  Писателю  
Анатолию Приставкину — 
85 лет

«Бог отвел, 
что никого 
не убил» 

Владимир Емельяненко

АНАТОЛИЯ При-
ставкина часто цити-
руют, даже не подо-
зревая, что его пере-
фразируют. «Плохих 
народов не бывает, 
бывают лишь плохие 
люди», «жизнь по 
привычке — вот гири, 
которые не дают лю-
дям взлететь» или 
«пить так пить, ска-
зал котенок, когда 
несли его топить...» 
Еще его книги ставят 
в театре, экранизи-
руют и переиздают, а 
главное — читают. О 
том, кто и как — раз-
говор «РГ» с вдовой 
писателя Мариной 
Приставкиной. 

Почему Анатолий Игнатьевич «на дух не переносил» 
свои дни рождения и юбилеи?
МАРИНА ПРИСТАВКИНА: Если быть точной, то юбилеи терпеть 
не мог, а дни рождения очень даже любил, любил прини-
мать друзей, потрясающе готовил. Он гуся запекал, борщ 
варил, я пироги пекла. Наш «многоуважаемый стол» рас-
кладывали на тридцать взрослых, детям я накрывала от-
дельно. Дочкин день рождения, 15 октября, и его — 17-го, 
всегда отмечали вместе, и Анатолий говорил: «Манька 
съела мой день рождения». А юбилеи ему казались пу-
стой тратой времени.  Он искренне удивлялся, если жур-
налисты называли классиком. Не переносил снобизм.

«Не пишите обо мне воспоминаний. Все равно наврете», 
— предостерег он однажды. Помогите не наврать — в 30 
странах издана «Ночевала тучка золотая»? 
МАРИНА ПРИСТАВКИНА: С удовольствием. Повесть «Ночевала 
тучка золотая» переведена на более чем 30 языков мира. А 
стран, полагаю, больше: например, на немецком его кни-
ги издавали и в Германии, и в Швейцарии. Ее переводили 
звезды мирового перевода — Майкл Глэни (Великобрита-
ния), Томас Решке (Германия), Ларс-Эрик Блумквист 
(Швеция), Мидори Миура (Япония)... В Париже «Тучку» и 

повесть «Кукушата» 
перевела внучка Вла-
димира Набокова 
Антуанет Рубишу. 
Они нас сами находи-
ли. Писали старомод-
ные письма в пере-
строечную Россию. 
Представляете, к нам 
в маленькую квар-
тирку у метро «Аэро-
порт» приходит 
письмо из Японии? 

Мидори Миура спрашивает разрешение на перевод. Одна-
жды под Новый год раздался звонок: «Анатолий, я Томас 
Решке из Германии., закончил переводить «Тучку», сижу и 
плачу». Позже, когда разрешили выезжать за рубеж, мы со 
всеми подружились. А переводчик и издатель из Голлан-
дии даже картошку с нами сажал на огороде под Истрой.

Что говорят иностранцы о его книгах? 
МАРИНА ПРИСТАВКИНА: Люди-то везде одинаковые: любят, не-
навидят, страдают, надеются. Читают «Тучку» и понима-
ют, что дети, сироты-близнецы Кузьменыши, оказыва-
ются добрее и мудрее взрослых, безжалостно уничтожа-
ющих друг друга. Разве не происходит сейчас в Европе то 
же самое ? «Кузьменыши» уже этого века бродят по миру 
без особой надежды на спасение.

Его опыт работы в комиссии по помилованию при прези-
денте России лег в основу «Долины смертной тени», где 
писатель последовательно выступает против смертной 
казни. Сегодня из-за терроризма казнь возвращают мно-
гие страны. У вас были разговоры с Приставкиным об 
ужесточении нравов? 
МАРИНА ПРИСТАВКИНА: Думаете тогда, десять лет назад, его 
кто-то поддерживал? Даже поступали анонимные угро-
зы растерзать, «подослать маньяка» нашей дочери. Мно-
го было неправды вокруг этой темы. Например, комис-
сия по помилованию никогда не миловала маньяков или 
тех, кто поднял руку на ребенка… Я тоже с Анатолием не 
соглашалась и сейчас как гражданин поддержала бы 
«ужесточение» законодательства. Это, пожалуй, единст-
венное наше с ним противостояние. Приставкин был 
именно такой человек: милосердный. Считал, что на зло 
нельзя отвечать злом. Возможно, это идет из военного 
детства — он был в банде беспризорников, его голод туда 
загнал, и говорил: «Бог отвел, что никого не убил» У него 
был нож-финка под детскую руку. Все его друзья погибли. 
Кто пережил такое, способен сострадать. В обществе, 
сейчас я это понимаю, всегда нужны именно такие люди 
— милосердные. Пусть их мало, но они выступают как 
противовес чрезмерной агрессии нравов. 

Почему именно в Греции учреждена стипендия имени 
Анатолия Приставкина «за успехи в изучении русского 
языка как иностранного»? 
МАРИНА ПРИСТАВКИНА: Там любят русскую культуру и Рос-
сию. Разговорилась в греческой деревне с почтенным — 
за девяносто лет плотником. Не поверите, дедушка Янис 
всего Достоевского перечитал, в переводе, конечно. 
«Войну и мир» и «Анну Каренину», по-моему, в Греции 
трудно найти человека, который бы их не знал. А стипен-
дия — мое детище. Ее получают и, надеюсь, будут полу-
чать ученики Греческого центра русского языка «Русь»  
Они читают «Ночевала тучка золотая» на греческом, 
учат отрывки на русском и родном.   

Вы будете писать о нем воспоминания? 
МАРИНА ПРИСТАВКИНА: Нет, конечно, «все равно навру». 

АПОКРИФ 
«Мы все, все объединены общим понятием — россияне, и мы 
достойны лучшей жизни. Мы талантливый, мозговитый, 
работящий народ, только мы должны осознать, что не 
Бог, не царь и не герой, и даже не лично Владимир Владими-
рович, которого мы уважаем, а только сами,  каждый из 
нас, можем помочь России измениться к лучшему и изме-
нить свою жизнь. Вот и все, чего вам желаю». 

Анатолий Приставикни, 2006 год. 
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ПРОБЛЕМА Почему русские  СМИ уходят из Балтии 

Идет война медийная
Акцент

 Тенденция медиарынка 
Балтии — подавить русскоя-
зычные СМИ, а потом заме-
нить их на русскоязычные 
СМИ, находящиеся в сфере 
американского влияния

Книги Анатолия Приставкина изда-
ют более чем в тридцати странах 
мира. 
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Он считал, что на 
зло нельзя отвечать 
злом. Всегда нужны 
такие люди — 
милосердные

Три четверти солдат — не контракт ники, а призывники. Их всему обучили за несколько месяцев.

После высту-
пления в 

Кремле кава-
лерия вернется 

к месту посто-
янной дислока-

ции —   в под-
московное 

Алабино.
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ЗНАЙ НАШИХ Журналист «РГ» 
переизбран 
вице-президентом 
Международного 
комитета Фэйр Плей

Честность 
в почете

Александр Контанистов, 
ответственный секретарь российского комитета 

Фэйр Плей из Будапешта специально для «РГ» 

ГЕНЕРАЛЬНОЙ ассамблеей Международного комите-
та Фэйр Плей объявлены результаты голосования по вы-
борам в комитет. Знаменитый венгерский фехтовальщик 
и доктор-кардиолог Йено Камути вновь на четыре года 
возглавит мировое движение Фэйр Плей. Пост вице-пре-
зидента, как и в прошлое четырехлетие, сохранил едино-
гласно избранный журналист «Российской газеты» Ни-
колай Долгополов. Вторым вице-президентом стал ита-
льянский общественный деятель Маурицио Монего. 

В Международный комитет также вошли знаменитые 
спортсмены, писатели, руководители спортивного дви-
жения. Не обойдется и без представителей МОК и царст-
вующих династий. Так князя Монако Альбера II, теперь 
он почетный член комитета, заменила принцесса Лих-
тенштейна и член МОК Нора.   

ФЭЙР ПЛЕЙ Помощь самым 
благородным может 
довести Венгрию 
и до Олимпиады

Мечта о пяти 
колечках

Николай Долгополов, «Российская газета», Будапешт

НУ, КУДА кажется, торопиться. До летних Олимпийских 
игр-2024 еще столько воды утечет в мутноватом Дунае. 
Но маленькая или лучше, скажем, совсем небольшая 
Венгрия мечтает об Олимпиаде. И логотипы, напомина-
ющие, что венгерская столица — кандидат в олимпийцы, 
на каждом шагу. Да, Будапешт — это вам не Рим, который 
безропотно перенес отказ нового мэра, прекрасной 
дамы, добровольно вычеркнувшей город из олимпий-
ских соискателей. Тут все заряжено на борьбу с двумя 
оставшимися соперниками-гигантами — Парижем и Лос-
Анджелесом. 

Заседания нашего Международного комитета Фэйр 
Плей и Гала-вечер вручения призов проходили под ак-
компанемент обоснованных разговоров о стремлении 
Венгрии, одной из основательниц МОК, наконец заполу-
чить Игры. С огром-
ным интересом на-
блюдаю, как олим-
пийская идея овла-
девает не только 
спортивными масса-
ми, но и государст-
вом в целом. Страна 
прихватывает один 
чемпионат мира за 
другим, спортивные 
мероприятия мчатся 
нескончаемой вере-
ницей. Вот и столицей мирового движения Фэйр Плей 
стал этот не самый большой и богатый город. 

Кенийская бегунья Руфь Чебиток стала обладатель-
ницей главного приза «Трофея Пьера де Кубертена за 
благородный жест» Фэйр Плей.

Напомни, Руфь, что это был за жест? 
РУФЬ ЧЕБИТОК: Да на моем месте каждый поступил бы также. 

Вот уж не думаю.
РУФЬ ЧЕБИТОК: Мы бежали полумарафон в Италии. И я все 
время была второй, никак не могла достать Клаудетт Му-
казакинди из Руанды. И вдруг буквально за несколько ме-
тров до финиша Клаудетт встала. И не бежит. И не двигает-
ся. Я остановилась. Подождала, пока Клаудетт придет в 
себя. И финишировала за ней.

Подожди, но ты — такая же профессиональная бегунья.
РУФЬ ЧЕБИТОК: Но мне было бы обидно, да и как-то не честно 
загрести эти нужные мне сотни евро на чужом несчастье.

Ну, убедил я вас, что Фэйр Плей существует и в боль-
шом профессиональном спорте? Среди россиян тоже два 
героя получили дипломы Фэйр Плей. Главный тренер 
ЦСКА Леонид Слуцкий представлен к награде Федера-
цией спортивных журналистов России. Мы везем ему 
Диплом «за бескорыстную помощь молодым спортсме-
нам, оказываемую из личных средств, зарабатываемых 
профессиональной спортивной деятельностью». А вот 
«Диплом Фэйр Плей для юных» 16-летний школьник Де-
нис Самойлов получит за совсем иное. Качества, прио-
бретенные во время занятий футболом в Красноярске, а 
именно хорошо накачанные мускулы и смелость помо-
гли ему поймать вполне взрослого вора, вырвавшего у 
старушки сумочку с пенсией. Денис скрутил бандита и 
доставил в полицейский участок.  

Футбол Судейство в матче с участием «Спартака» в очередной раз 
затмило саму игру

Проехали на красный
Илья Соболев 

М
осковский «Спар-
так» и питерский 
«Зенит» сохрани-
ли  лидерство  в 
Премьер-лиге по 

итогам трети чемпионата. В 10-м 
туре «красно-белые» на своем 
стадионе одолели «Ростов» — 1:0, 
а «Зенит» в гостях был сильнее 
«Урала» — 2:0.

Лидер со свистом 
Вторая игра подряд с участи-

ем «Спартака» не обходится без 
судейского скандала. Свой един-
ственный мяч хозяева забили по-
сле того, как команда Курбана 
Бердыева осталась в меньшинст-
ве. По мнению ростовчан, неза-
служенно.

А ведь перед матчем ничто не 
предвещало бури. Наоборот, ве-
чер на спартаковской арене на-
чинался с праздника. «Стыдно 
теперь проигрывать», — прошеп-
тал кто-то из болельщиков у 
меня за спиной. В этот момент в 
центр поля направлялся леген-
дарный ветеран «Спартака» Ни-
кита Симонян, справивший на 
неделе 90-летний юбилей. «Че-
ловек-футбол», так назвали Ни-
киту Павловича на поздрави-
тельном баннере, растянутом 
во всю фанатскую трибуну, как 
выяснилось, по-прежнему в от-
личной форме. Обыгравшись в 
стенку с футболистами «Спарта-
ка» и «Ростова», Симонян не 
пешком, а резвой рысцой рванул 
к бровке, чем привел публику в 
натуральный экстаз.

В следующий раз трибуны 
взорвались с той же интенсивно-
стью под занавес первого тайма, 
когда защитник «Ростова» Федор 
Кудряшов прямой ногой въехал в 
спартаковца Романа Зобнина. 
Главный арбитр встречи Владис-
лав Безбородов, извлекая из кар-
машка красную карточку, не раз-
думывал ни секунды. Во второй 
половине встречи гости лиши-
лись еще и Наваса, получившего 
вторую желтую карточку, но 
именно удаление Кудряшова 
вызвало у ростовчан самые оже-
сточенные протесты.

Главный аргумент южан, мол, 
действия защитника носили неу-
мышленный характер. «Кудря-
шов нехорошо принял мяч, потом 
пытался исправить свою ошибку, 
играл в мяч, ну и получилось, что 
немножко коснулся Зобнина», — 
объяснял эпизод Иван Дани-
льянц, формально занимающий в 
«Ростове» должность главного 
тренера. Хорошо, что про «нем-
ножко» не слышал Зобнин, кото-
рый чуть позже появился в 
микст-зоне, потирая руку. «Все 
еще болит, — признался футбо-
лист, щурясь под светом камер. — 
Чистая красная карточка».

Что думает по этому поводу 
собственно Кудряшов, узнать не 
удалось: Федор проследовал к ав-
тобусу в гордом молчании, не 
сближаясь с диктофонами. Впро-
чем, вряд ли он смог бы сказать в 
свое оправдание что-то по-насто-
ящему убедительное. Когда чело-
век идет прямой ногой шипами 
на уровне живота соперника, уже 
не имеет значения, был умысел 
или нет. В таких ситуациях судьи 
должны прибегать к высшей мере 
наказания. Недавний резонан-
сный пример — удаление полуза-
щитника «Манчестер Юнайтед» 
Нани в матче 1/8 финала Лиги 
чемпионов-2012/2013 против 
«Реала». Португалец тоже не ви-
дел соперника, когда врезался 
прямой ногой в Альваро Арбелоа, 
но этот факт нисколько не сму-
тил турецкого арбитра Джюней-
та Чакыра. И мировое футболь-
ное сообщество судью поддержа-

ло. В конце концов, репутация 
Кудряшова, как одного из самых 
грубых игроков Премьер-лиги, 
тоже сыграла против него.

«Ростов» же выбрал самую ба-
нальную из возможных логик. Раз 
в предыдущем матче с «Зенитом» 
судьи ошиблись против «Спарта-
ка», то теперь они не могли не 
вернуть «должок» «красно-бе-
лым». На этом и построил свое 
выступление Данильянц на по-
слематчевой пресс-конференции.

— Мы видели судейское пред-
ставление, это было очевидно 
для всех, — сухо цедил громкие 
формулировки тренер «Росто-
ва». — Интересно, как после пре-
дыдущего матча «Спартак» бу-
дет реагировать на произвол в 
свою пользу. Если это нормаль-
но, значит, мы просто оказались 
не в то время и не в том месте.

Вряд ли в ближайшее время 
кто-то сумеет убедить ростовчан 
не увлекаться конспирологией. 
Впрочем, наставник «Спартака» 

Массимо Каррера и не пытался 
этого делать, следуя своему же 
правилу не обсуждать решений 
судей. Итальянец, который всю 
игру провел в легком классиче-
ском костюме, больше сосредо-
точился на анализе действий сво-
их футболистов. Как и следовало 
ожидать, Карреру особенно обес-
покоил тот факт, что, даже остав-
шись вдевятером, «Ростов» имел 
шансы сравнять счет.
МАССИМО КАРРЕРА: Очень сложный 
матч против сильной команды. 
Видно, что «Ростов» в Лиге чем-
пионов не просто так. До гола мы 
действовали хорошо, а потом 
немного растерялись, позволили 
сопернику контратаковать.

Вы всю игру провели в цивиль-
ном костюме. На то была особая 
причина?
МАССИМО КАРРЕРА: Никакой такой 
причины не было. Просто в клас-
сическом костюме теплее, чем в 
спортивном.

Можно сказать, что эта победа — 
самая важная в спартаковский 
период вашей карьеры?
МАССИМО КАРРЕРА: Я бы так не ска-
зал, но она была крайне важна 
после трех подряд поражений. 
Если соперник, играя вдевяте-
ром, заставляет нас потеть, зна-
чит, работы еще очень много.

Питер держит темп
«Спартак» сохранил лидер-

ство, но не единоличное: по оч-
кам у москвичей паритет с «Зе-
нитом», который на выезде ра-
зобрался с екатеринбургским 
«Уралом» — 2:0. «Красно-бе-
лые» опережают конкурента по 
количеству побед: их у «Спарта-
ка» на одну больше.

Что касается уральской по-
ездки «Зенита», предыдущие 
шесть очных встреч соперников 
неизменно заканчивались в 
пользу «сине-бело-голубых». 
Нынешний матч не стал исклю-
чением. Причем команда Мирчи 
Луческу, как показалось, особен-
но не напрягалась. Что интере-
сно, победный мяч у гостей про-
вел Олег Шатов, который пере-
брался в «Зенит» как раз таки из 
«Урала». 

— Забивать всегда приятно, но 
«Уралу» забил в первый раз по-
сле ухода из этой команды. Двоя-
кие чувства, — не стал лукавить 
Шатов в перерыве матча.

Ну а финальную точку во 
встрече поставил Артур Юсупов, 
завершивший шикарную комби-
нацию с участием нападающих 
Артема Дзюбы и Александра Ко-
корина.

Акинфеев взял «отгул»
Пока «Спартак» и «Зенит» не 

провели свои матчи, на вершине 

турнирной таблицы успел побы-
вать ЦСКА, игравший днем рань-
ше. В будничном матче армейцы 
на своем поле сломили сопротив-
ление «Уфы» — 1:0.

К этой игре не успел восста-
новиться основной голкипер 
хозяев Игорь Акинфеев: его в 
воротах ЦСКА заменил Сергей 
Чепчугов. Для понимания: в по-
следний раз Чепчугов играл за 
армейцев в Премьер-лиге три 
года назад. Впрочем, с учетом 
того, что оборона у «красно-си-
них» одна из самых надежных в 
России, «отгул» Акинфеева 
можно было пережить. Тем бо-
лее, он носил разовый характер, 
и уже с «Монако» в Лиге чемпи-
онов Игорь, скорее всего, сыг-
рает.

А вот отсутствие Романа Ере-
менко в центре полузащиты — 
для ЦСКА реальная проблема, 
особенно с учетом все еще трав-
мированного Дзагоева. В итоге 
главный тренер москвичей Лео-
нид Слуцкий пошел на риск, вы-
пустив в основе дебютанта Ас-
темира Гордюшенко. 19-летний 
полузащитник обедни не испор-
тил.

Акцент

 Массимо Каррера: Если сопер-
ник даже вдевятером заста-
вил нас попотеть, значит, 
работы действительно много

Будапешт твердо 
рассчитывает побо-
роться за Игры-2024 
с Парижем 
и Лос-Анджелесом

Заместитель главного редактора «РГ» Николай Долгополов 
переизбран на высокий международный пост.

НОВОСТИ

Фанаты
устроили
беспорядки 
в Воронеже

«ЗАЖГЛИ»
НА «ФАКЕЛЕ» 

Иван Ильин

ПРИЕЗД московского «Дина-
мо» в Воронеж на матч Футболь-
ной национальной лиги (ФНЛ) 
против местного «Факела» озна-
меновался беспорядками как в 
городе, так и на стадионе. 

Фанаты сначала подрались 
еще на улицах, когда воронежцы 
напали на группу «бело-голу-
бых» из порядка 30 человек. В 
результате один из болельщиков 
«Динамо» даже получил огне-
стрельное ранение. Пострадал 
также полицейский. Затем, уже 
по ходу встречи, разборки меж-
ду болельщиками продолжи-
лись. Фанаты сошлись в руко-
пашной на трибунах, а активные 
болельщики «Факела» успели 
пробежать через полстадиона к 
сектору оппонентов, после чего 
им на головы начали бросать 
кресла. Органы правопорядка не 
сразу смогли среагировать на 
ситуацию, поэтому матч даже 
пришлось на время прервать. Бо-
лельщики «Динамо» отмечают, 
что на игре было слишком мало 
стюардов. Москвичи этот матч, 
кстати, проиграли со счетом 1:2, 
но продолжают лидировать. 

Ковальчук
вышел 
в лидеры гонки
бомбардиров

РАБОТАЕТ 
СНАЙПЕР 

Кирилл Ветров

ВЧЕРА в Континентальной хок-
кейной лиге (КХЛ) состоялся 
один матч, в котором питерский 
СКА принимал подмосковный 
«Витязь». Игра завершилась уве-
ренной победой армейцев с 
Невы со счетом 5:1. 

Главным героем вечера стал 
Илья Ковальчук. Вице-капитан 
СКА открыл счет уже на 11-й се-
кунде. Он же точным броском в 
третьем периоде завершил раз-
гром «витязей», набрав в этой 
встрече в общей сложности три 
очка. Таким образом, Ковальчук 
смог выйти на первое место в 
списке лучших бомбардиров 
КХЛ, потеснив лидера магнито-
горского «Металлурга» Сергея 
Мозякина. У Ильи теперь 13 за-
брошенных шайб и 16 передач в 
22 матчах. Мозякин набрал пока 
28 очков (15+13).

— Здорово, что забили сразу и 
не мучились, — так прокоммен-
тировал быстрый гол Ковальчу-
ка рулевой СКА Олег Знарок. От-
метим, что эта победа стала для 
питерцев шестой подряд. СКА 
упрочил таким образом лидерст-
во в общей таблице. У команды 
54 очка после 22 матчей.

Красноярский
клуб сотворил
сенсацию 
в Единой лиге

«ЕНИСЕЙ» 
БУШУЕТ 

Иван Ильин

КРАСНОЯРСКИЙ «Енисей» 
испортил настроение болельщи-
кам «Локомотива-Кубани», при-
шедшим на первый в сезоне до-
машний матч своей команды в 
рамках Единой лиги. 

Вряд ли кто-то ожидал, что хо-
дящий в середняках «Енисей» 
окажет такое сопротивление од-
ной из лучших команд Единой 
лиги. Тем не менее красноярцы 
всю игру провели на равных. И 
даже в критический момент по 
ходу четвертой четверти, когда 
преимущество «Локо» достигло 
восьми очков, гости не расклеи-
лись и фаворита догнали, зата-
щив его в напряженную концов-
ку. В итоге игрок «Енисея» Тони 
Тэйлор за девять секунд до сире-
ны свои штрафные забил, сделал 
счет 68:66 в пользу гостей, а по-
следняя атака «Локомотива-Ку-
бани» успеха не принесла. 

Результат другого матча дня в 
Минске тоже получился доволь-
но неожиданным. Местный 
«Цмоки-Минск» обыграл сара-
товский «Автодор» 89:83. Встре-
ча УНИКС — «Парма» заверши-
лась после подписания этого но-
мера «РГ» в печать.

А
Р

Х
И

В
 «

Р
Г

»

M
A

T
C

H
T

V
.R

U

За этот удар прямой ногой Федор Кудряшов (справа) был удален с поля. С решением судьи согласились не все.
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Денис Глушаков (в центре) 
обыграл защитников 
«Ростова»
и принес «Спартаку»
трудную  победу.

Положение команд на 17 октября*

И В Н П М О
Спартак 10 7 1 2 17—7 22 

Зенит 10 6 4 0 24—8 22 

ЦСКА 10 6 3 1 11—5 21 

Амкар 10 4 5 1 8—5 17 

Ростов 10 5 1 4 13—9 16 

Краснодар 10 4 4 2 13—7 16 

Терек 9 4 3 3 10—14 14 

Анжи 9 3 3 3 7—9 12 

Уфа 10 3 3 4 5—8 12 

Рубин 10 3 3 4 12—12 12 

Урал 10 2 3 5 6—10 9 

Локомотив 10 1 6 3 6—8 9 

Томь 10 2 2 6 7—16 8 

Арсенал 10 1 5 4 3—13 8

Оренбург 10 1 4 5 6—10 7

Крылья Советов 10 1 3 6 5—12 6 

*без учета матча «Анжи» — «Терек»

СТАТИСТИКА

ЦСКА — «Уфа» — 1:0

Гол: В. Березуцкий, 18.

«Амкар» — «Локомотив» — 0:0

«Рубин» — «Крылья Советов» — 3:0

Голы: Канунников, 38; Рочина, 52; 

 Жонатас, 53.

«Спартак» — «Ростов» — 1:0

Гол: Глушаков, 53.

«Урал» — «Зенит» — 0:2

Голы: Шатов, 22; Юсупов, 89.

«Оренбург» — «Томь» — 3:1

Гол: Нехайчик, 12, 42,90 — Бикфалви, 77.

«Арсенал» — «Краснодар» — 0:0
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Олимпийская чемпионка Рио в паре Елена Веснина о больших планах 
на «Кубок Кремля» и Итоговый турнир года WTA

Веснина наступает 
Анна Козина

С
егодня в московском спорткомплексе 
«Олимпийский» стартует теннисный 
турнир «Кубок Кремля». На кортах мы 

увидим сразу двух чемпионок Игр-2016 в Рио 
— Елену Веснину и Екатерину Макарову, кото-
рые принесли России первую в историю золо-
тую медаль в паре. 

Впереди у нашего звездного дуэта участие 
в Итоговом турнире года в Сингапуре. Впро-
чем, для Елены Весниной этот год получился 
успешным и в одиночном разряде. Со 111-й 
строчки рейтинга Женской теннисной ассо-
циации (WTA) в конце 2015 года она подня-
лась на 19-е место и теперь мечтает выигры-
вать не только парные титулы.

Лена, вы провели очень насыщенный сезон, а 
во время азиатской серии даже приболели. В 
каком самочувствии и настроении приехали 
в Москву?
ЕЛЕНА ВЕСНИНА: «Кубок Кремля» — особенный 
турнир. С детства смотрела его по телевизо-
ру, потом приняла участие в юношеских со-
ревнованиях и, наконец, во взрослых. Игра-
ла сама, следила за другими матчами, фина-
лами, награждениями. Мне всегда казалось, 
что это очень престижный турнир. И он тако-
вым является. Это история нашего россий-
ского тенниса. Плюс «Кубок Кремля» прохо-
дит дома, в Москве. Не так часто мы можем 
видеть на трибунах близких, родных, друзей. 
Наверное, раз-два в году они получают воз-
можность посмотреть на тебя в игре, побо-
леть. Поэтому настроение боевое, хочется 
выступить как можно лучше. В конце сезона 
сил не так много, но все равно особая моти-
вация в Москве есть всегда. Правда, есть и до-
полнительная ответственность, нервоз-
ность. Но мы профессионалы и стараемся не 
делать на этом акцент.

В прошлом году вы выиграли парный турнир 
с Дарьей Касаткиной. Сейчас наверняка за-
хотите получить результат в одиночке?
ЕЛЕНА ВЕСНИНА: В этом году пару мы играем с 
Катей Макаровой. Хотя вы правы, в приори-

тете одиночное выступление. А вот дальше у 
нас Итоговый турнир года в Сингапуре. 

Этого парного титула у вас еще нет…
ЕЛЕНА ВЕСНИНА: У нас с Катей есть два «Больших 
шлема» в паре. А выиграть Итоговый турнир 
пока не довелось. В восьмерку лучших мы по-
пали в четвертый раз. Лучше всего выступи-
ли в 2013 году, когда дошли до финала. Хоте-
лось бы этот результат улучшить. Понимаем, 
что конкуренция будет большая. Но и мы са-
мым серьезным образом подходим к подго-
товке. Когда играем в свой теннис, можем по-
бедить любую пару. Но сейчас среди веду-
щих дуэтов я бы выделила Бетани Маттек-
Сэндс и Люси Шафаржову.

Если говорить о ваших успехах в одиночном 
разряде, то вас номинировали на приз WTA 
«Возвращение года». Хотя взлет на 92 пози-
ции тянет на прорыв?

ЕЛЕНА ВЕСНИНА: Прорыв был бы в 19 лет. А так у 
меня получился насыщенный год: полуфи-
нал на Уимблдоне, финал в Чарльстоне, мно-
гочисленные победы над топ-игроками. У 
меня действительно сложился отличный год. 
Я долго к этому шла. Знаете, как в песне «Ма-
шины времени»: «И тот кто не струсил и ве-
сел не бросил, тот землю свою найдет». Я до 
конца верила в себя, в то, что должна стоять 
выше в рейтинге. У меня все для этого есть. 
Очень приятно, что меня номинировали. 
Здорово было бы победить. Но в списке мно-
го достойных претенденток, которые прове-
ли хороший сезон. Например, словачка До-
миника Цибулкова, которая вернулась в де-
сятку сильнейших. И, кстати, она тоже вы-
ступит на «Кубке Кремля». 

В чем был ваш с Катей секрет успеха в Рио?
ЕЛЕНА ВЕСНИНА: Предельная концентрация. У 
нас была четкая цель. Мы знали, для чего 
приехали в Рио. Было сложно, были плохие 
погодные условия, накладки с кортами, с ор-
ганизацией. Но мы были готовы к этому.  Мы 
не говорили о недостатках и трудностях, а 
просто выходили на тренировку или на матч 
и делали свое дело. В итоге мы не отдали ни 
одного сета. Возможно, благодаря опыту, по-
лученному в Лондоне, не отвлекались на 
проблемы и были сконцентрированы до кон-
ца. Победы на турнирах «Большого шлема», 
безусловно, очень важны, но Олимпиада 
всегда стояла особняком. Весь план подго-
товки был подстроен под выступление на Иг-
рах. Мы ездили по турнирам, постоянно дер-
жали себя в тонусе. Титул в Монреале тоже 
придал уверенности. Так что мы были счаст-
ливы находиться в Рио-де-Жанейро. Даже ме-
лочи создавали настроение. А потом Шамиль 
Тарпищев сказал: «Не бывает экс-олипмий-
ских чемпионок». Мы рады, что удалось вы-
играть эту первую для российского тенниса 
золотую медаль в паре.

А какие самые яркие впечатления, не связан-
ные с теннисом, остались от Игр?
ЕЛЕНА ВЕСНИНА: Встреча с Усейном Болтом в 
Олимпийской деревне. Мы с Настей Павлю-
ченковой стояли на остановке, ждали авто-
бус, который отвезет нас на корты, и как буд-
то услышали эхо: «Усейн Болт, Усейн Болт...» 
То есть каждый человек, который видел Бол-
та, непроизвольно произносил его имя. А он 
просто шел в наушниках, кепке и ни на кого 
не обращал внимания. Мы с Настей так и не 
решились остановить его, поздороваться, 
сделать селфи с самым быстрым человеком 
на планете. А вообще на Олимпиаде совер-
шенно точно особенная атмосфера. Мы были 
настоящей командой. Все наши теннисисты 
и тренеры собирались и проводили время 
вместе, чего на других турнирах не бывает. 
Смотрели трансляции соревнований, болели 
за фехтовальщиц Софью Великую и Яну Его-
рян, за гандболисток. Причем болели, как за 
себя. 

ТОЛЬКО В «РГ»

Филип 
Крэйвен 
покидает свой 
пост в МПК

СОЖАЛЕТЬ 
НЕ БУДЕМ

Николай Долгополов, 
«Российская газета», Будапешт

КАК СТАЛО известно «РГ» из 
надежных источников, прези-
дент Международного паралим-
пийского комитета (МПК) Фи-
лип Крэйвен накануне подтвер-
дил: он покидает свой пост в кон-
це декабря этого года или в нача-
ле января 2017-го. И это больше 
не слухи. Не приехал Крэйвен и в 
Будапешт на перевыборную Ас-
самблею Международного коми-
тета Фэйр Плей. 

Причины отставки не объя-
сняются. Крэйвен родился в 
1950-м. После получения тяже-
лейшей травмы последние четы-
ре десятилетия передвигался 
только в инвалидной коляске. 
Поддерживал хорошие отноше-
ния с Россией, пока летом этого 
года неожиданным своим реше-
нием не отстранил всю паралим-
пийскую сборную России от уча-
стия в Паралимпиаде в Рио. Под 
вопросом выступление наших 
паралимпийцев  и в зимних Иг-
рах-2018 в Южной Корее.

Чем объяснить решение 
Крэйвена оставить руководство 
большим спортом? Кто знает, 
может быть, проснулась со-
весть? Ведь англичанин разру-
шил — или пытался разрушить — 
судьбы многих россиян, чья 
жизнь подверглась таким же тя-
желым испытаниям, как и его. 
Лишил их главной мечты — вы-
ступить, победить, доказать… И, 
кто знает, может, этот жесточай-
ший удар, нанесенный сэром 
Филипом по чужим, каким-то 
образом ударил и по нему само-
му. После себя Филип Крэйвен 
оставил множество тяжелых не-
решенных проблем, которые 
способны частично подорвать 
все мировое паралимпийское 
движение. 

Крэйвен уходит. Никакой жа-
лости или горечи в связи с этим 
мы не испытываем. 

НХЛ

Никита Зайцев 
набрал 
первое очко 
за «Торонто» 

ЗАЩИТНИК 
«ЛИСТЬЕВ» 

Илья Зубко

РЕГУЛЯРНЫЙ чемпионат На-
циональной хоккейной лиги 
(НХЛ) набирает обороты. Нака-
нуне состоялось 13 матчей. 

В последние годы только ле-
нивый не говорил, что сборной 
России не хватает высококлас-
сных защитников. И выступле-
ние нашей национальной ко-
манды на недавнем Кубке мира 
это только подтвердило — пожа-
луй, именно надежной обороны 
ей не хватило, чтобы добраться 
до финала. Тем интереснее на-
блюдать за прогрессом наших 
молодых защитников, весьма 
успешно дебютирующих в этом 
сезоне в НХЛ.

24-летний Никита Зайцев 
сменил московский ЦСКА на 
«Торонто Мейпл Ливз». С точки 
зрения борьбы за титулы, воз-
можно, пока и прогадал. Армей-
цы реально претендуют на Ку-
бок Гагарина в КХЛ, тогда как 
«кленовые листья», в прошлом 
сезоне ставшие худшей коман-
дой НХЛ, едва ли мечтают о 
большем, чем просто попасть в 
плей-офф. Но мастерства и опы-
та Никите переезд за океан точ-
но добавит, что только на руку 
российской сборной. Зайцеву в 
«Торонто» доверяют, и пока он 
тренеров не разочаровывает.

Уже в дебютном матче против 
«Оттавы» россиянин отыграл 
почти 24 минуты — один из са-
мых высоких показателей в ко-
манде. А во вчерашней игре про-
тив «Бостона» Зайцев отметился 
и первой в заокеанской карьере 
голевой передачей. В первом пе-
риоде он ассистировал Митчел-
лу Марнеру, и эта шайба, вторая 
по счету в исполнении «Торон-
то», оказалась победной. «Кле-
новые листья» обыграли «Бо-
стон» 4:1, отпраздновав первый 
успех в новом сезоне. 

Статистика Зайцева впечат-
ляет. Он провел на площадке 19 
минут 26 секунд — второй пока-
затель в команде. Никита больше 
всех защитников отыграл в спец-
бригадах большинства — почти 
четыре минуты. Он провел два 
силовых приема, заблокировал 
три броска и заработал отлич-
ный показатель полезности — 
«плюс два». 

Нельзя не отметить и отлич-
ный старт 19-летнего Ивана Про-
ворова, получившего место в 
основном составе «Филадель-
фии». Несмотря на юный воз-
раст, уроженец Ярославля, похо-
же, рассматривается тренер-
ским штабом «летчиков» как 
один из ведущих защитников ко-
манды. Накануне он отыграл 
против «Аризоны» 19 минут и 31 
секунду. Показательно, что Ива-
на выпускали на площадку как в 
большинстве, так и в меньшин-
стве. «Филадельфия» в итоге 
проиграла в овертайме 3:4, но 
Проворов заработал положи-
тельный показатель полезности 
— «плюс один».

Самая русская оборона в 
этом сезоне у «Монреаля», где в 
защите играют Алексей Емелин, 
Андрей Марков и Михаил Серга-
чев. Причем последнему лишь 18 
лет, и его попадание в основу 
«канадцев» удивило многих. 
Сергачев успел дебютировать в 
НХЛ в поединке против «Баффа-
ло», но накануне остался в запа-
се и со стороны наблюдал, как 
его команда проиграла в серии 
буллитов «Оттаве». В этом матче 
отличился Александр Радулов, 
который теперь также выступа-
ет за Монреаль. Он не смог на-
брать очков в основное и допол-
нительное время, но при этом 
реализовал свой буллит. «Канад-
цам», правда, это все равно не 
помогло — 4:3 в пользу «сенато-
ров». Емелин и Марков заверши-
ли игру с отрицательными пока-
зателями полезности.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ 
Финал Кубка
мира прошел
без наших
команд

УРОК БЕНДИ 
ПО-ШВЕДСКИ

Илья Трисвятский

ХАБАРОВСКИЙ «СКА-Нефтя-
ник» показал лучший результат 
среди четырех российских клу-
бов на завершившемся в швед-
ском Сандвикене Кубке мира по 
бенди, который проводился уже 
в 43-й раз. Дальневосточники 
уступили в полуфинале.

В турнире приняли участие 
16 команд. Помимо российского 
квартета, это девять клубов из 
Швеции, два из Финляндии и 
один представитель Норвегии.

Все наши команды на предва-
рительном этапе выступали в 
разных группах. Обладатель 
Кубка мира 2015 красноярский 
«Енисей» выиграл все три мат-
ча, «СКА-Нефтяник» с двумя по-
бедами также смог продолжить 
борьбу, а вот «Байкал-Энергия» 
(Иркутск) и столичное «Дина-
мо» в плей-офф не попали, при-
чем «бело-голубые» потерпели 
поражения во всех матчах.

«Енисей» потерял титул, 
уступив в четвертьфинале даль-
невосточникам со счетом 1:5.   
Хабаровчане вчера не справи-
лись со шведской «Виллой» (3:6), 
и решающий матч турнира во 
второй раз за последние восемь 
лет прошел без клуба из России. 
В финальной встрече успех 
праздновал шведский «Весте-
рос»,  обыгравший обидчиков 
«СКА-Нефтяника» — 4:1.

Волейбол Победа на клубном чемпионате мира позволит казанскому 
«Зениту» стать действующим владельцем всех возможных титулов

Четырех трофеев мало

Илья Трисвятский 

Л
учшая команда России казанский 
«Зенит» завтра стартует в клуб-
ном чемпионате мира, который 
пройдет в бразильском городе Бе-
тин. У команды Владимира Алек-

но есть уникальная возможность стать вла-
дельцем абсолютно всех возможных трофеев.

Волейболисты из столицы Татарстана сей-
час — действующие чемпионы страны, побе-
дители европейской Лиги чемпионов, обла-
датели Кубка и Суперкубка России. Успех в 
Южной Америке позволит казанцам взять 
своеобразный волейбольный «Большой 
Шлем».

В турнире участвуют восемь команд. На 
предварительном этапе соперниками «Зени-
та» в группе «А» будут хозяин соревнований 
и клубный чемпион Южной Америки «Сада 
Крузейро», сильнейшая команда Азии «Тай-
чуань Банк» (Тайвань) и победитель послед-
него клубного первенства Африки «Эль-Га-
иш» (Египет). В четверке «В» выступят вто-
рой представитель Бразилии «Минас» (Белу-
Оризонти) и сразу три обладателя специаль-
ных приглашений организаторов и Междуна-
родной федерации волейбола (ФИВБ) — 
«Тренто» (Италия), аргентинские УПЦН и 
«Боливар». По два лучших участника из каж-
дого квартета выйдут в полуфинал. Матч за 
титул состоится 23 октября.

До места событий «Зенит» добирался око-
ло 40 часов с четырьмя пересадками. Впро-
чем, для игроков, имеющих опыт выступле-
ний в Мировой лиге, такие и утомительные 
путешествия — дело привычное. 

В чемпионате России матч четвертого 
тура с участием казанцев перенесли на четы-
ре дня раньше остальных встреч. Команда 
Алекно на прошлой неделе победила одного 
из своих принципиальных соперников «Бело-
горье» — 3:1. Как и положено чемпиону, «Зе-
нит» уверенно лидирует в суперлиге — четыре 
победы, 12 очков и соотношение партий 12:1. 

— Нам повезло с календарем, ведь перед 
отъездом в Бразилию мы сыграли именно с 
таким серьезным оппонентом, как «Белого-
рье». Это был интересный и необходимый для 
проверки своих сил матч, — отметил Влади-
мир Алекно. 

В Бетине наш клуб сыграет в следующем 
составе: связующие — Александр Бутько, 

Игорь Кобзарь; диагональные нападающие — 
Максим Михайлов, Денис Земченок; блоки-
рующие — Андрей Ащев, Артем Вольвич, 
Александр Гуцалюк, Иван Демаков; доигров-
щики — Мэттью Андерсон, Вильфредо Леон, 
Евгений Сивожелез, Владимир Мельник; ли-
беро — Алексей Вербов, Теодор Салпаров.

По поводу выхода российского клуба в по-
луфинал сомневаться не приходится. Все-та-
ки «Тайчуань Банк» и «Эль-Гаиш» — это во-
лейбольная экзотика. Вряд ли в матчах с эти-
ми командами могут возникнуть проблемы. 
Параллельная группа намного сильнее. 

Клубный чемпионат мира проводится с 
1989 года. После четырех розыгрышей насту-
пил 17-летний перерыв, а возобновились со-
ревнования в 2009-м благодаря инвесторам 
из Катара. Нефтяные шейхи в свое время вло-
жили немало денег в развитие волейбола в 
стране, что в итоге дало определенный эф-
фект: в прошлом сезоне сборная Катара де-

бютировала в Мировой лиге и сумела в тре-
тьем дивизионе опередить сразу шесть со-
перников.

Столица страны Доха четыре года подряд 
принимала клубный чемпионат мира, при-
чем не обошлось без казусов. В 2009-м по тре-
бованию организаторов действовало доволь-
но странное правило, согласно которому ко-
манда после приема подачи соперника имела 
право атаковать только с задней линии. По за-
мыслу инициаторов этого нововведения, та-
кая поправка должна была немного нивели-
ровать разницу в ростовых данных участни-
ков. Эксперимент признали неудачным.

В 2013-м ФИВБ подписала новый кон-
тракт на проведение клубных чемпионатов 
мира, и теперь их организует Бразилия. Два 
года назад российский участник впервые в 
истории выиграл этот турнир. Успех праздно-
вали белгородцы, причем в решающем матче 
был обыгран катарский «Аль-Райян».

Диагональный нападающий Максим Михайлов 
хочет забыть неудачный сезон в сборной и 
помочь «Зениту» стать лучшим клубом мира.

Елена Веснина призналась, что сил в конце сезо-
на остается не так много, но мотивация хорошо 
выступить в Москве есть всегда, ведь на трибу-
нах за нее будут болеть ее родные и друзья. 

Акцент

 До места проведения турнира в бразиль-
ский город Бетин казанцы добирались 
около 40 часов и с четырьмя пересадками

Филип Крэйвен оставит после себя 
множество нерешенных проблем 
в паралимпийском движении.

Российский защитник Никита 
Зайцев отлично вписался в игру 
«Торонто». 

За матчами НХЛ следите 
на сайте
rg.ru/tema/sport
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

18 октября, вторник, 
«МАТЧ! Наш Спорт»
19.55. «Зенит» — «Эль-Гаиш» (Египет). Прямая тран-

сляция.
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
День пройдет весело и с пользой. 
Не теряйтесь перед неожиданны-
ми поворотами судьбы. Вас ожи-
дают новые рубежи. Вы перепол-
нены творческими идеями.

Телец 
Стремление объять необъятное 
отнимет у вас силы. Постарай-
тесь заранее спланировать рас-
порядок дня. Уделите особое вни-
мание финансовым вопросам. 

Близнецы  
Забудьте о личных амбициях. Это 
очень удачное время для совмест-
ной работы.

Рак 
Стоит прекратить все дела и пе-
реждать, пока сложности закон-
чатся сами собой. 

Лев 
Любая работа, начатая сегодня, 
быстро принесет плоды. Прояви-
те изобретательность. 

Дева 
Возможно, перед вами встанут 
серьезные духовные вопросы. Не 
пытайтесь искать однозначные 
ответы. 

Весы 
Повышенная впечатлительность 
может сделать острой вашу реак-
цию даже на капризы ребенка .

Скорпион 
Сегодня вы очень восприимчивы 
к разного рода инфекциям, може-
те легко простудиться. 

Стрелец 
Вам нужно повзрослеть и вести 
себя серьезнее. Не забывайте о 
своих близких.

Козерог 
Чтобы располагать большей сво-
бодой для осуществления своих 
целей, придется проявить упор-
ство, как на работе, так и дома. 

Водолей 
Займитесь возобновлением ста-
рых связей и завязыванием но-
вых. Пойдет на пользу.

Рыбы 
Отнеситесь с пониманием к сла-
бостям и капризам близкого че-
ловека. Постарайтесь выслушать.

17.10| 

ПОНЕДЕЛЬНИК

Школьников заставят мыть окна
Марина Гусенко
rg.ru/art/1319947
Давно пора, хватит растить упырей-бездельников. Если 
родители не могут или не хотят, пусть школа приучает к 
труду.
Александр Анфимов

Самый жестокий рабовладелец — это бывший раб. Дан-
ный факт подтверждают комментаторы, которые гово-
рят: «мы мыли, так и они помоют, не умрут». А когда-то 
люди в пещерах жили, а туалет был под деревом в лесу, 
так что давайте деградировать дальше. Проблема в том, 
что хотят сэкономить деньги, сократив уборщиц, а народ 
ведется и ищет благие намерения в жадности. Лучше бы 
подумали о том, как улучшить качество образования. А 
согласных с идеей — заставить каждый день мыть полы, 
стены и окна на работе. Это будет справедливо, и, воз-
можно, придет осознание, что ребенок — не игрушка.
Tanya Olkhova

Началось... «бедные, а если выпадут... и так далее». Такие 
все хрупкие стали. Мы дежурили по классу, а сейчас в 10 
лет даже комнату убрать не могут сами.
Anna Chim

Наш класс платит 100 рублей в месяц уборщице, и все 
довольны. А вот против субботников ничего не имею 
против.
Валентина Когут

Потерпевшая примирилась с избившим 
ее на Арбате экс-чиновником
Иван Петров
rg.ru/art/1320060
Не стоило девице мириться за 50 тысяч и телефон. Нака-
зание хама нужно было довести до конца. А в этом случае 
она дала дополнительные основания подобным хамам 
считать, что им можно всё, ибо потом они откупятся. Я 
представляю, как уверенно он будет хамить в аналогич-
ном случае в будущем.
Ivan Leshyi

Греф не согласился с предложением отменить 
сберкнижки
Игорь Зубков
rg.ru/art/1319506
Еще не так много времени прошло, чтобы отменять сбер-
книжки. Консервативных поклонников данной системы 
даже сейчас предостаточно.
Ярослав Шейко

Правительство: Проект закона о беби-боксах 
нуждается в доработке
Владимир Кузьмин
rg.ru/art/1317929
Специальные учреждения для «зазорных» детей создава-
лись еще при Петре I, в том числе как «годная для государ-
ства рабочая сила». В настоящее время детей, от которых 
отказались родители, было бы лучше передавать на воспи-
тание семьям, которые по ряду причин не могут иметь ре-
бенка. Или в семьи, которые смогут обеспечить этим детям 
нормальное воспитание. 
Андрей Колеватов

Вас плохо слышно
Михаил Фалалеев
rg.ru/art/1319197
Во-первых, нужно нормальный образ жизни вести, чтобы 
не возникала необходимость собирать доказательства на 
тебя. Во-вторых, если на «хвост» сели, то хоть приборы по-
купай, хоть вокруг костра бегай и на муравейник садись, 
все равно прослушают и снимут видео. Так что живем чест-
но, господа.
Джейсон Борн

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -2...+4, дождь

Санкт-Петербург +4...+6, дождь

Анадырь -1...+3, солнечно

Архангельск +4...+5, дождь

Астрахань +2...+7, дождь

Благовещенск  0...+4, снег

Владивосток +12...+16, дождь

Волгоград -1...+6, дождь

Воронеж -1...+5, облачно

Екатеринбург -3...+2, снег

Иркутск -1...+4, снег

Казань -3...+4, облачно

Калининград +4...+8, дождь

Краснодар +2...+9, облачно

Магнитогорск -4...-1, облачно

Мурманск +1...+3, облачно

Нижний Новгород -1...+4, дождь

Новосибирск -6...+1, снег

Омск -4...+1, снег

Орел -2...+5, облачно

Оренбург -3...+3, облачно

Пермь -2...+2, снег

Ростов-на-Дону 0...+8, облачно

Севастополь +7...+12, солнечно

Симферополь +3...+9, облачно

Сочи +11...+16, солнечно

Тамбов -2...+4, облачно

Тюмень -4...+2, снег

Уфа -3...+1, облачно

Хабаровск +2...+7, солнечно

Челябинск -3...-1, облачно

Чита -7...0, облачно

Элиста +1...+7, дождь

Южно-Сахалинск +3...+7, дождь

Якутск -9...-4, снег

Ярославль 0...+5, дождь

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
Синоптики обещают пас-
мурную погоду. Не 
исключен дождь. Атмос-
ферное давление — 764 
мм ртутного столба.

ВТОРНИК
На улице будет облачно. 
Атмосферное давление 
составит 762 мм ртутного 
столба.

СРЕДА
Ожидается пасмурный 
день. Без осадков. Атмос-
ферное давление — 761 
мм ртутного столба.

В субботу в Петербурге прошел первый в своем роде петербургский фестиваль SUP-серфинга «Фонтанка-SUP». Мероприятие 
ознаменовало закрытие купального сезона в Северной столице. В фестивале приняли участие неожиданно много — 169 — любите-
лей серфинга с веслом. Причем большинство из них были в ярких маскарадных костюмах. Кто-то постарался вжиться в образ 
матроса на крейсере «Аврора», кто-то выступил в роли деда Мазая, спасающего зайцев. Были здесь и Дед Мороз с елкой, и даже 
фараон в царственном одеянии. Судя по всему, в Питере хотят «узаконить» новую городскую традицию, своего рода «фишку» для 
привлечения туристов, какой стали для города, например, «Алые паруса». Фестивальный заплыв продолжался почти 8 километров 
— это акватории канала Грибоедова, реки Мойки и реки Фонтанки. Мероприятие носило благотворительный характер. На финише 
его участники отпустили на воду белые кораблики с пожеланиями для пациентов Санкт-Петербургского детского хосписа.

СОБЫТИЕ 

15.10| СУББОТА

ЧТО касается видеорекламы в 
Интернете, возможно, она и по-
беждает сегодня телевизионную, 
но меня она только раздражает, 
да и со спамом ассоциируется. 
«РГ»на  12-й полосе  пишет, что 
рынок онлайн-видеорекламы в 
Сети уверенно растет и домини-
рует над телевизионным в нашей 
стране. Действительно, реклам-
ные видеоролики вылезают пос-
тоянно, когда ты хочешь открыть 
какую-то нужную страницу, не 
дают нормально сконцентриро-

ваться на работе. Плюс мешает 
громкое звучание музыки. Я по-
рой хочу работать в тишине, спе-
циально ухожу от телевизора, от-
крыв интересную мне тему в Ин-
тернете , а появляется нечто гово-
рящее и навязывающееся. Я вооб-
ще не помню, чтобы я среагиро-
вал хоть на какой-то рекламный 
ролик в Сети и чтобы, тем более 
после просмотра, пошел и что-то 
купил или обратил внимание на 
какой-то бренд. Хотя от рекламы 
на TV избавиться бывает даже 
сложнее. Крестик «закрыть» 
здесь не помогает.

То, что сейчас специалисты 
разработали в Интернете специ-
альную программу, которая сег-
ментирует пол, возраст и семей-
ное положение потенциального 
покупателя, меня тоже не слиш-
ком радует. Это, может быть, в не-
которых отдельных случаях ре-
зонно, но отчасти пугает: кажет-
ся, будто бы мы все находимся 
под колпаком рекламщиков. Если 

ты уже забрался на какие-то сай-
ты, то тебя начинают преследо-
вать сообщения, которые прихо-
дят сотнями на почту, хотя непо-
нятно, как там могли докопаться 
до моей почты. Я, например, нигде 
ее не вывешивал. Получается,что 
ты всюду контролируем. В дан-
ном случае тебя не просто контр-
олируют какие-то органы или го-
сударство, тебя уже контролиру-
ют корпорации.  Эта ситуация на-
поминает об одном из главных 
страхов современного человека 
перед будущим, который породил 
такой жанр современного искус-
ства, как киберпанк. Он достаточ-
но популярен в литературе и в 
кино и как раз повествует о том, 
что скоро мы все окажемся под 
колпаком у роботов и электрон-
ных СМИ, в данном случае у мега-
корпораций, которые правят ми-
ром с помощью средств связи, 
виртуальной реальности и Сети. 

Подготовила Елена Кухтенкова

ИНТЕРАКТИВ Ошибки в инструкциях. Присылайте свои 
примеры
rg.ru/art/1318961

ТЕХНОЛОГИИ В 2017 году появится летающая машина
rg.ru/art/1318400

ЗДОРОВЬЕ Кому посоветовали пить больше кофе
rg.ru/art/1315866

ВИДЕО Как самая большая подлодка получила вмятину
rg.ru/art/1315627

ИССЛЕДОВАНИЕ Почему птицы не сталкиваются друг с 
другом
rg.ru/art/1314919

АРМИЯ Флагман испанского флота продан на 
металлолом
rg.ru/art/1315503

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Юрий 
Гладильщиков,
кинокритик
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